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Оксана КАДОЧНИКОВА 

В Пасху  
в Краснодарском крае 
будет тепло и сухо.    

Краснодарский край продол-
жает заливать. До 15 апреля в 
регионе объявлено штормовое 
предупреждение. В ближайшие 
дни на Кубани пройдут силь-
ные дожди, прогремят грозы, 
а ветер усилится до 20-22 м/с. 
Обильные осадки могут приве-
сти к подъему рек и подтопле-
ниям в Лабинском, Мостовском, 
Отрадненском, Усть-Лабинском, 

Курганинском, апшеронском и 
Белореченском районах. 

но на Пасху погода даст пере-
дышку. 16 апреля в большин-
стве районов Краснодарского 
края небо расчистится и выгля-
нет солнце. 

- Мы ожидаем, что днем 
температура воздуха про-
греется до +14 ... +19 гра-
дусов. Дожди в праздничный 
день прекратятся, но это бу-
дет временно, - рассказала 
«КП»-Кубань» начальник от-
дела гидрометобеспечения 
Краснодарского центра по 
гидрометеорологии и мони-

торингу окружающей сре-
ды Светлана Попова.

Уже в понедельник, 17 апреля, 

в регионе вновь набегут тучи, пой-
дут осадки. При этом температура 
воздуха немного снизится.

Жена военного 
делает сухие 
души для бойцов
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На Кубани на смену 
ливням идет потепление

Как на Пасху поедут  
автобусы в Сочи, читайте на стр. 4 ‣ Читайте на стр. 3   ‣

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Разговляйся,  
если хочешь  
быть здоров

Читайте на стр. 9 ‣
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Выходим из Великого 
поста правильно

Продолжение на стр. 12 ‣

Михаил АНТОНОВ, Павел САДКОВ

Олимпийская чемпионка 
пришла в гости на Радио 
«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU).

Любителям нашего фигурного катания 
сейчас сложно. От международных со-
ревнований российских спортсменов от-
странили, но… но зато теперь появляются 
новые представления, которые по уровню 
порой выше нынешнего чемпионата мира!
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Камила ВалиеВа:
людям интересно 
просто постоять 
рядом со мной,  
а друзей  
у меня мало
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НАУКА
Найдена утерянная 
страница Библии: 
о чем в ней 
говорится

ЭКОНОМИКА
Чем опасна нулевая 
ипотека: застройщики 
маскируют завышение 
цен на жилье

ЗДОРОВЬЕ
Грозит ли 
России новая 
эпидемия - 
птичьего гриппа

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин побы-
вал в… кино. В Большом 
Кремлевском дворце дава-
ли «Вызов» (с Юлией Пере-
сильд. О том, как снимался 
фильм, - читайте на сайте 
KP.RU). Это предпремьер-
ный показ первой в истории 
художественной ленты, по-
настоящему снятой в космосе 
(Россия это сделала первой).

Понятно, что формат не 
предполагал серьезного 
предметного разговора об 
индустрии, но все же пре-
зидент назвал основные за-
дачи нашего космического 
развития:

- Впервые в новейшей 
истории было проведено 
100 безаварийных космиче-
ских пусков подряд - под-
ряд! Безусловно, это очень 
хороший показатель. Но, ко-
нечно, нужно идти дальше, 
покорять новые рубежи, - 
сказал глава государства.

О каких рубежах речь:
� Сосредоточиться на 

околоземном пространстве 
и удешевить производство 
спутников. «От опытно-кон-
структорских работ перейти 
к конвейерной сборке», - по-
ручил Путин.

� Поточное производство 
нужно для «высокого каче-
ства навигации и связи».

- Это позволит шире ис-
пользовать дистанционное 
зондирование Земли, пре-
жде всего для освоения и 
подъема наших огромных 
территорий, развивать бес-
пилотный транспорт, - пере-
числил президент.

� При помощи спутников 
надо следить за содержанием 
углерода в атмосфере и воз-

можностью лесов поглощать 
парниковые газы.

� Государству стоит плот-
нее работать с бизнесом, вме-
сте добиваться прорывных 
результатов, в том числе на 
основе уникальных разрабо-
ток в области космической 
ядерной энергетики и гипер-
звуковых технологий.

� Проектирование новой 
орбитальной станции (по 
словам главы Роскоcмоса 
Юрия Борисова - это теперь 
наш главный космический 
проект). А в будущем и возоб-
новление лунной программы, 
миссий на другие планеты, 
развитие космических обсер-
ваторий.

� Не забывать о просвеще-
нии:

- Нужно создавать наши 
собственные произведения, 
которые воплотят мечты 
юного поколения об откры-
тиях, о подвиге, которому 

есть место в каждой профес-
сии. Такой настоящий граж-
данский, человеческий по-
ступок совершила и команда 
фильма с очень символичным 
названием «Вызов», - похва-
лил Путин.

Валентин АЛФИМОВ

Глава Минцифры 
Максут Шадаев рассказал 
все, что нужно знать 
о новом законе 
«о цифровизации 
воинского учета».

1 ЗАЧЕМ 
ЭТИ ПОПРАВКИ?

Действующая до этого момента систе-
ма была несовершенной. Об этом говори-
ли и председатель Комитета Госдумы 
по обороне Андрей Картаполов, и 
глава Минцифры Максут Шадаев.

- Прошлой осенью многие смогли на 
себе ощутить несовершенство системы 
воинского учета и призыва: когда имев-
шие право на отсрочку получали повест-
ки. Были и те, кого пришлось возвращать 
уже из воинских частей. Стало понятно, 
что существующую систему нужно улуч-
шать. Собственно, сейчас и предлагается 
оптимизировать порядок воинского учета 
и призыва на срочную службу.

2 ЭТО РАДИ НОВОЙ 
МОБИЛИЗАЦИИ?

- Нет. Наоборот, сейчас ставка сделана 
на контрактников на добровольных на-
чалах. Многие регионы активно рекла-
мировали возможность поступления на 
военную службу по контракту. Например, 
Москва на прошлой неделе запустила от-
дельный сайт contract.mos.ru.

3 КТО БУДЕТ ПОЛУЧАТЬ 
ПОВЕСТКИ?

- Повестки для призыва на срочную 
службу должны получать те, кого мож-

но призвать и кто соответствует всем 
необходимым требованиям. Все, кто не 
должен получать повестки, не должны 
их получить.

При этом Шадаев отметил, что сейчас 
идет весенний призыв и в его ходе систем-
ных проблем с отсрочками нет.

4 КОГДА ЭТО ЗАРАБОТАЕТ?
- Скорее всего, запустить реестр в 

полном объеме можно будет не раньше 
начала очередного осеннего призыва на 
срочную службу.

О том, что раньше осени этого года 
система не будет запущена, говорил и 
глава Комитета Госдумы по обороне Ан-
дрей Картаполов.

5 КТО РАЗРАБАТЫВАЕТ?
Задание дало Министерство обо-

роны. Разрабатывает Минцифры.
- Цель - систематизировать сведения о 

гражданах, стоящих на воинском учете, 
и обеспечить их актуализацию в режиме 
онлайн.

То есть гражданам (и некоторым граж-
даночкам) не придется по каждому слу-
чаю носить в военкомат справки об из-
менении своего семейного положения, 
прописки, места работы, образования 
и так далее.

6 ЧТО ПОКАЖУТ 
НА «ГОСУСЛУГАХ»?

В личный кабинет будет стекаться глав-
ная информация:

- Каждый пользователь сможет про-
верить, в каком военкомате он стоит на 
учете и есть ли у него право на отсрочку.

Само уведомление о том, что выпи-
сана повестка, тоже придет в личный 
кабинет на «Госуслугах». Эту функцию 
можно отключить. Но уведомления о том, 
что против вас уже применяются какие-то 
ограничительные меры, отключить нельзя.

7 ЕСЛИ ПРИШЛА ПОВЕСТКА, 
А У МЕНЯ ОТСРОЧКА?

Во-первых, такой пользователь просто 
не должен ее получить - ради этого все 
и затевалось.

Во-вторых:
- Если вдруг повестка все же придет, ее 

можно будет обжаловать на «Госуслугах» 
и подтвердить свое право на отсрочку, 
приложив необходимые документы.

Обжаловать можно будет не толь-
ко повестки, но и ограничительные 
меры, постановку на учет и многое 
другое. Эти обращения будут рассма-
триваться в течение 5 дней.

Кстати, если повестка пришла, а 
ты не можешь прийти в военкомат 
(заболел или в командировке), то 
можно будет сообщить об этом прямо 
на «Госуслугах».

8 КТО РАЗБЕРЕТСЯ 
С ОШИБКАМИ?

Не военком. Все обращения и обжало-
вания будут направляться в региональную 
призывную комиссию - их возглавляют гла-
вы регионов.

- Со всеми комиссиями Минцифры на-
ходится в контакте и будет индивидуально 
отрабатывать каждое обжалование. При 
этом остается возможность защищать 
свои права и в судебном порядке.

9 ЧТО ЗА АВТОМАТИЧЕСКАЯ 
ПОСТАНОВКА НА УЧЕТ?

Каждый мужчина должен стоять на учете 
в военкомате. Для этого нужно было туда 
идти, стоять в очередях, бегать из кабинета 
в кабинет. Такого больше не будет.

- Законопроектом предусмотрена авто-
матическая постановка на воинский учет. 
То есть без очной явки. После фиксации 
принятого решения в реестре информация 
о том, когда и где он поставлен на учет, 
появится у пользователя в личном кабинете 
на «Госуслугах».

10 А ЕСЛИ У МЕНЯ НЕТ 
«ГОСУСЛУГ»?

На это ответил первый зампред Коми-
тета Госдумы по безопасности Андрей 
Луговой:

- Когда мы говорим об электронной по-
вестке, речь идет о том, что она признает-
ся такой же законной и обязывающей, как 
и обычная. А если у вас нет аккаунта, вам 
вручат ее другим образом. Традиционные 
бумажные никуда не пропадут.

Но! Если человек зарегистрирован на 
«Госуслугах» и ему туда пришла повестка, 
а он ее не заметил, то это «будут уже его 
проблемы».
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Пожалуй, самое нестандартное выступление президента - 
на премьере фильма. Но это легко объяснимо: в День 
космонавтики, фильм о космосе, снятый в космосе.

Уникальный повод. Как говорится, все звезды сошлись.

ДОСЛОВНО
Пресс-секретарь 
президента 
Дмитрий ПЕСКОВ:

«Речь идет о том, что 
мы должны упорядочить 
систему учета и при-
зыва тех, кто должен 
служить в армии. Это 
конституционная обязанность граждан. 
Когда началась СВО, мы с вами увидели, 
что местами у нас в военкоматах много 
бардака».

Стране нужен 
конвейер
для спутников

10 главных вопросов об электронных повестках

Россия
www.kp.ru
 14.04.2023 Картина дня: в верхах
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В опросе онлайн-школы IT-профессий 
67% родителей признались, 
что не советуют ребенку, кем ему стать. 
И лишь 19% будут активничать в этом вопросе. 
При этом большинству опрошенных (61%) 
их родители советы давали. 
Но детки ими не воспользовались.

Мама и папа решали, 
кем вам быть?
Артем БУКИН, директор «Варшавских бань»:

- Мне повезло: родители не мешали мне выбирать путь. В пе-
риод подростковой турбулентности мне был нужен их совет, а 
дальше сам. Папа был военным, мама - инженером. Я получил 
образование управленца. Родители в военную сферу не под-
талкивали, радовались моим успехам. Отец говорил: дед 40 лет 
отдал службе, воевал, я 25 лет в армии - мы за тебя отслужили, 
сынок, а ты мирно поработай для людей. 

Андрей ЛАМАНОВ, летчик, Герой России:
- В авиагородках я рос среди ребят, родители которых про-

падали на аэродромах. Отец не говорил: сын, иди в летчики. А 
мама, учитель начальных классов, иногда в сердцах бросала: 
уйду от вас, вам небо дороже меня! Но при этом говорила, что 
ей на аэровокзале спокойнее, чем дома. Так и получилось, что 
после отца и старшего брата, пересевшего с Ан-24 на «Боинг», 
я тоже оказался в небе.

Лина ДЕМБИКОВА, стилист и телеведущая:
- Родители давали такой вид моего будущего: нефть, спец-

службы или бизнес семейный. Но я рано поняла, чем хочу за-
ниматься. Мне нравилось творчество в образах, в одежде, в 
поведении. А мама лечила мой больной палец кипятком. Мой 
выбор стоил отношений с семьей - мы не общаемся.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), художник, 
режиссер, блогер:

- Родители что-то советовали, но не активно. Они простые 
рабочие, которых однажды уволили с завода в Солнечногорске. 
Они точно не советовали идти по их пути. Просто учили, как 
выживать. И радовались моим творческим успехам.

Сергей РОСТ, актер, сценарист, режиссер:
- Папа-инженер мне советовал: что угодно, только не в ар-

тисты. Не мужская профессия. Позже я увидел, что отец был 
прав. А мама, тоже инженер, хотела, чтобы я стал актером. 
И всем рассказывала, что вот растет прекрасный артист. И 
была инициатором домашних концертов, где я показывал свои 
таланты. Гости вежливо хлопали. После моего поступления в 
Ленинградский театральный папа тяжело вздохнул. Когда я 
стал популярным, это был уже другой вздох.

Виталий ОРЛОВ, глава Кинологического центра 
«Школа Орлова»:

- Я точно не знал в 13 лет, какая профессия единственно 
правильная. Но мама меня подтолкнула, и я в 15 лет поступил, 
а в 19 уже работал над скульптурой. Не будь мама такой на-
стойчивой, мне бы не хватило времени и терпения понять, что 
образование так важно. Чему мы учим собак - учиться любить, 
думать и любить процесс. А нас самих этому не учили. Сейчас 
распространен синдром упущенных возможностей. Виноваты ли 
в этом родители, не знаю. Но матери и отцы знают, чего хотят 
их дети, вот только достижимы ли эти хотения?

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: в стране

 � В ОФИС ИДУТ ОДНИ СТАРИКИ

Евгений ОРЛОВ

Число работников 
в возрасте 35 лет 
в российских компаниях 
серьезно упало. 
Это последствия низкой 
рождаемости.

Россия вылезает из демографи-
ческой ямы! Правда, медленно. И 
процесс этот только начинается, он 
еле заметен. Тем не менее он есть.

Но пока на рынке труда все-таки 
правят бал последствия той самой 
ямы. Как подсчитали аналитики ком-
пании FinExpertiza на основе данных 
Росстата, число трудоустроенных 
россиян в возрасте до 35 лет за год 
упало на 5,8%. Если в конце 2021 
года таковых было 22,83 млн чело-
век, то в декабре-2022 осталось 
21,5 млн. Получается, молодежь 
в возрасте до 35 лет составляет 
29,8% от всех трудоустроенных рос-
сиян  - абсолютный исторический 
минимум.

Особенно экспертов беспокоит 
«естественная убыль» работников в 
возрасте от 25 до 29 лет - их стало 
на 10% меньше и осталось всего 
724 тысячи. А ведь это важнейшая 
для экономики категория: у них уже 

есть опыт, но эти ребята еще не 
приросли к креслу, открыты всему 
миру с его достижениями и готовы 
учиться, мотаться по командиров-
кам, придумывать что-нибудь новое 
и прорывное.

Главная причина этого спада на 
поверхности:

- Численность молодых работни-
ков непрерывно сокращается с на-
чала 2010-х годов, когда на рынок 
труда стали приходить представи-
тели немногочисленного поколения 
90-х,  - комментирует президент 
FinExpertiza Елена Трубнико-
ва.  - В результате средний воз-
раст российского занятого за год 
увеличился примерно на 4 месяца, 
до 42 лет 1 месяца.

По словам аналитиков, сыграла 
свою роль и прошлогодняя эми-
грация - уезжают в основном мо-
лодые, активные. Но все же это 
второстепенный фактор.

А теперь  - луч света на рынке 
труда, о котором мы говорили 
вначале.

- Число самых юных работников, 
в возрасте младше 20 лет, в минув-
шем году немного подросло - на 9 
тысяч, до 311 тысяч, - констатиру-
ют аналитики FinExpertiza.

Это молодые люди, родившиеся 

после 2002 года. Именно тогда в 
России начала подниматься эко-
номика. И начиная с 2003 года 
рождаемость в стране росла не-
сколько лет подряд. Так что со 
временем благодаря «детям нуле-
вых» процент молодежи на рынке 
труда будет расти.

Молодых везде у нас немного
ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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да• 15 - 19  0,311  +3%
• 20 - 24  3,228  -2,7%
• 25 - 29  7,240  -10%
• 30 - 34  10,697  -4,7%
• 35 - 39  10,974  +2%
• 40 - 44  9,970  +1,8%
• 45 - 49  9,149  +0,6%
• 50 - 54  7,934  +2,6%
• 55 - 59  7,414  -0,1%
• 60 - 69  4,948  +7,3%
• 70 и старше  0,235  -11,6%
• Всего  72,1  -0,4%

По данным FinExpertiza.

КОЛИЧЕСТВО 
РАБОТНИКОВ 
ПО ВОЗРАСТАМ

Возраст, лет

Число работников 
на конец 2022 года, 
млн чел.

Изменение 
за год 
(декабрь-
2022 
к декабрю-
2021)

55 - 59  7,414  -0,1%
60 - 69  4,948  +7,3%

45 - 49  9,149  +0,6%
50 - 54  7,934  +2,6%
55 - 59  7,414  -0,1%55 - 59  7,414  -0,1%

40 - 44  9,970  +1,8%
45 - 49  9,149  +0,6%45 - 49  9,149  +0,6%

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Детей надо спа-
сать!» - призвал в кон-
це марта спикер Госду-
мы Вячеслав Володин 
премьера Михаила 
Мишустина. Как имен-
но спасать? Ограни-
чить продажу вейпов, 
конечно.

- Все ходят с этими 
устройствами, никто 
не может ответить, на-
сколько они вредны. 
И учителя в один го-
лос говорят: «Давайте 
что-нибудь сделаем!» 
- рассказал Володин.

И вот спасение опе-
ративно подоспело: 
вчера Госдума сразу в 
трех чтениях приняла 
законопроект об огра-
ничении рекламы и 
продажи вейпов.

- Главное и новое, 
что содержится в зако-
нопроекте, - это запрет 
дистанционной прода-
жи (через интернет. - 
Ред.) вейпов, электрон-
ных сигарет и других 
подобных устройств. 
А также запрет их вы-
кладки в местах про-
даж и использования 
разных ароматизато-
ров и других методов, 
усиливающих привле-
кательность электрон-

ных средств доставки 
никотина, - пояснил 
«Комсомолке» член 
координационного со-
вета по борьбе против 
табака при Минздраве 
РФ Виктор Зыков.

Получается, ко всем 
действующим запре-
там, касающимся та-
бачной продукции, 
добавили еще и элек-
тронные устройства. И 
если сейчас киногероя, 
брутально дымящего 
сигаретой, прикрыва-
ет видеоверсия фиго-
вого листка, то после 
принятия закона такая 
же нашлепка появит-
ся и на изображении 
модного вейпера. Да 
и вообще, если в дей-
ствующем законода-
тельстве запрещается 

рекламировать табач-
ные изделия, то теперь 
будет нельзя реклами-
ровать вообще все, что 
можно курить, и все, с 
помощью чего можно 
затянуться.

Кстати, под запрет 
попали не только ни-
котинсодержащие сме-
си, но и любые другие 
субстанции, которые 
можно потреблять с по-
мощью этих устройств. 
То есть если существу-
ет в мире какое-то ме-
сиво, которое можно 
засунуть в вейп, кальян 
или электронную сига-
рету, то даже если она 
не содержит никотина, 
все равно на нее будут 
накладываться те же 
ограничения, что и на 
продукцию с никоти-

ном. «Комсомолка» не 
раз писала о том, что 
производители вейпов 
каждый раз меняли со-
став своих смесей для 
того, чтобы обойти за-
конодательство. И вот 
сейчас депутаты приду-
мали прием, который 
разом перечеркнет все 
ухищрения продавцов 
«пара».

Что касается запре-
та продажи готовых к 
употреблению вейпов 
несовершеннолетним, 
то он уже есть в законо-
дательстве. А в новом 
законе запрещается 
продавать детям вооб-
ще все, что имеет отно-
шение к электронным 
средствам курения.

И вместе с тем за-
конодатели оставили 
возможность легаль-
но торговать вейпами 
в магазинах - для со-
вершеннолетних, без 
рекламы и выкладки 
на видном месте. То 
есть так, как это сей-
час делается с сигаре-
тами. Так что доходы 
бюджета, о которых 
беспокоились против-
ники ограничений, не 
пострадают.

Закон вступит в силу, 
когда его одобрит Со-
вет Федерации и под-
пишет президент.

Борьба с вейпами 
не затянулась

Госдума 
ограничила 

рекламу 
и продажу 

электронных 
сигарет.

КСТАТИ

А как у них?
«В связи с негативным воздействием на ор-

ганизм человека продажа ЭСДН (электронных 
средств доставки никотина) была запрещена в 
32 странах мира с охватом населения в 2,4 млрд 
человек, - приводится в документе информация 
ВОЗ. - Еще 79 стран (3,2 млрд человек) ввели 
хотя бы одно частичное ограничение, установив, 
например, запрет на использование таких изделий 
в общественных местах, их рекламу, стимулирова-
ние продажи и спонсорство, либо ввели требова-
ние о размещении предупреждений на упаковке».
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Корреспондент «КП» 
побывала в главном 
соборе Краснодара 
и увидела, как 
здесь пекут сдобу 
к празднику. 

Ароматный запах сдобно-
го хлеба чувствуется уже во 
дворе Свято-Екатеринин-
ского собора Краснодара. 
С шести утра в пекарне при 
храме кипит работа. Перед 
Пасхой здесь выпекают ку-
личи, чтобы верующие смо-
гли встретить один из глав-
ных церковных праздников 
во всеоружии. Пекари заку-
пили почти тонну муки и 
более тысячи яиц для при-
готовления традиционного 
пасхального блюда.

В цехе трудится четыре 
человека. Работают сла-
женно и быстро. Один 
замешивает тесто, другой 
наряжает свежевыпечен-
ные куличи помадкой и 
присыпкой, третий следит 
за печью, где румянятся 
ряды со сдобой. Их выпе-
кают при температуре 180 
градусов - ни больше ни 
меньше. 

- В этом году мы готовим 
два вида куличей на дрож-
жевом тесте. Первый - это 
стандартный, традицион-
ный вариант. Второй - на-
ша собственная разработ-
ка с добавлением творога, 
- рассказала пекарь-конди-
тер Светлана Бондаренко.

Кулич из творога каждый 
год становится хитом про-
даж. И не случайно. На 350 
граммов теста идет 90 грам-
мов молочного продукта. 
Получается очень вкусно 
и сытно.

- Мы разработали тех-
нологическую карту, и 
получился эксклюзивный 
продукт на радость нашим 
прихожанам, - отметила 
Светлана Бондаренко.

В день пекарня выпускает 
около 200 куличей. С пылу 
с жару их сразу относят в 
магазинчик при входе на 
территорию собора. Це-
на на куличи разная - от 
200 до 350 рублей. Можно 
купить с традиционными 
украшениями, а есть также 
с цукатами и мармеладом. 
Освятить куличи из хра-
мовой пекарни прихожане 
придут в ночь на 16 апреля 
или в воскресенье. Куличи 
хорошо хранятся, поэтому 
многие покупают их за не-
сколько дней до праздника.

Ев
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Светлана ОВДЕЙ

В городе также изменят 
существующие маршруты. 

В Краснодаре накануне Радоницы запустят 
временные дополнительные маршруты обще-
ственного транспорта к кладбищам. Саму 
Радоницу верующие отметят 25 апреля. 
Этот день на Кубани объявлен выходным.

- Также в канун Радоницы на территории 
кладбищ установят биотуалеты, обеспечат 
подвоз питьевой воды, усилят контроль за 
общественным порядком и обновят подъезд-
ные дороги, - уточнили в мэрии Краснодара.

Так, с 22 по 25 апреля с 09:00 до 
18:00 введут шесть маршрутов:
4 № 2К от улицы Валерия Гассия до Сла-

вянского кладбища;
4 № 10К от Комсомольского микрорай-

она до Славянского кладбища;
4 № 67К от улицы Целиноградской 

до Славянского кладбища;
4 № 140К от хутора Нового до нового 

городского кладбища в хуторе Копанском;
4 № 121К от ТЦ «Красная Площадь» до 

нового городского кладбища в хуторе Ко-
панском;
4 троллейбус № 12К от стадиона «Ку-

бань» до улицы Круговой.
Кроме того, с 22 по 25 апреля временно 

скорректируют существующие маршруты:
4 № 4К от Комсомольского микрорайона 

до Славянского кладбища;
4 № 5К от остановки «Ул. им. Евдокии 

Бершанской» до Славянского кладбища;
4 № 6К от остановки «Рождественский 

парк» до Славянского кладбища;
4 маршрут № 8К от остановки «Хладо-

комбинат» до Славянско-
го кладбища;
4 маршрут № 21К 

от остановки «Ул. им. 
Петра Метальникова» до 
Славянского кладбища.

КСТАТИ

В Краснодаре 
накануне 
Радоницы 
запустят 
дополнительный 
транспорт

Куличи по церковным 
рецептам

Пасха в крае:

Ангелина НАЗАРЧУК

Это связано 
с богослужениями 
на Пасху. 

 На Пасху, 16 апреля, 
в Сочи продлят работу 
общественного тран-
спорта. Курсировать 
он будет до трех часов 
ночи.

- Чтобы прихожане 
могли без затруднений 
добраться до храмов 
и обратно, в ночь на 
воскресенье, 16 апре-
ля, планируем про-
длить работу общест-
венного транспорта на 
основных городских 

маршрутах с учетом 
графиков богослуже-
ний, - сообщил мэр 
Сочи Алексей Копай-
городский.

Так, до 03:00 часов 
будут работать автобу-
сы №38, 43, 48, 83, 87, 
92, 95, 556, 560.

В Лазаревском рай-
оне добавят рейс по 
маршруту: поселок 
Лазаревское - пересе-
чение Павлова и Изу-
мрудной - верхнее 
кладбище - поселок 
Лазаревское. Автобус 
будет ходить с 8:00 до 
18:00 часов, отправ-
ление по наполняе-
мости. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Автобусы в Сочи 
поедут до трех ночи

Мастерицы 
в храме пекут 

по 200 куличей 
в день.

Декада подписки на II полугодие 2023

Акция действует с 23.11.20 по 29.11.20.  
Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки

ежедневная + еженедельник
еженедельник с телепрограммой
ежедневная газета

ИНДЕКС

ПН051-Д
П3700-Д
П1101-Д

ЦЕНА ПОДПИСКИ

2352, 66 руб.

861, 30 руб.

1538, 70 руб.

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ (ИЮЛЬ - ДЕКАБРЬ 2023 Г.)

с 10 по 20 апреля
во всех почтовых отделениях

РЕ
КЛ

АМ
А

Почему в Пасху церковь 
не рекомендует ходить 
на кладбище, 
на сайте kp.ru
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Евгения ХИЛЬКО

В Горячем Ключе 
волонтеры начали 
изготавливать 
маскнашлемники.

Чтобы облегчить службу во-
енным, которые живут в поле-
вых условиях, неравнодушные 
жители Краснодарского края 
отправляют гуманитарные гру-
зы. Зачастую в посылки кладут 
вещи и снаряжение, которые 
просят сами бойцы. В Горячем 
Ключе начали изготавливать 
маскнашлемники. Потому сей-
час волонтеры ищут мастериц, 
умеющих вязать крючком. Их 
помощь сейчас, как никогда, 
нужна. Ведь нашлемники в пря-
мом смысле слова могут спасти 
жизнь бойцов.

- Сейчас все чаще на передо-
вой стали использовать дроны. 
Потому, чтобы скрыться от про-
тивника, нашим бойцам требует-
ся дополнительная маскировка. В 
частности, она нужна на шлемы, 
которые бликуют. С высоты ква-
дрокоптеры с легкостью могут 
вычислить человека. Потому мы 

получили новый запрос от воен-
нослужащих - прислать нашлем-
ники, которые, по сути, нужны аб-
солютно каждому бойцу на линии 
соприкосновения, - рассказывает 
волонтер сообщества «Голуб-
ка» Ольга Брейт.

Сами нашлемники делают по 
принципу плетения маскиро-
вочных сетей - на заготовлен-
ную «паутинку» привязывают 
нарезки ткани камуфляжной 
расцветки. Для каждой мест-
ности, где базируются наши 
ребята, они разные.

- Есть несколько типов - 
«лес», «поля» и «городская 
среда». Где-то требуется 
больше зеленого, а где-то 
он категорически запрещен, 
- объясняет Ольга Брейт. - Но 
как раз таки сейчас у нас не 
хватает основы для маскна-
шлемников - той самой «пау-
тинки», в которую уже вплета-
ется ткань. Эту сеточку нигде 
не найти, делаем ее вручную. 
Но рук не хватает.

Сейчас куплены и собраны 
необходимые материалы, за-

готовлены нарезки тканей. А 
волонтеры ищут тех, кто умеет 
вязать крючком.

Евгения СОРОКА

Жена 
участника СВО 
изготавливает 
сухой душ для 
передовой.

Помощь участ-
никам спецопера-
ции оказывают не 
только большие ор-
ганизации, но и не-
равнодушные жите-
ли края. 36-летняя 
Галина Елгушиева из 
Динского района, будучи 
женой бойца СВО, долго 
думала, как можно помочь 
ребятам. Увидев, как во-
лонтеры из Крыма делают 
сухие (армейские) души, 
решила попробовать их 
изготовить сама.

Пена еСть, а СмыВать 
не нуЖнО

Отправной точкой стало 
то, что 45-летний супруг 
Галины уехал в зону спец-
операции.

- Он отправился ту-
да добровольцем в октя-
бре прошлого года. У му-
жа уже был боевой опыт, 
20 лет назад он служил в 
морской пехоте, потому 
решил, что сейчас должен 

вновь помочь защитить 
страну, - рассказывает Га-
лина Елгушиева. - В соцсе-
тях увидела, как девушки 
из Крыма изготавливают 
сухой душ. Технология из-
готовления простая. 

Когда была возмож-
ность, Галина спросила у 
мужа - оказывается, такие 
гигиенические комплекты 
крайне необходимы на пе-
редовой. Особенно в пред-
дверии лета.

Дело в том, что у воен-
ных, выполняющих боевые 
задачи, далеко не всегда в 
полевых условиях есть воз-
можность помыться и при-
вести себя в порядок. Брать 
с собой бутылки с водой 
неудобно, да и неразумно. 
Потому на помощь бойцам 

и отправили «сухой 
душ». Главное преимуще-
ство перед мылом - его не 
нужно смывать.

БОйцы ОдОБрили
- Для создания гигие-

нического набора нужно 
не так много. В качестве 
основы использую дарнит 
(полотно, которое изготав-
ливается на основе синте-
тических волокон. - Прим.
ред.). Его я заказываю оп-
том большими рулонами, 
затем нарезаю на неболь-
шие куски, которых хва-
тит, чтобы обтереть все 
тело. А пропитываю мате-
риал я специальным гелем, 
который используют для 
ухода за лежачими боль-
ными, - объясняет жен-
щина. - Также я научилась 

вакуумировать воду. Она 
нужна, чтобы вспенить 
губку. 

В комплект добавляют и 
ватные палочки, о них про-
сили сами военные. Сухой 
душ крайне компактный - 
умещается на ладони. Но за 
такие комплекты военные 
не устают благодарить.

- Это чувство заботы и те-
плоты! Они нам так нужны 
на передовой, - говорили 
солдаты.

С февраля Галина в зону 
СВО отправила уже две ты-
сячи таких комплектов. И 
уже приступила к изготов-
лению новой партии.

- Расходников закупила 
много, - добавляет Галина. 
- По моим расчетам, долж-
но хватить на 3-4 тысячи 
наборов.

Картина дня: Кубань. Спецоперация
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Священники и прихожане 
краснодарских храмов 
поддерживают военных 
молитвой и гуманитаркой.

Волонтеры Краснодара доставили распя-
тие ручной работы в госпиталь ДНР. Резной 
деревянный крест со словами благослове-
ния передал настоятель строящегося 
Иоанно-Юрьевского храма отец Вя-
чеслав Клименко. Он же благословил 
добровольцев в путь.

- Перед каждым выездом в зону СВО 
батюшка с нами - молитвой и делом помо-
гает тем, кто отвозит гуманитарную по-
мощь. Это важно для нас, а еще важно 
для бойцов, которым мы везем не только 
продукты и амуницию, но и молитвословы 
и иконки, - рассказала руководитель об-
щественного движения «Гражданская 
инициатива» Марина Репещук.

Прихожане из храмов Краснодара активно 
включились в помощь бойцам: собирают все 
необходимое для военных в городе, пере-
дают ценный груз с другими волонтерами, 
но некоторые ездят на передовую сами.

- Верующие краснодарцы из храмов Ма-
троны Московской, пророка Ильи, Покров-
ского храма станицы Елизаветинской, Свя-
то-Екатерининского собора и нашего храма 
с начала СВО самостоятельно объединились 
в инициативную группу и стали собирать 
гуманитарную помощь. Но позже захотели 
получить на эту деятельность благословение 
от священников и митрополита Кубанского 
и Екатеринодарского Григория, собираться 
на молитву перед выездом в зону специ-
альной военной операции, освящать груз. 
Дело у нас пошло, - говорит настоятель 
Иоанно-Юрьевского храма отец Вячеслав 
Клименко. - Владыка Григорий часто молится 
о волонтерах. Был случай - два автомобиля 
отвозили гуманитарку, у одного из них отка-
зали тормоза. Я был в это время на приеме 
у митрополита, написал записку с именами 
тех, кто попал в беду. Он помолился за 
них. И уже вечером волонтеры написали, 
что нашли человека, который починил им 
машину, и все прошло хорошо.

Не только волонтеры получают молитвен-
ную поддержку. Духовенство Краснодара 
молится о военных на передовой, о ране-
ных в госпиталях.

- Это большое воодушевление для военных, 
они знают, что они не одни, что они под за-
щитой. Наши священники ездят в зону СВО, 
но, конечно, их там не хватает, впрочем, 
как и здесь. Поэтому мы оказываем духов-
ную помощь на расстоянии, - отмечает отец 
Вячеслав. - Недавно от нашего храма мы 
передали для солдат 250 металлических и 
30 серебряных крестиков для офицеров. В 
окопах они часто теряются, а ребята с кре-
стиком на груди чувствуют себя увереннее, 
смелее, дух их бодр.

а В ЭтО ВремЯ

распятие ручной 
работы доставили 
в госпиталь днр

 ■ КСтати

Маскировка 
привязывается к вязаной 

заготовке - получается 
«пушистая» защита.

Чтобы дрон не нашел

Присоединиться к до-
брому делу могут все 
желающие. Для этого 
свяжитесь с волонтера-
ми сообщества «Голуб-
ка». Их номера телефо-
нов: 8-989-817-40-14 
(Ольга Брейт) и 8-918 
641-62-94 (Светлана 
Райхруд).

Будь В КурСе!

Умывальник 
размером 
с ладонь

Галина с февраля изготавливает 
гигиенические наборы - в зону СВО 
передала уже больше двух тысяч.
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Поселок Александров-
ка, конечно, не Бахмут, но 
все же одно из самых страш-
ных, опасных мест в Донбас-
се. Сейчас это западный край 
Петровского района Донецка, 
а в прошлом поселок относил-
ся к райцентру Марьинка, за 
который все еще идут бои. И в 
Александровке, обстреливае-
мой украинской артиллерией 
и снайперами, до сих пор жи-
вут люди.

МАРШРУТ БЕЗУМЦЕВ 
И СВЯТЫХ

Украинские войска еще 
в 2014 году вцепились в эту 
окраину Донецка. А Мин-
ские соглашения позволили 
им укрепиться и выстроить тут 
подземную бетонированную 
крепость вроде бункеров Тре-
тьего рейха. Оттуда ВСУ ве-
дут обстрелы жилых районов 
Донецка. Их цель - запугать 
город-миллионник, ставший 
символом русского сопротив-
ления.

Александровка - это передо-
вая, на которой много лет жи-
вут мирные жители. Поселок 
расстреливают в упор, и сейчас 
там осталось от силы 10% до-
мов, и ни одного целого. Но в 
этих домах продолжают жить 
люди, несмотря на попытки 
донецких властей вывезти их 
в более безопасное место.

Елена - жительница Алек-
сандровки, сотрудник адми-
нистрации поселка. 30 марта 
прошлого года ее дом был уни-

чтожен, а 2 августа разрушили 
дом ее родителей. Она посе-
лилась подальше - в Петров-
ский район Донецка и ездит 
в Александровку на работу. 
Несмотря на обстрелы, туда 
ходит рейсовый автобус, и до-
бровольно работать на этом 
маршруте может только без-
умец или святой.

- Ну куда переезжать? - 
вздыхает Елена. - Некуда. У 
меня мама осталась. Стариков 
не бросишь. Я их перевезла к 
себе. Хотя в Петровском рай-
оне сейчас не сильно лучше. 
Вот недавно у рынка в маши-
ну снаряд попал. Там, где мы 
квартиру снимаем, все уехали. 
Две бабулечки остались. В дом 

уже три попадания было, окна 
повылетали, крышу пробило.

ХИКИКОМОРИ ДОНБАССА
У Елены 10-летний сын 

Максим. Симпатичный, до-
брый мальчик. Как все дети, 
учился в школе. Потом шко-
ла сгорела. Уже 3 года учится 
дистанционно. Не выходит из 
дома, не гуляет во дворе, не 
видит одноклассников.

- Иногда по видео их вижу, 
когда нам стихи задают вы-
учить, - уточняет Максим. - 
Еще у меня собака есть, той-
терьер. Но гулять с ней меня 
не выпускают.

В 2014 году Максиму было 
2 года. Часть детства провел в 
подвале. И почти всю жизнь - 
в четырех стенах. Говорят, в 
Японии живет чуть ли не мил-
лион молодых отшельников-
хикикомори, боящихся выйти 
за пределы своей квартиры. 
Их пугает внешний мир с его 
опасностями. Попробовали 
бы они жить в Александровке! 
Здесь внешний мир периоди-
чески вламывается в дом через 
стену или потолок.

ЖИЗНЬ МЕЖДУ ДВУМЯ 
БЛОКПОСТАМИ

Марина - еще одна житель-
ница Александровки. У нее 
три дочери. Старшая, 17-лет-
няя Вика, поступила в учили-
ще и живет отдельно. Средней 
Лере - 11, а младшей Миро-
славе - год и 10 месяцев.

- Там, где мы жили, через 150 
метров украинский блокпост 
был, - рассказывает Марина. - 
Наш дом между двух постов 
стоял, украинским и нашим. С 
нами, жителями, украинские 
снайперы любили поиграть, 
как-нибудь ранить побольнее. 
Лера выросла в подвале. В 2015 
году ей 4 года было. У нас в са-
ду клубника росла. Я однажды 
слышу звуки: вжик, вжик! Это 
по ней снайпер стрелял, раз-
влекался, то слева пуля от ре-
бенка щелкнет, то справа. Я за 
ней так бежала тогда! Думала, 
пусть лучше меня убьют!

Всего в их дом попало 9 сна-
рядов, пока он не был разру-
шен полностью. Переселились 
в съемный дом, сгорел и он. 
Пришлось уехать к родне мужа 
на Петровку. 

- Я слышала, в Мариупо-
ле людям уже выдают новые 
квартиры, - вздыхает Мари-
на. - Может, и нам, дончанам, 
начнут давать?

Но для этого нужно сначала 
оттеснить от города противни-
ка. А пока какой смысл стро-
ить жилье под обстрелами? В 
2014 году все строительство в 
Донецке замерло. Подъемные 
краны так и стоят уже 9 лет.

ГОРОД ПОД ГОРОДОМ
- А в этой Марьинке - го-

род под городом. Ходы в два 
человеческих роста. Люки, 
подземные переходы. Они 
(украинские солдаты. - Авт.) 
оттуда вылезают, как жуки, 
потом снова исчезают. Я са-
ма видела, как они укрепле-
ния бетонировали. Как Мин-
ские соглашения подписали, 
так они строить начали. А мы 
ничего сделать не могли. Да-
же когда нас обстреливали. Я 
на наших ругалась: что же вы 
им не отвечаете?! А они: не 
можем, наблюдатели ОБСЕ 
следят...

Та самая миссия ОБСЕ, ко-
торая должна была следить за 
выполнением Минских со-
глашений, а на самом деле 
больше шпионила и играла 
на стороне ВСУ, отсюда уже 
убралась. В таких услугах Дон-
басс больше не нуждается. Но 
жизнь гражданских на пере-
довой все еще остается мара-
фоном на выживание. Чтобы 
огородами добежать до дома и 
не попасть под пулю, приходи-
лось кидать дымовые шашки...

- Вот икона, - показывает 
Марина лик Николая Чу-
дотворца. - Она моему мужу 
жизнь спасла. После разрыва 
снаряда осколки в ней застря-
ли, а в него не попали. Нас так 
сильно обстреливали! Каж-
дый месяц в Александровке 
по 2 - 3 человека погибают, в 
сентябре одного моего дядь-
ку убило, в январе другого, а 
летом за одну неделю у меня 
три одноклассника погибли. 
И все равно люди продолжа-
ют там жить. Да, я бы и сама 
вернулась, если бы было куда! 
Нет больше дома...

Горячая точка

Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Вот почему нужно 
штурмовать 

пригороды Донецка.

Все репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 
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Очередной обстрел мирных кварталов Донецка. Все следы и факты того, что это снаряды 
НАТО, присланные Украине, фиксируются. Западу еще придется за это отвечать.
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Жительница Александровки Марина показывает 
военкору «КП» икону, в которой застряли осколки.  

Так Николай Чудотворец спас жизнь мужу этой женщины. 

Младшая дочь Мирослава в свои 2 года отлично 
знает, что нужно делать во время обстрелов. Бежит 
в коридор и садится на детский стульчик.

Средняя дочь Лера выросла в подвале. Большин-
ство своих школьных учителей знает только по 
фотографиям в сети. Пока жила в Александровке, 
занималась танцами и даже заняла первое место 
на республиканском конкурсе «Звезды Донецка» в 
2020 году. Но диплом и медаль сгорели при обстре-
лах. А теперь какие уж танцы! Сидит в интернете, 
ведет фан-аккаунт в ТикТоке. Когда подрастет, со-
бирается стать таможенником или полицейским. 
С детства мечтает служить в силовых структурах. 

Марина с дочками сняла квартиру еще дальше 

от обстрелов - в центре Донецка. Но снаряды до-
летают и сюда.

- Если бы не появились «Хаймарсы» и натовские 
155-миллиметровые снаряды, страшно бы не было. 
Все бы уже давно закончилось, - говорит Марина. 
Но Запад дал Украине эту технику, позаботился, 
чтобы снаряды долетали даже до тыловых райо-
нов Донецка.

Одна надежда: сейчас подземные бетониро-
ванные крепости - Марьинку, Авдеевку и прочую 
украинскую «линию Мажино»  - уничтожает наша 
артиллерия, утюжит авиация, берут штурмовики. 
И, возможно, скоро пушки НАТО все-таки удастся 
отогнать от города.

УКРАИНСКАЯ «ЛИНИЯ МАЖИНО»

Бетонные крепости,  
орудия НАТО и снайперы, 
стреляющие по детям
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Евгений БЕЛЯКОВ

Спрос на драгметалл 
резко подскочил. 
Цена тоже 
стабильно растет. 
Есть ли сейчас 
смысл вкладываться 
в слитки и украшения 
и как это сделать 
выгоднее?

Вечная ценность. Валюта на все 
времена. Примерно так обычно опи-
сывают золото. В последнее время 
интерес к нему резко вырос - оно и 
немудрено: в трудные времена люди 
нередко выбирают для сохранения 
своих сбережений золото, а не эти 
вот бездушные бумажки.

«МЕЛОЧЬ» В ДЕФИЦИТЕ
Еще в прошлом году, после об-

рушившихся на Россию санкций, в 
правительстве захотели сделать золо-
то альтернативой долларам и евро. И 
даже на два года - 2022-й и 2023-й - 
отменили налог на его реализацию 
(раньше, если вы продавали свой сли-
ток банку, то платили НДФЛ 13%).

Спрос на слитки и монеты сразу 
резко вырос. А вот с предложением 
до сих пор беда. Аффинажные заводы 
(те, которые льют слитки и монеты) 
увеличили производство. Но за спро-
сом все равно не поспевают.

- Слитки у нас есть только в опре-
деленных отделениях. Смотрите на 
сайте и уточняйте там, - пояснили 
мне в одном крупном госбанке.

Иду на сайт. Нахожу отделение, в 
котором торгуют золотом, и топаю 
туда. Раньше слитки и монеты про-
давали здесь прямо в кассе. Сейчас 
отдельный зал, менеджер, охранник, 
витрины с монетами... Но монеты мне 
не нужны, моя цель - купить самый 
маленький слиток в 1 грамм.

- Мелких номиналов нет совсем. Их 
очень быстро разбирают, - огорошила 
меня менеджер. - Слитки есть только 
от 50 граммов. Вот телефон. Звоните, 
уточняйте по наличию.

Слиток 50 граммов - это больше 
250 тысяч рублей за штуку. На это 
я никак не рассчитывал. В других 
банках ситуация оказалась еще хуже. 
Слитки были только от 100 граммов 
(то есть от полумиллиона рублей). 
Пришлось переключиться на монеты. 
Но и здесь с «мелочью» оказалось не 
все так просто.

- «Победон» («Георгий Победоно-
сец» - самая распространенная мо-
нета. - Ред.) есть только четверть ун-
ции (7,78 грамма). По нынешнему 
курсу - 48 тысяч рублей, - пояснили 
мне в банке.

- А за сколько примете обратно, если 
вдруг захочу продать? - интересуюсь.

- За 40 тысяч, но это если в иде-
альном состоянии. Будут сколы или 
царапины - цена будет ниже, по ре-
зультатам экспертизы.

- Ого, это как новая машина - теряет 
сразу 20% стоимости при выходе из 
салона?

- Золото - это долгосрочные инве-
стиции. Со временем точно отобьете. 
Вы же видите, как оно растет, - по-
пыталась убедить меня менеджер.

Но я решил, что пока не готов стать 
инвестором в физическое золото.

ВВЕРХ ИЛИ ВНИЗ?
По данным Всемирного золотого 

совета, в 2022 году спрос на золотые 
слитки и монеты России вырос в пять 
раз по сравнению с 2021-м. В нашей 
стране цены на драгметаллы уста-
навливает Центробанк, но влияет на 
них ряд рыночных и политических 
факторов: спрос со стороны инве-
сторов и центробанков других стран, 
финансовая ситуация, международ-
ная обстановка и т. п. И чем выше 
спрос - тем больше цена.

Если оглянуться в прошлое, то в 
последние 20 лет золото планомер-
но дорожало. В 2006 году тройская 
унция золота (31,1 грамма) стоила 
$600, в 2008-м - больше $1000, а в 

2013 году - уже $1600. Сейчас мы 
привыкли к ценам под $2000.

В России прошлой весной за грамм 
давали почти 8000 рублей (см. «Только 
цифры»). Потом цена упала более чем 
вдвое. Сейчас опять идет рост, при-
чем двойной: растут котировки золота 
в долларах, а параллельно дорожает 
и американская валюта. Отсюда и 
растущий интерес к этому металлу 
у людей, которые хотят спасти свои 
сбережения. Тем не менее финансо-
вые рынки переменчивы. Чего ждать 
в будущем?

- Инвестиции в золото в 2023 году 
могут быть достаточно интересными 
и способны принести доход. Но ре-
зультат будет зависеть от ситуации на 
мировых рынках, - уклончиво гово-
рит Николай Солабуто, управляющий 
директор УК «Финам Менеджмент».

По его мнению, цена на золото мо-
жет прибавить еще четверть и достичь 
$2500 за унцию (31,1 грамма).

В ЧЕМ ХРАНИТЬ
Вложить деньги в золото можно раз-

ными способами. Но важно помнить 
основное правило инвестиций - не 
вкладывать все сбережения в один 
актив. Как советуют эксперты, доля 
накоплений в золоте не должна пре-
вышать 10 - 20% от всех свободных 
средств. Ведь, что бы ни говорили 
менеджеры в банках, золото может 
как расти, так и падать в цене.

● Слитки
Ассортимент начинается от 1 грам-

ма, правда, найти граммовые слитки 

непросто, как я «имел счастье» убе-
диться сам.

Большой минус такого способа хра-
нения золота - гигантская разница в 
цене между покупкой и продажей. 
Она достигает 20 - 30%. А все потому, 
что торговать слитками могут только 
банки, и в основном самые крупные. 
Низкая конкуренция приводит к вы-
сокой комиссии. Кроме того, хранить 
слитки нужно аккуратно - любые ца-
рапины приведут к тому, что банк 
примет их только со скидкой.

● Золотые монеты
Монеты есть коллекционные и ин-

вестиционные.
Коллекционных очень много, их 

легко купить, но сложно продать.
Выбор инвестиционных невелик. 

По сути, в нашей стране лишь две та-
кие монеты - «Георгий Победоносец» 
и «Сеятель» (золотой червонец). Их 
выпускают большими тиражами. И 
найти их гораздо проще, чем слитки. 
Продают монеты не только банки, но 
и специальные компании, имеющие 
лицензию Пробирной палаты. Поэ-
тому комиссии здесь ниже. Разница 
между покупкой и продажей - 5 - 10%.

●  Обезличенный металлический 
счет

Это специальный банковский счет. 
Вы кладете на него деньги, а банк 
рассчитывает, сколько именно грам-
мов золота вы можете на них купить. 
И зачисляет это количество. То есть 
ваши сбережения привязываются к 
реальной стоимости металла и ра-
стут (или снижаются) вслед за ценой 
золота. При этом на руки вы металл, 
естественно, не получаете.

Важный нюанс - металлические 
счета не гарантированы в рамках 
системы страхования вкладов. А ко-
миссии при продаже примерно такие 
же, как если бы вы купили монеты, 
то есть не очень выгодные.

Однозначного ответа на этот 
вопрос нет. Каждый выбирает 
свой вариант. Кому-то по ду-
ше, чтобы накопленное добро 
можно было потрогать.

- Спрос на инвестиционные 
монеты у нас большой. Кли-
енты в очереди сидят. Хиты 
продаж  - «Георгий Победоно-

сец» и «Сеятель»,  - говорит 
вице-президент «Золотого 
монетного дома» Алексей 
Вязовский.

Другие инвесторы предпочи-
тают виртуальное золото.

- Физическое золото я не 

воспринимаю. Зачем поку-
пать монеты и слитки? Ведь их 
надо где-то хранить (с банком 
можно заключить договор о 
хранении слитков или заказать 
для этого банковскую ячейку, 
но это в любом случае допол-

нительные расходы. - Ред.), их 
могут украсть, комиссии высо-
кие,  - уверен управляющий 
активами инвестиционно-
финансовой компании «Со-
лид» Михаил Королюк.
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КАК МЕНЯЛАСЬ 
СТОИМОСТЬ ЗОЛОТА 
В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ

2022 год
Январь  1790  4350
Февраль  1930  4400
Март  1950  7700
Апрель  1900  5100
Май  1850  3900
Июнь  1810  3600
Июль  1790  3100
Август  1740  3500
Сентябрь  1660 3300
Октябрь  1650  3400
Ноябрь  1790  3450
Декабрь  1840  3600
2023 год
Январь  1930  4100
Февраль  1820  4400
Март  1990  4700
Апрель  2030  5100

По данным ЦБ РФ и Finam.ru.

Цена ($ за тройскую
 унцию, 31,1 грамма)

Цена в рублях 
(за 1 грамм)
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С точки зрения инвестиций вложения в кольца, цепочки, 
сережки - самый неудачный вариант. Разница между покупкой 
и продажей здесь может превышать 50%. У каждого изделия есть цена 
лома и стоимость работы мастера, в том числе переплата за бренд. 
Продать украшения можно либо в ломбарде (но уже по цене лома), либо 
на сайтах бесплатных объявлений. Но покупателя на такие вещи там 
найти очень сложно - все боятся нарваться на подделку.

А что с ювелиркой?
КСТАТИ

 
Заводы 

нарастили выпуск 
драгметалла, но все 
равно не успевают 
за спросом: народ 
сметает золотые 

слитки как горячие 
пирожки.

Россияне взяли золото
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И как же лучше покупать? ВОПРОС - РЕБРОМ

БУДЬ ОСТОРОЖЕН

Что с рук,  
что по рукам

На сайтах бесплатных объявлений 
сейчас активно торгуют слитками и мо-
нетами. Но это примерно то же самое, 
как покупать валюту на улице у менял. 
В теории можно, а на практике риски 
получить подделку или просто лишиться 
денег очень велики. Фальшивомонетчики 
подделывают самые популярные монеты 
и слитки очень качественно. От оригина-
ла без специальной аппаратуры не от-
личишь. Поэтому, если решите покупать 
физическое золото, лучше переплатить, 
но взять в проверенной организации.



Россия
www.kp.ru8 14.04.2023

Мария БАЧЕНИНА

16 апреля - аккурат на Пас-
ху - выходит драма Эдуарда 
Боякова «Русский крест», сня-
тая по одноименной поэме Ни-
колая Мельникова. Главного ге-
роя, однорукого мужика Ивана 
Ростка, который восстанав-
ливает в деревне разрушенный 
храм, сыграл Михаил Поречен-
ков. Михаил пришел в студию 
Радио «Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU), чтобы расска-
зать, о чем картина и почему 
она выходит именно сейчас.

«ЧТОБЫ СЫГРАТЬ 
ПЬЮЩЕГО,  
ПИТЬ НЕ НАДО»

- Михаил, вы признавались, 
что съемки в «Русском кресте» 
были вашей мечтой. Почему?

- Это картина светлой памя-
ти отца Илиодора - батюшки, 
который познакомил меня с 
отцом Илием (Ноздриным - 
духовником Патриарха РПЦ. - 
Ред.); «Русский крест» снят с 
его благословения. Так что 
ослушаться или не снимать-
ся в этой картине я просто не 
мог. А еще все, что происходит 
в фильме, соответствует моей 
позиции (главный герой Иван, 
утратив физическую силу, 
стремится обрести духовную 
и переродиться. - Ред.).

- Как проходили пробы?
- У нас был разговор с Эдуар-

дом Бояковым - он видел в кар-
тине совсем другого человека. 
Но у меня было твердое и, мне 
кажется, правильное обосно-
вание этого героя - богатыря, 
лишенного своей силы, кото-
рый должен снова ее обрести: 
через подвижничество, веру. 
И эта сила, наверное, самая 
большая, которая существует 
в мире.

- Текст роли у вас полностью 
стихотворный. Это трудно?

- Артистам, насколько я 
знаю, поэзию учить сложнее. 
Потому что не сымпровизиру-
ешь. Приходится произносить 
точный текст. Насколько со-
временный зритель его вос-
примет? Наверное, в какой-то 
момент будет недоумение, по-
тому что в стихах человеку изъ-
ясняться несвойственно. Для 
этого должно быть определен-
ное душевное состояние. Но  
как только у зрителя пройдет 
первоначальный момент «шо-
ка», дальше все будет нормаль-
но. С Божьей помощью.

- Религиозный опыт помог 
вам работать?

- Наверное, помог момент 
воцерковления или прихода 
к вере. Хотя я не до конца во-
церковился. Если надо воцер-
ковиться полностью, значит, 
необходимо уходить в схиму, 
становиться монахом. Это 
очень серьезный разговор. 
Перед началом съемок я при-
езжал в Оптину пустынь, про-
сил благословения, молился. 
И жил там. Посещал службы, 
прикладывался к мощам свя-
тых. Там много храмов. Это 
многоступенчатое внутреннее 
состояние и долгий путь. Это 
случается не вдруг и сразу.

- У вашего героя нет правой 

руки. Как достигалось это вну-
треннее состояние - человека 
без конечности?

- Веревка, привязанная к 
рукам - такой прием. Привя-
зали, и всё. Ну, надо еще это 
скрыть от камеры.

- А еще ваш Иван пьет...
- Да, с этим проще. В нашей 

стране.
- Тут веревка не понадоби-

лась?
- Нет, такое надо сы-

грать. Не надо пить для 
этого. Во-первых, память 
физическая присутствует. 
Во-вторых, это одна из про-
верок и лакмусовых бумажек  
мастерства актера: сыграйте 
пьяного.

«ПРЕДПОЧИТАЮ БЫТЬ 
ПАРТИЗАНОМ»

- В прошлом году вы гово-
рили, что не исключаете воз-
можности пойти добровольцем 
в зону СВО, хотя не попадаете 
под призывной возраст...

- Да, я бы отправился. Но 
давайте каждый на своем ме-

сте будет. Я так скажу. Я снят 
с воинского учета по возрасту. 
Каждый на своем месте дол-
жен делать свое дело честно. 
От этого будет больше помо-
щи, чем от того, чтобы просто 
поехать туда добровольцем, 
ничего не умея. Будем делать 
все, что будет помогать нашей 
Родине.

- Сбором гуманитарной по-
мощи для наших бойцов вы за-
нимаетесь?

- Да. Много задач ставит-
ся. Много задач выполняем. 
Я предпочитаю быть парти-
заном. И в госпитали ездим, 
и собираем средства, и не 

только военным, но и граж-
данским. Пытаемся помочь 
всем. Насколько мы это мо-
жем сделать.

- Какие настроения у бой-
цов?

- Много госпиталей посе-
тил и нигде не видел, чтобы 
как-то отрицательно относи-
лись к своей работе. Всегда 
пытаюсь поддержать ребят, 
которые в тяжелом положе-
нии, - у всех серьезный за-
ряд энергии, сильный дух и 
настрой. Встречал тех, кто 
воюет давно. Видел тех, с кем 
встречался в Донецке в пер-
вые приезды.

- Помните, какие чувства 
ощутили 24 февраля 2022 го-
да?

- По-человечески - страх 
и ужас. Мы ж нормально от-
носимся к тому, что любая 
война - это плохо? Но это и 
продолжение чего-то. Агрес-
сивной политики по отноше-
нию к нам. Что делать в такой 
ситуации? Защищаться. Мы 
так и делаем. 

- Поклонники у вас на Укра-
ине остались? Что-то пишут 
вам?

- Еще как пишут! Все вме-
няемые люди остались вме-
няемыми. Их тоже можно 
понять: это их родина, это 
их территория. Даже когда 
они были лояльны к нам, все 
равно это уже было другое го-
сударство. Вот случилась ны-
нешняя ситуация. Конечно, 
все они тяжело переживают. 
Кто-то отказался совсем раз-
говаривать, кто-то продол-
жает общаться. Мы же пони-
маем, что часть людей, там 
находящихся, - наши люди.

«НЕ ХОЧУ  
НИКОГО СУДИТЬ»

- Как вы относитесь к уехав-
шим коллегам? Ведутся раз-
говоры - лишать звания, не-
движимости…

- Послушайте, каждый име-
ет право на свою точку зре-
ния. Но если ты поступаешь 
как предатель и начинаешь с 
той стороны говорить омер-
зительные вещи о своей ро-
дине, о своем государстве... 
Да, есть люди, которые ис-
пугались. Есть люди, которые 
привыкли жить в мире и спо-
койствии, для них это было 
страшно. В начале Второй ми-
ровой войны из нашей страны 
уехал почти миллион человек. 
Поэтому есть испугавшиеся, 
не понимающие, а есть те, кто 
предал Отчизну. Лично я во-
обще никого не хочу судить. 
Есть компетентные органы, 
которые должны этим зани-

маться. Я должен занимать-
ся искусством - кино, театр. 
Люди, которые ведут себя по-
хабно, я с ними не общаюсь. 
Всё. Точка.

- А как нужно вообще вести 
диалог с русскими, которые вы-
ступают против СВО?

- Мне одни умные люди 
сказали: не надо с бесом раз-
говаривать, он все равно те-
бя обведет вокруг пальца. Не 
разговаривайте с ними. Не 
разговаривайте. Слишком 
много разговоров. Зачем вы 
их рекламируете? Зачем при-
ходите к бесенятам? Нельзя к 
ним приходить.

...И НЕМНОГО О МЕЧТЕ
- Вы могли бы продолжить 

фразу «Каждый актер всю 
свою профессиональную ка-
рьеру мечтает сыграть…»?

- Нет, я не мечтаю. И роли-
мечты нет. И режиссера. Вся 
моя жизнь - мечта. Кому-то 
это понравится, кому-то 
нет, но то, что я делаю, меня 
вполне устраивает. Если Бог 
со мной, то все нормально. 
Это самое главное. А то, что 
его присутствие есть в моей 
жизни, я тоже чувствую. Со 
мной моя мама, которой я 
желаю здоровья и долгих лет, 
со мной супруга, мои друзья, 
мои дети - это очень хорошо. 
Я даже боюсь говорить об 
этом вслух, чтоб не спугнуть.

- Любимый вопрос всех жур-
налистов - о творческих пла-
нах...

- Планы - много работать. 
Хочется работать в театре. 
Поступают предложения ра-
ботать в кино. Есть желание 
снять картину. Есть проект 
«Дети спорта» (фонд под-
держки детского спорта, где 
Пореченков состоит предсе-
дателем попечительского со-
вета. - Ред.) - его тоже хочет-
ся делать. Не хочется все это 
спугнуть. Поэтому я и говорю: 
партизан.
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Михаил ПОРЕЧЕНКОВ:

Не общаюсь с теми,  
кто ведет себя похабно 
по отношению к Родине

В центре внимания

Полный текст и аудио 
беседы - по этой ссылке  
на нашем сайте

Герой Пореченкова в «Русском кресте» - обычный на первый взгляд 
мужик, но отношение к вере делает его личностью неординарной.

Находясь в гостях у «Комсомолки», 
Михаил был предельно откровенен.

Фильм «Русский 
крест» выходит 

на большие 
экраны  

16 апреля.

Популярный артист рассказал о съемках в фильме  
«Русский крест», встречах с солдатами и уехавших коллегах.
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ВНЕ ЗАКОНА И МОРАЛИ
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Олимпийским сборным России и Беларуси запретили национальные 
гимны и флаги, выступления в командных видах спорта 

МАКРОН, ВЫЙДИ ВОН
Чему президенту 
Франции стоит поучиться 
у РФ и РБ

ВЗЯЛ ОТПУСК 
И ПОЕХАЛ В ДОНБАСС
Московский хирург 
оперирует на передовой

ЗА ЖЕНУ МУЛЯВИНА 
СВИСТЕЛ СТОМАТОЛОГ

Премьера сериала 
о «Песнярах»:

А роль музыканта 
исполнили три актера!

Распространяется бесплатно

Есть ли альтернатива у наших атлетов?

САМИ С УСАМИ
Олимпийским сборным России и Беларуси запретили национальные 

14

Болельщикам нельзя 
использовать народную 
символику и даже песни.
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Борис ОРЕХОВ

■■ 6■апреля■в■Кремле■проходи-
ло■ заседание■ Высшего■ Госу-
дарственного■Совета■Союзного■
государства.■Александр■Лука-
шенко■прибыл■в■Москву■еще■на-
кануне■и провел■с■Владимиром■
Путиным■шестичасовые■пере-
говоры■тет-а-тет.

«ДАЖЕ СОЛНЦЕ 
ЗАБРАЛИ»
причем прилетел в российскую 

столицу на том самом президент-
ском «боинге-737», против которого 
американцы за день до визита ввели 
санкции. минфин сШа назвал са-
молет «заблокированной собствен-
ностью». но это, как говорится, их 
проблемы. белорусский борт № 1 
благополучно сел во «Внуково-2» 
в начале шестого вечера 5 апреля, 
что еще раз показало всю ущерб-
ность заокеанских санкций. лидер 
рб был явно в приподнятом настрое-
нии. спускаясь по трапу, глянул на 
небо без единого облачка и, улыб-
нувшись, пошутил:

- Вот почему у нас нет солнца - все 
забрали.

сразу из аэропорта он поехал 
в кремль, где его ждал Владимир■
Путин.

- александр григорьевич, как ду-
маете, до скольких сегодня у вас 
будут переговоры, если так поздно 
начинаете? - спросили журналисты, 
дежурившие у подъезда.

- как бог пошлет, - развел рука-
ми с улыбкой. - Долго, наверное, не 
будем, завтра же еще целый день 
работать.

на часах было уже почти восемь 
вечера.

«ЗАРПЛАТУ НАДО 
ОТРАБАТЫВАТЬ»
Встреча лидеров тоже началась 

непринужденно. Владимир путин 
и  Александр■Лукашенко обнялись 
и крепко пожали руки. после чего бе-
лорусский гость обернулся к сотруд-
никам кремлевской администрации:

- уставший какой президент! куда 
вы смотрите?! - спросил с иронией.

- нормально все, - улыбнулся Вла-
димир путин. - нужно просто еще 
немного поработать. В конце месяца 
в кассу за зарплатой, которую надо 
отрабатывать.

- Да, мы с вами свою зарплату от-
рабатываем, - подхватил шутку ли-
дер рб.

устроились в креслах у камина. 
Дружеская, раскованная атмосфера 
на встречах наших президентов ста-
ла традицией. они давно друг друга 
знают. подсчитано, что александр 
лукашенко посещал москву уже 122 
раза, абсолютный рекорд среди руко-
водителей стран снг. и каждый раз 
находятся темы для обстоятельного 
разговора.

- уважаемый александр григо-
рьевич, очень рад вас видеть, - 
поприветствовал гостя Владимир 
путин.  - прежде чем начать нашу 
сегодняшнюю встречу, хочу еще 
раз поздравить вас с Днем едине-
ния народов россии и беларуси. 

очень много сделано в результате 
нашей совместной работы по всем 
направлениям. Это касается и на-
шего взаимодействия на междуна-
родной арене, совместного решения 
вопросов обеспечения безопасности 
наших государств. конечно, особо 
приятно отметить результаты нашей 
работы в сфере экономики. объем 
товаро оборота у нас за год увели-
чился и в абсолютных величинах 
впечатляет. по нашей статистике, 
45 миллиардов долларов, по вашей - 
даже почти 50 миллиардов.

- с услугами так и есть, - уточнил 
александр лукашенко.

- то есть это серьезный результат 
нашей совместной работы. и есть 
много других вопросов, связанных 
с союзным строительством.

- мы с вами добросовестно еще, 
наверное, года полтора-два тому на-
зад определили, что в рамках строи-
тельства союзного государства нам 
предстоит многое сделать, - напом-
нил белорусский лидер. - по ваше-
му предложению - вот здесь как раз 
- вы сказали: если не можем взять 
какие-то высоты, чего мы топчемся 
на месте - давайте сделаем то, что 
можем. и мы определили 28 союзных 
программ - почти на 80 процентов 
они реализованы в основном пра-
вительствами. наши частые встречи 
как раз были связаны с тем, чтобы 
не было торможения. если где-то 
они споткнулись, уперлись в пра-
вительствах, мы сразу встречались 
и, принимая решения, давали ход для 
реализации этих программ.

ТОЛЬКО САМОЕ 
ГЛАВНОЕ
наши страны, констатировали ли-

деры, успешно двигаются вперед, 
вопреки санкциям и растущему дав-
лению со стороны запада.

- Все пугали голодом, холодом, так 
далее - и что? - задался вопросом 
александр лукашенко. - сегодня уже 
хлеб некуда девать в россии  - когда 
такое было? такой урожай огромный. 
поэтому точно так будет и в промыш-
ленности. мы все это преодолеем.  
и тот, кто надеется или предлагал 
нам или прогнозировал, что мы рух-
нем, - ничего мы не рухнули. Да, бу-
дет непросто, ну а когда было про-
сто? так что все преодолеем, надо 
немножко времени.

- смотрел и слушал ваше посла-
ние…

- так долго? (разговор с народом 
длился 4,5 часа. - Ред.). ну что вы, - 
удивился гость.

- только самое главное, - улыбнул-
ся Владимир путин. - как раз сейчас 
пообсуждаем.

остальная часть встречи проходи-
ла в закрытом режиме. актуальные 
темы лидеры обсуждали даже во вре-
мя рабочего ужина. какие? завесу 
секретности приоткроет александр 
лукашенко, но чуть позже - на за-
седании Всг. а эта встреча в об-
щей сложности продолжалась почти 
шесть часов. президенты расстались 
уже в третьем часу ночи. Владимир 
путин вышел проводить гостя до ма-
шины. прощались, пожимая руки, 
впрочем, ненадолго. До начала за-
седания Высшего госсовета остава-
лось меньше десяти часов.

первые

■■ Раньше■ориентировались■на■так■
называемый■цивилизованный■мир.■
Теперь■делаем■все■сами.

БЛИЗКОЕ. НЕ ЧУЖОЕ
На высшем Госсовете обсуждали даль-

нейшее развитие интеграции. А так-
же  - расширение культурных связей 
и помощь Донбассу. Особое внимание 
уделили экономике и импортозамеще-
нию в условиях санкций. попытки За-
пада нас уничтожить только ускорили 
процесс сближения наших стран.

Кортеж Александра Лукашенко подъ-
ехал к Большому Кремлевском дворцу 
ровно в 14.30. Как будто и не уезжал 
после ночных переговоров. в Георги-

евский зал, где проходил Совет, лидеры 
шли вместе, о чем-то беседуя. Это было 
явно продолжение разговора, начатого 
накануне.

Кроме президентов, в высший Госсо-
вет входят премьер-министры, главы 
обеих палат парламентов наших стран. 
председателем является Александр Лу-
кашенко. право на вступительное слово 
он предоставил владимиру путину:

- Я просто как хозяин площадки хочу 
вас всех поприветствовать в россии, 
в Москве, - обратился он прежде всего 
к участникам белорусской делегации. - 
все это для вас близкое, не чужое, свое. 
правительства и парламенты активно 
поработали, подготовив нашу сегодняш-

КТО НАДЕЕТСЯ, ЧТО РУХНЕМ, - 
НЕ ДОЖДУТСЯ!

Владимир ПУТИН  
и Александр ЛУКАШЕНКО:

НА ЗАПАДЕ ДРУЗЕЙ НЕТ
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■■ Агрессивные■выпа-
ды■со■стороны■и си-
туация■на■Украине■за-
ставляют■ укреплять■
оборону■рубежей.■На-
ши■страны■разработа-
ют■общую■концепцию■
безопасности.

НАКРЫЛИ СЕТЬ
наши страны, по словам 

александра лукашенко, 
создали эффективную 
систему обеспечения 
безопасности, в рамках 
которой успешно функ-
ционируют региональная 
группировка войск и еди-
ная система пВо. Шаги 
по укреплению границы 
значительно повысили за-
щищенность от междуна-

родного терроризма, не-
контролируемых потоков 
миграции, контрабанды 
оружия и боеприпасов.

- Вчера Владимиру Вла-
димировичу рассказывал, 
что просто потоком из 
украины пошло оружие - 
в россию, через россию 
к нам. у нас с украиной 
граница намертво закры-
та. Через брянскую, другие 
области пошло оружие.

по словам белорусского 
лидера, кгб и Фсб про-
вели совместную опера-
цию, взяли террориста, 
проникшего в беларусь, 
и накрыли всю сеть.

- В покое нас не оставят. 

схроны - что в беларуси, 
что в россии  - оружия 
и взрывчатки есть. заходят 
и берут. Вот, как и в пи-
тере произошла ситуа-
ция. скорее всего, никто  
в карманах через грани-
цу не везет боеприпасы  
и взрывчатку. схроны 
здесь. и у нас мы несколь-
ко таких накрыли. поэтому 
мы вчера очень серьезно 
обсудили вопросы без-
опасности в этом плане. 
Думаю, мы справимся.

БИТВА ЗА УМЫ
лидер рб вновь на-

помнил о необходимости 
иметь совместный инфор-

«Военное сотруДниЧестВо 

Лидеры Союзного государства создают полюс надежности в неспокойном мире.
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нюю встречу. Если и будут какие-то 
вопросы, до сих пор еще не согласо-
ванные, хотя я таких не вижу, то в ходе 
живого общения мы, безусловно, как 
это всегда и было в практике нашей 
совместной деятельности, согласуем и 
найдем приемлемые для обеих сторон 
решения.

пример  
для подражания
александр лукашенко первым делом 

ответил на вопрос, интересовавший 
многих: о чем наши лидеры беседовали 
накануне при закрытых дверях целых 
шесть часов:

- Провели фундаментальные пере-
говоры. Обсудили вопросы, как гово-
рят, закрытого характера, они всегда 
существуют. Больше внимания удели-
ли безопасности, развитию военно-
промышленного комплекса и связан-
ным с ним вопросам обороны Союзного 
государства. Я полагаю, и Владимир 
Владимирович об этом говорил, что это 
были результативные переговоры. По 
всем вопросам, а их там больше десятка 
было, мы достигли согласия. Конечно, 
мы особо не раскрываем тематику, но 
думаю, что в ближайшее время вы все 
услышите и увидите.

Ключевой же темой разговора на Со-
вете стало социально-экономическое 
взаимодействие наших стран. и здесь 
России и Беларуси, как говорится, есть 
что предъявить остальному миру в ка-
честве примера для подражания.

- Наш Союз, - уверен александр лука-
шенко, - по праву находится в лидерах 
среди других интеграционных объеди-
нений. Свобода передвижения граждан 
и капиталов, равные возможности для 
образования и трудовой деятельности - 
все это неоспоримое преимущество 
нашей интеграции в глазах обычных 
белорусов и россиян. Я это говорю, 
потому что часто люди, забыв уже об 
этом, считают, что это естественно. 
Забывают, что ни одна страна в своих 
отношениях не имеет того, что имеем 
мы, Россия и Беларусь. Мы свободно 
перемещаемся, наши люди могут вы-
бирать место работы, и все вопросы 
в этом плане у нас решены.

ракеты? летают
Ключевое направление в экономи- 

ке - производственная кооперация.
- Сегодня это связи более восьми ты-

сяч белорусских и российских пред-
приятий, сотни тысяч рабочих мест. 
Реализовано больше шестидесяти со-
вместных научно-технических про-

грамм в различных сферах: освоении 
космоса, информационных технологи-
ях, сельском хозяйстве, выпуске мате-
риалов и приборов. Многие разработки 
успешно внедряются в производство, 
благодаря чему выполняется програм-
ма импортозамещения и снижения 
зависимости от западных технологий.

Глава РБ, в частности, напомнил, что 
еще до спецоперации на Украине он 
обсуждал с Владимиром Путиным не-
простой вопрос импортозамещения 
в микроэлектронике. и рассказал, что 
недавно детально изучал эту темати-
ку во время посещения предприятия 
«Планар» в Минске.

- Там производят оборудование и 
станки для производства этих микро-
схем, чипов и так далее. и, естествен-
но, у нас предприятие «интеграл» и 
другие, которые мы сохранили, - сейчас 
с россиянами объединения выстраива-
ем. и я там задал вопрос: ну как быть, 
оборону - надо, безопасность - надо, 
космос должен быть. Говорю: что ска-
зать Президенту России? Мне отвеча-
ют: передайте ему, самолеты летают? 
и будут летать. Ракеты летают? и будут 
летать. Даже в этом сложном вопросе 
мы нашли выход из положения. и во 
многих других. Поэтому мы выдержим. 
Это не автомобиль и трактор создать. 
Это - сложные вещи. Мы научились это 
делать, у нас есть компетенции. В Со-
ветском Союзе это все делали. Просто 
мы, был период, сориентировались на 
Запад. Сегодня поняли, что они нам 
не друзья. Надо самим это все делать.

неФтеГаЗоВое единСтВо
По словам Владимира Путина, на-

ши страны объединяют традиционные 
дружба, общие духовные, культурные 
и нравственные ценности.

- именно на этой основе мы вместе 
и строим Союзное государство, и нам 
уже удалось многого добиться. Осу-
ществляются утвержденные на пред-
ыдущем заседании Высшего Госсовета 
в 2021 году 28 приоритетных отрасле-
вых программ. К настоящему времени 
правительства и профильные ведом-
ства выполнили уже 74 процента на-
меченных в программах мероприятий. 
Эту деятельность, безусловно, будем 
продолжать, не снижая темпов. Пол-
ным ходом идет формирование единой 
промышленной политики. Продолжа-
ется процесс создания объединенных 
рынков нефти и газа двух стран. К под-
писанию готовится договор по форми-
рованию единого электроэнергетиче-
ского рынка.

мационный ресурс:
- у нас специалисты обсуж-

дают эту тему. мы с Владими-
ром Владимировичем догово-
рились еще в питере, что нам 
надо иметь серьезный союз-
ный медиахолдинг. Да, это, мо-
жет, в какой-то степени будет 
не дешево. но если мы хотим, 
чтобы повестка звучала, надо 
его создавать. мы, конечно, не 
имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граж-
дан на печатных, теле-, радио-, 
цифровых полях сражений. 
идеологическое противостоя-
ние по линии запад - Восток не 
ослабеет даже после того, как 
замолчат пушки. Это надолго.

Экономическая блокада со 

стороны запада провалилась. 
В ход пошло военное давле-
ние, наращивание сил нато 
у границ сг.

- В своем послании я открыто 
и прямо сказал: если будет на-
до, мы применим все, что у нас 
есть, чтобы защитить наши го-
сударства и народы. и никого 
мы не шантажируем. так бу-
дет, - подчеркнул александр 
лукашенко.

Гарантия - В Силе
по итогам заседания подпи-

сали семь документов. один 
из главных - «о разработке 
концепции безопасности сг».

- В этом документе имеется 
в виду сформулировать осно-

вополагающие задачи нашего 
взаимодействия в свете расту-
щей напряженности на внеш-
них границах наших государств 
и развязанной против нас санк-
ционной и информационной 
 войны. нам, безусловно, стои-
ло бы предметно заняться стра-
тегическим планированием, 
и мы будем и далее укреплять 
систему безопасности союз-
ного государства, гарантируя 
тем самым условия для его 
устойчивого, поступательно-
го социально-экономического 
развития. россия и беларусь 
наращивают - и будут продол-
жать это делать, как сегодня 
отмечалось, - свое взаимодей-
ствие в сфере обороны и безо-

пасности, расширяют сотрудни-
чество в военно-технической 
сфере. и это, безусловно, от-
вечает коренным интересам 
наших стран и народов, по-
настоящему важно - с учетом 
непростой международной об-
становки именно сегодня, - по-
яснил Владимир путин.

ВмеСте поможем 
донБаССУ
еще один подписанный до-

кумент - «об оказании гума-
нитарной помощи из бюджета 
союзного государства уча-
щимся и учреждениям обра-
зования Донецкой народной 
республики и луганской на-
родной республики».

- признательны президенту 
беларуси за поддержку этого 

начинания и готовность фи-
нансировать проект из общего 
союзного бюджета. если это 
не гуманитарные вопросы, что 
тогда вообще можно отнести 
к вопросам гуманитарного 
характера? образование, по-
мощь детям, молодым людям - 
это, наверное, всегда должно 
быть в фокусе нашего внима-
ния. и в заключение хотел бы 
вновь выразить уверенность, 
что решения, принятые сегод-
ня в рамках заседания Высше-
го государственного совета, 
будут служить дальнейшему 
динамичному развитию ин-
теграции россии и белару-
си, укреплению безопасности 
и оборонного потенциала со-
юзного государства, - заявил 
глава рФ.

■■ Заявления■наших■президен-
тов■о■появлении■под■Минском■
тактического■ядерного■оружия■
перепугало■англосаксов.

Эммануэль■Макрон во время визи-
та в китай, явно впав в панику, заявил, 
что ни одна страна не имеет права 
размещать свои ядерные арсеналы 
на территории другого государства. 
Журналисты попросили александра 
лукашенко прокомментировать за-
явление макрона.

- я с ним согласен, - ответил бело-
русский лидер. - поэтому надо вы-
водить все ядерное оружие амери-
канцам из пяти или шести стран, где 
оно размещено. и точка. я вообще 
в  этом отношении радикал. я счи-
таю, что ядерное оружие надо в те-
чение буквально некоторого времени 
свезти в одну кучу и уничтожить. Вот 
и все. а болтать языком, типа как этот 
наш товарищ умеет делать, - все спе-
циалисты. поэтому хорошо, давайте 
соберем все в кучу и уничтожим. Это 

самый лучший вариант. а пока - мы 
делаем так, как делают они.

Председатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■и■России■
Вячеслав■Володин также считает, 
что не макрону нас учить, что делать:

- ему нужно подумать, что проис-
ходит во Франции, а не давать советы. 
насколько я знаю, если бы выборы 
прошли сегодня, то победил бы другой 
кандидат - Марин■Ле■Пен. и поехал 
он в китай, чтобы рейтинг поправить. 
 надо заниматься своей страной, а не 
выступать с заявлениями в чужой 
адрес.

Пресс-секретарь■Президента■РФ■
Дмитрий■Песков считает наши со-
вместные действия абсолютно адек-
ватными угрозам извне:

- беларусь так же, как и мы, окру-
жена странами, которые весьма враж-
дебно себя ведут по отношению к ней. 
поскольку мы союзное государство, 
естественно, россия не может дать 
беларусь в обиду. Действия соседей 
весьма и весьма непредсказуемые, 
недружественные. поэтому здесь нуж-
ны меры предосторожности.

буДем расШирятЬ» ГЛЯДЯ ВпереД

преДЛожение«сВезти В оДну куЧу 
и униЧтоЖитЬ»

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Россия передала на вооружение Беларуси ракетные комплексы «Искандер-М».



14 - 20 апреля / 2023 / № 154 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 � В центре Европы бла-
годаря стараниям Запада 
появилось террористи-
ческое государство.

- Произошла страш-
ная трагедия в  Санкт-
Петербурге. В результате 
теракта, совершенного 
преступным киевским 
режимом, погиб воен-
кор Владлен Татарский 
(Максим Фомин), мно-
го людей пострадало. 
Поддержка Вашингто-
ном и  Брюссе-
лем киевской 
власти приве-
ла к созданию 
в центре Евро-
пы террористи-
ческого госу-
дарства. Убита 
журналистка, 
политолог Да-
рья Дугина. Ряд 
терактов предотвращены 
ФСБ: в отношении жур-
налистов Владимира 
Соловьева, Маргариты 
Симоньян, Дмитрия Ки-

селева, Евгения Попова, 
Ольги Скабеевой, Тигра-
на Кеосаяна, основате-

ля телеканала 
«Царьград» Кон-
стантина Мало-
феева. Киевский 
режим пытается 
запугать и уничто-
жить тех, кто гово-
рит правду. Кровь 
погибших и ране-
ных на руках Бай-
дена, Макрона, 

Шольца и других глав го-
сударств, поддерживаю-
щих режим Зеленского. 
Терроризму нет оправда-
ния. Во всем мире с ним 

жестко борются. Перего-
воры с террористами не 
ведут, их уничтожают, - 
напомнил спикер Госду-

мы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин.

НУЖНО ЛИ ЗАПРЕТИТЬ ТЕМ, 
КТО ПОЛИВАЕТ РОССИЮ ГРЯЗЬЮ, 
ПОЛУЧАТЬ ДЕНЬГИ ЗА РЕКЛАМУ 
И АВТОРСКИЕ ПРАВА ИЗ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ИСТОЧНИКОВ?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО

95%
3%

2%

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Союзная идея должна стать извест-
ной как можно большему числу людей.

Владимир Путин 
и Александр Лукашен-
ко провели заседание 
Высшего Госсовета СГ.

Когда мутные много-
тонные селевые потоки 
несутся с гор, люди, что-
бы их не снесло в бездну, 
стараются ухватиться за 
что-то надежное.

Так же ведут себя разум ные граждане, 
осознающие реальность угрозы их жизням, 
которая исходит из скопившихся черных 
туч на наших западных рубежах. И здесь 
твердью, спасительным столпом становит-
ся крепкое государство и стоящие во главе 
сильные, мудрые лидеры.

Несмотря на очевидную и очень важную 
поддержку России, которую где-то сдер-
жанно, а часто и открыто демонстрируют 
многие страны (включая мощный Китай), 
ядро противодействия врагам и главная 
их мишень - РФ и российско-белорусский 
братский узел. И даже не в очень важном 
политико-экономическом, стратегическом 
или военном значении. А в смысловом, мен-
тальном.

И если рассматривать встречу двух лиде-
ров в этом контексте, становится понятным 
пристальное народное внимание к рабочей 
повестке, к итоговым решениям и докумен-
там и к домыслам, которыми обрастает каж-
дая встреча Владимира Путина и Александра 
Лукашенко.

Кроме запланированного обсуждения 
основных направлений реализации поло-
жений Договора о создании Союзного го-
сударства - констатировали серьезный рост 
достижений во всех областях сотрудниче-
ства, союзным структурам поручили как 
можно быстрее создать Концепцию безопас-
ности СГ.

Для безопасности имеют значение все про-
екты и программы. Но впервые за историю 
заседаний Высшего Госсовета на нем под-
черкнули посыл об особом значении идео-
логии Союзного государства.

Союзная идея постепенно превращается 
в несокрушимый стержень, вокруг которого 
следует сплотиться, чтобы победить. Мы по-
нимаем, каким спасительным магнитом для 
других народов может стать наша крепнущая 
мощность.

А для этого важна не только наша со-
юзная информационная безопасность, но 
и информационно-технологическая работа - 
атакующая стратегия на всех максимально 
доступных инфопространствах. Члены Со-
вета прекрасно это понимают, поэтому во-
прос о создании союзного медиахолдинга 
поставили в ряд неотложных.

- Мы не имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граждан на печатных, 
теле-, радио-, цифровых полях сражений. 
Идеологическое противостояние по линии 
Запад - Восток не ослабевает даже после 
того, как замолчат пушки, - это надолго. Так 
сказал Александр Лукашенко.

Высший государственный смысл того, что 
мы делаем, должен быть известен макси-
мальному числу граждан. Так победим.

Подробнее об этом - на стр. 3.

ВЫСШИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  
СМЫСЛ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 � Учителей и медиков по-
прежнему не хватает. Целе-
вой набор студентов поможет 
закрыть эту потребность.

Госдума приняла закон о совер-
шенствовании целевого приема 
и обучения в вузах. Установили 
обязательства заказчика тако-
го обучения - меры поддержки 
студентов. Он обязан будет пре-
доставлять им жилье и гаранти-
ровать трудоустройство. Также 
разобрались с обязательствами 
граждан, заключивших договор.

- Главное в системе целевого 
обучения - создать условия, чтобы 
будущий специалист, выучившись, 
пришел на работу, к которой его 
готовили. Для этого должен быть 
другой уровень ответственности 
и работодателя, и региональных 
властей, и самого студента. Тогда 
и проблема обеспеченности ка-
драми там, где это необходимо, 

особенно в сфере здравоохране-
ния и образования, будет решена. 
Важно, чтобы этот вопрос был на 
контроле не только у региональ-
ных властей, но и у федеральных 
профильных министров, - считает 
Вячеслав Володин.

Он напомнил про поручение 
президента об увеличении коли-
чества бюджетных мест в вузах на 
технические специальности. Од-
нако их количество сократилось.

- Президент поручил, решение 
Совбеза принято. Председатель 
правительства на отчете сказал. 
Дальше что должно быть? Испол-
нение со стороны профильных 
министров решений, принятых на 
уровне главы государства и пред-
седателя правительства. Тогда 
будет результат. А  если этого 
нет - теперь вопросы к нам, по-
тому что министров назначает 
Госдума. Должен быть другой раз-
говор, и надо добиваться ответов 
на вопросы, которые мы ставим.

 � Депутаты готовят законы в под-
держку сирот.

Спикер Госдумы поручил профильным 
комитетам разобраться, нужно ли на са-
мом деле принимать закон о выдаче детям-
сиротам сертификатов на покупку жилья 
с 23 лет:

- Вы создаете, сами не ведая, проблемы 
в вопросах обеспечения жильем детей-
сирот. Планку вводите - сертификат с 23 
лет, а во многих регионах выдают с 21 
года.

Госдума вместе с правительством соз-
даст рабочую группу, которая доработает 
поправки в Семейный кодекс. Речь идет 
о законопроекте по защите интересов ре-
бенка и приоритета семейного воспитания.

- Предлагаем, чтобы в случаях, если 
ребенок оказывается один, приоритет 
при его усыновлении и решении вопросов 
в рамках опеки был за близкими родствен-
никами: бабушками, дедушками, дядями 
и тетями.

 � Началась масштабная кампа-
ния по борьбе с курением среди 
несовершеннолетних.

Вячеслав Володин вместе с руко-
водителями и представителями всех 
фракций внес поправки в законы, ка-
сающиеся реализации девайсов для 
парения. Предлагается полностью 

запретить продажу несовершенно-
летним вейпов, в том числе без со-
держания никотина, и расходников 
к ним. Их можно будет приобрести 
только в розничных магазинах, где 
запретят их открытую выкладку. 
Также исключат обращение нико-
тиносодержащей продукции с аро-
матизаторами.

- После принятия этой нормы 
мы инициируем внесение изме-
нений в налоговое законодатель-
ство о многократном увеличении 
акцизов на вейпы. Надо найти ре-
шение,  позволяющее сделать вей-
пы товаром, который будет стоить 
очень дорого,  - считает спикер 
Госдумы.

ВЕЙПЫ ДОЛЖНЫ СТОИТЬ ОЧЕНЬ ДОРОГО

ИНИЦИАТИВЫ

НА СТРАЖЕ 
ИНТЕРЕСОВ ДЕТЕЙ

ЖИЛЬЕ И ЗАРПЛАТА 
С ГАРАНТИЕЙ

ХОРОШИЕ 
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КРОВЬ ПОГИБШИХ 
НА РУКАХ БАЙДЕНА

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Проводить военкора в последний путь пришел член 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками Леонид Слуцкий.
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Михаил ПАНЮКОВ 

 � Импортозамещение в РФ 
и РБ продвигается успешно 
во всех областях - от про-
мышленности до цветовод-
ства.

«ЗОЛОТАЯ» 
КУЛЬТУРА
«Кто посеет лен, пожнет зо-

лото», - гласит народная му-
дрость. Производство этой 
«золотой» культуры - одна из 
тем, которую обсудили в Ярос-
лавле на очередной Комиссии 
ПС по аграрным вопросам.

- Мы впервые построили 
льнозавод и знаем, что в Бе-
ларуси это один из основных 
видов сельскохозяйственной 
деятельности, - сказал на за-
седании зампред правитель-
ства региона Валерий Холо-
дов. - Хотелось бы, чтобы мы 
начали более тесно сотрудни-
чать в этом направлении.

Председатель комиссии 
Николай Шевчук его под-
держал:

- Ярославская область на-
чинает и ставит себе задачу 
возделывания льна. Надо по-
делиться опытом, техникой, 
показать, рассказать, может 
быть, сопровождать даже 
и вместе поработать, - обра-
тился он к белорусам.

В целом Синеокая с Ярослав-
ской областью очень успешно 
взаимодействуют. В прошлом 

году товарооборот продоволь-
ственных товаров и сельскохо-
зяйственного сырья вырос на 
59,8 процента по сравнению 
с 2021 годом. Замечательный 
белорусский трикотаж, про-
дукты и другие товары из РБ 
можно купить уже в шестнад-
цати фирменных магазинах 
региона. В планах открытие 
еще двух, организация тридца-
ти ярмарок, создание совмест-
ных фермерских уголков.

За последние три года из 
братской республики сюда 
поставили машин на сумму 
четыреста миллионов рублей. 
А объем экспорта в РБ только 
за прошлый год составил 215 
миллионов. Законодатели про-
работают также развитие вза-
имного агротуризма.

БОРЬБА 
С ВОЛОКИТОЙ
Депутаты обсудили новые 

программы Союзного госу-
дарства. Одна из них - «Раз-
работка интеллектуальных 
технологий и роботизирован-
ных технических средств для 
промышленного садоводства» 
(«Садоводство-СГ»). С помо-
щью нее планируют обеспе-
чить наши сады и питомники 
оборудованием последне-
го поколения. Своим, ориги-
нальным, чтобы не зависеть 
ни от кого. Госзаказчиками 
должны выступить Министер-
ство науки и высшего обра-

зования РФ и Национальная 
академия наук Беларуси.

Еще одна - «Комбикорм-3». 
Она касается разработки 
цифровых технологий про-
изводства кормовых доба-
вок, комбикормов для скота 
и аквакультуры. Стандарты 
очень высокие, обе програм-
мы рассчитаны на три года. 
Но зачастую работа буксует 
из-за бюрократии.

- К сожалению, мы не услы-
шали представителя Мини-
стерства науки и высшего 
образования России,  - ска-
зал Николай Шевчук. - У нас 
появились вопросы: почему 
медленно проходят согласо-
вания, двигаются бумаги. 
Мы начинаем пробуксовы-
вать, теряем время. Поэтому 
формат следующей комиссии 

будет другой: хотим услышать 
конкретику - на каком этапе 
находимся, почему медлим 
и  что делают для решения 
проблемы.

Председателя поддержал 
член Комиссии Антон Гетта. 
Он рассказал, как с волокитой 
борются и в Госдуме:

- Ужесточили все регламен-
ты работы комитетов. Если 

законы лежат без движения 
больше года, сразу вопросы 
к руководителям и сотруд-
никам аппарата, людей на-
казывают. У нас вопрос дис-
циплины сейчас на высоком 
уровне. И такие правила обя-
зательно перейдут в Парла-
ментское  Собрание. На кону 
государственные интересы 
двух стран.

Депутаты обсудили проект модельного законодательного 
акта о создании единой системы «автогражданки» Союзного 
государства. Чтобы все граждане могли купить единый полис, 
действительный в обеих странах. Покрытие ущерба будет по 
закону той страны, где произошло ДТП. Документ подготовили 
с участием автостраховщиков обеих стран, его согласовали 
Минфин РБ и Центробанк, а также МИД и МВД. Утвердить его 
окончательно должны на очередной сессии ПС.

Николай ШЕВЧУК, председатель 
Комиссии ПС:

- Ярославская область динамично развивается, 
очень много положительного происходит в аграр-
ном секторе, и мы сегодня лично убедились в этом. 
Продуктивно пообщались с коллегами из прави-
тельства Ярославской области, посетили тепличный 
комбинат, который заинтересован в сотрудничестве 
с Беларусью. Пригласили руководство посетить 
республику, готовы оказать полное содействие. 
Нам есть в каких направлениях развиваться и куда 
расти.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС:
- России жизненно необходимо обеспечить импор-

тозамещение в пищевой отрасли и продовольствен-
ную безопасность. Ярославская область полностью 
обеспечивает себя куриными яйцами, мясом птицы, 
активно развивает садоводство, овощеводство. 
В рамках работы ПС мы реализуем программу 
по импортозамещению, робототехнике, инноваци-
ям в сфере сельского хозяйства. Такое общение 
позволит наладить взаимодействие не только на 
уровне двух стран, но и на уровне регионального 
развития. Нужно все государственные задачи, особенно в сельском 
хозяйстве, приземлять на конкретных территориях. И смотреть, что 
необходимо сделать в первую очередь на земле. Коллеги из феде-
ральных органов власти, которые участвуют в реализации программ 
Союзного государства, должны чаще выезжать в регионы. Это очень 
полезно для общего дела.

Еще мы обсудили вопрос сохранения и реконструкции мемори-
альных комплексов и воинских захоронений. Это прямое поручение 
Вячеслава Володина ко всем комиссиям, независимо от их направ-
ления. У нас есть положительный опыт - в ведении ПС исторический 
комплекс Брестская крепость. Куда мы с удовольствием приглашаем 
как жителей Ярославской области с детьми, так и всех россиян. Свою 
великую историю нужно знать и заботиться о сохранении памяти.

 � Сотрудники теплич-
ного комбината «Яро-
славский» успешно про-
тивостоят санкциям.

В неадекватности запад-
ных партнеров, которые 
ради политики жертвуют 
выгодными деловыми кон-
тактами, на личном приме-
ре убедились на тепличном 
комбинате «Ярославский», 
который посетили члены ко-
миссии, раскинулся он на 
территории 14,1 гектара. Ве-
ликолепно оборудован, но 
не все пока можно заказать 
в России или дружествен-
ных странах. Голландская 
компания под надуманным 
предлогом отказалась по-
ставить технику для выра-
щивания цветов. Комбинат 
все же добился выполнения 
контракта, но возобновить 
поставки торфяного суб-
страта, в котором вырас-
тают замечательные розы 
сорта «Кордес», не получи-
лось. Россиянам отказали 
и прибалтийские компании.

- Разумеется, они в пер-
вую очередь наказыва-
ют сами себя,  - пожима-
ет плечами гендиректор 

предприятия Сергей Ка-
мышенцев.  - В  одной из 
командировок я узнал, что 
есть отличный белорусский 
субстрат, который охотно по-
купают даже в Европе. Его 
выпускает компания «Глин-

ка» из Брестской 
области. Надеем-
ся посотрудничать 
с ней.

Что же касает-
ся производства 
овощей - огурцов, 
 помидоров, сала-
та, то тут, по сло-
вам Антона Гетты, 
экономическое 
давление произ-
водители «даже 
не заметили»:

- Своей продук-
цией они обеспе-
чивают без пре-
увеличения всю 
Россию. Также экс-
портируют товар 
в Беларусь. Бла-
годаря использо-
ванию технологии 
выращивания ово-
щей на гидропони-
ке, внедрению ав-
томатизированных 
процессов пред-

приятие получает отличные 
урожаи в своих теплицах. 
А цветов тут - целое море! 
На примере таких комбина-
тов необходимо развивать 
и другие сельхозпредприя-
тия России и Беларуси.

ЭЙ, АВТОГРАЖДАНКА!
ho

us
e.

go
v.

by
со

цс
ет

и

ПРЯМАЯ РЕЧЬ БЛАГОУХАЮЩЕЕ МОРЕ ПРИБЫЛЬНАЯ КРАСОТА

Ал
ек

са
нд

р 
ХИ

ТР
О

В/
БЕ

ЛТ
А

БРЕСТСКАЯ «ГЛИНКА» 
ДЛЯ ЯРОСЛАВСКИХ РОЗ

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

Каждый год с конвейера сходит больше 
четырех миллионов горшков роз.

Синеокая готова поделиться своим 
опытом по переработке льна.

ЗЕЛЕНЫЙ 
СВЕТ



14 - 20 апреля / 2023 / № 156 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗГОВОР

 � Союзные депутаты ис-
кали баланс между привле-
чением рабочей силы из-за 
рубежа и национальной 
безопасностью.

ПРАВА ГРАЖДАН - 
НЕ ПУСТОЙ ЗВУК
О важности прошедших 

в  Минске парламентских 
слушаний «Актуальные во-
просы миграционной поли-
тики: практические решения 
и перспективы законодатель-
ного регулирования» говорил 

уже солидный список высту-
пающих. Высказаться было 
о чем. Все еще помнят «го-
рячие лето и осень 2021-го», 
когда тысячи мигрантов из 
Сирии, Ирака и Афганистана 
попытались через Беларусь 
перебраться в соседние го-
сударства - Польшу, страны 
Прибалтики, чтобы оттуда 
уже попасть в Германию, 
Францию.

Член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Валерий Мицке-

вич считает, что нужно быть 
готовыми к любым сложным 
ситуациям. Миграционный 
кризис 2021 года на грани-
це Беларуси, вызванный дей-
ствиями Запада, показал его 
нежелание нести ответствен-
ность за свои ошибки.

- Беларусь же продемон-
стрировала тогда гуманизм 
к мигрантам: обеспечили 
жильем, питанием, медпо-
мощью, - заявил он.

Член Постоянной комис-
сии Совета Республики по 

образованию, науке, куль-
туре и социальному разви-
тию Виктор Лискович был 
очевидцем тех событий, ко-
ординировал оказание помо-
щи беженцам:

- Представьте, как только 
темнело, со стороны поль-
ской границы включали ми-
гающие прожекторы, разда-
вались громкие звуки сирен, 
двигалась бронетехника, кру-
жились вертолеты - давили на 
психику. Мигранты уезжали 
от разрухи и голода, но снова 
оказались в военно-полевых 
условиях. Но мы привезли им 
270 тонн гуманитарных гру-
зов.

Теперь этот опыт помогает 
в ситуации с беженцами на 
белорусско-украинской гра-
нице.

- Как зверства польских, 
прибалтийских погранични-
ков сочетаются с понятиями 
европейской гуманности? 
Союзное государство прово-
дит куда более демократи-
ческую миграционную по-
литику, чем Запад. Для нас 
права граждан  - не ширма 
и не пустой звук, - считает за-
меститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности 
и обороне Андрей Красов.

ВНЕ МОРАЛИ 
И ЗАКОНА
По словам члена Комиссии 

ПС по международным де-
лам, миграционной полити-
ке и связям с соотечествен-

никами Олега Гайдукевича, 
налицо нарушение законода-
тельства нашими западными 
партнерами:

- Они пугают нас судами, 
а сами ни за что отвечать не 
хотят. Мы каждый месяц на-
ходим избитых и убитых ми-
грантов, которые ни в чем 
не виноваты. Их страны уни-
чтожили, и миллионы чело-
век остались без крова. Мы 
фиксируем каждый факт на-
силия. Надо поднимать этот 
вопрос на международных 
площадках, хотя пока это ни 
к чему не приводит, нас не хо-
тят слышать. Но правосудие 
может быть и на нашей тер-
ритории. Каждого польского 
пограничника, который убил 
человека, должны привлечь 
к ответственности в Беларуси 
или России.

Член Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне 
Александр Маркевич напом-
нил, что все проекты транс-
граничного сотрудничества 
Западом заморожены. А не-
законные попытки выдавли-
вания мигрантов в Беларусь 
продолжились и в прошлом 
году. Пограничники пытались 
вытолкнуть обратно в Бела-
русь больше 31 тысячи чело-
век. С августа 2021 года на 
белорусской границе обнару-
жили 27 погибших беженцев:

- Это вне всяких рамок меж-
дународного права и обще-
человеческих принципов мо-
рали.

 � Скоро в Россию и Беларусь нач-
нут переезжать коренные жители 
западных стран.

Спасение - в возвращении наших сооте-
чественников из-за рубежа. И максималь-
ное упрощение механизма их интеграции.

Заместитель директора Институ-
та стран СНГ Александра Докучаева 
считает, что это не такая уж дальняя 
перспектива:

- Сейчас наблюдается обратный приток 
из Германии бывших советских немцев, 
когда-то уехавших туда после развала 
СССР. Интернет-сообщество «Путь до-
мой», созданное одним из таких пере-
селенцев, насчитывает уже пятьдесят 
тысяч человек.

Профессор МГУ Владимир Ионцев 
привел статистику: многие россияне воз-
вращаются, проведя десять - пятнадцать 
лет на Западе. Почему?

- Потому что страшно за детей. Что 
сейчас происходит на Западе: размыва-
ют традиционные ценности, насаждают 
мракобесие, - предполагает ученый.

Говоря о возвращении соотечественни-
ков, он выделил как самую перспективную 
группу старообрядцев. Их в дальнем за-
рубежье - восемь миллионов.

- Если мы привлечем хотя бы триста 
тысяч в такой регион, как Дальний Восток, 
это решит много проблем. Они еще и со-
хранили хороший, чистый русский язык.

Заместитель Председателя ПС Ан-
дрей Савиных считает, что в последние 

десятилетия наши страны сталкивались 
с миграцией образованных и успешных 
граждан.

- Запад «вымывал» лучших ученых, 
врачей, инженеров, преподавателей, 
предоставляя значительные финансо-
вые ресурсы под видом научного и обра-
зовательного сотрудничества. Похищали 
человеческий капитал в интересах соб-
ственного развития.

Но этот этап подходит к завершению. 
Неизбежный переход к многополярному 
миру подорвет уровень жизни там.

- Скоро мы столкнемся с потоками евро-
пейских мигрантов из стран ЕС. Уезжать 
будут люди, воспитанные на традицион-
ных ценностях, высококвалифицирован-
ные и образованные.

Есть шанс не только вернуть человече-
ский потенциал, но и усилиться за счет 
переселенцев из Западной Европы.

 � Москве и Минску требуются 
квалифицированные кадры.

Внутри СГ часть миграционных 
проблем удалось решить. Под-
писали соглашение о взаимном 
признании виз и приняли концеп-
цию о миграционной политике. Но 
столкнулись с проблемой нехватки 
рабочей силы. И тут дилемма: как 
найти баланс между безопасно-
стью и притоком мигрантов?

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова считает, что 
понятия миграция и интеграция 
должны быть едиными:

- Первое без второго в услови-
ях нового миропорядка не может 
существовать. Ассимиляция при-
езжающих требует системности 
и понимания. Мигранты первого 
поколения обычно искренне благо-
дарны приютившей их стране, а вот 
их дети, а тем более внуки, никогда 
не жившие на исторической роди-
не, часто испытывают другие чув-
ства. Они не видят смысла учиться, 
работать, преодолевать трудности 
и садятся на шею социальной си-
стеме.

Нельзя допустить размывания 
национальных ценностей наших 

народов. Остро эта проблема уже 
стоит в Европе.

- 327 тысяч незаконных мигран-
тов оказалось там в прошлом го-
ду - в полтора раза больше, чем 
в 2020-м. Растет преступность во 
Франции и Германии. В немецких 
городах в 2016-м около тысячи жен-
щин подверглись насилию и грабе-
жам, - приводит статистику Андрей 
Красов.

Член Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечествен-
никами Александр Омельянюк 
предлагает привлекать квалифи-
цированных рабочих (так называе-
мые «синие воротнички»). И ис-
пользовать для этого цифровые 
сервисы. Председатель комиссии 
по вопросам трудовой миграции 
Совета Торгово-промышленной 
палаты России Николай Курдю-
мов считает, что выход - целевой 
набор кадров на госуровне и их 
подготовка еще до въезда:

- Нужны легальные посредники на 
рынке труда. Онлайн-платформы - 
важный инструмент, но не панацея. 
Одна из самых востребованных 
профессий на рынке - сварщики. 
В России есть центр их подготов-
ки - можно расширить его опыт и на 
другие профессии.

ВАКАНСИИ

В ТОПЕ - «СИНИЕ ВОРОТНИЧКИ»
ГУДБАЙ, АМЕРИКА ВОЗВРАЩЕНЦЫ
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Опыт, полученный во время кризиса 
с беженцами в -м, помог, 
когда пошли потоком украинцы.
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Подготовили Руфина ЖАЛЯЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Миграция - это также 
инструмент наращива-
ния человеческого ка-
питала, который имеет 
принципиальное значе-
ние для экономического 
и социального развития 
любого государства. 
Миграционная полити-
ка должна работать на 

страну.
Не нужно стараться свести к минимуму ри-

ски, нужно начать заниматься их управлени-
ями. За возможными угрозами часто можно 
не заметить окна возможностей и драйверы 
экономического и социального развития.

Любые решения принимают между двумя 
полюсами. Первый: мы не пропустим никого 
из нежелательных персон, но при этом могут 
не попасть к нам люди, которые разделяют 
наши ценности. Второй полюс: мы пропу-
стим всех, кто разделяет наши ценности, 
но при этом могут попасть нежелательные 
персонажи.

Второе решение - более оптимальная мо-
дель для социально-экономического раз-
вития. Нужен баланс ограничительных мер, 
которые не будут препятствовать потокам, 
представляющим для нас стратегический 
интерес.

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Несмотря на внешнее 
воздействие со стороны 
Запада, мы устойчиво 
стоим на ногах и дви-
гаемся вперед. Можем 
говорить о развитии 
общего экономического 
пространства СГ и созда-
нии концепции безопас-
ности. И ее часть - безо-

пасность в области миграционной политики.
Благодаря работе президентов и прави-

тельств наших стран, а также парламентско-
го корпуса убираем последние барьеры. Мы 
не так давно приняли соглашение о взаим-
ном признании виз. Иностранные гражда-
не, лица без гражданства могут въезжать 
и выезжать, следовать транзитом через 
территории наших государств. Для этого им 
достаточно получить визу одной из стран.

Это позволяет развивать экономику, 
бизнес-кооперацию, научное сотрудниче-
ство в социальной сфере.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Один из вопросов, ко-
торый поднял Александр 
Лукашенко на встрече 
с  Владимиром Пути-
ным,  - риски терактов. 
Попытки будут продол-
жаться дальше по одной 
простой причине. Воен-
ным путем нас победить 
невозможно. С разме-
щением тактического 

ядерного оружия в Беларуси про военное 
вторжение Запад может забыть. Все, это 
нереально. Но им надо как-то нас дестаби-
лизировать. Остается ставка на внутренний 
раскол, терроризм и экстремизм. Это об-
щая проблема и угроза, которой надо зани-
маться, понимая, что ни через год попыток 
терактов меньше не станет, ни через два, 
ни через три. Рад, что наши спецслужбы 
взаимодействуют.

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи:

- Во все времена на-
ши геополитические 
противники миграцион-
ную политику использо-
вали как эффективный 
инструмент вмешатель-
ства во внутренние де-
ла. Для подрыва суве-
ренитета, внутренней 
стабильности, тради-
ций, потому что мигран-

ты несут за собой не только свое мировоз-
зрение, но и свои устои. Человек, который 
отрывается от Родины, воспринимает страну 
пребывания не как место, которое дало ему 
жизнь, а как место, которое можно исполь-
зовать в качестве ресурса. Им человеком 
управлять и манипулировать намного легче.

Мы стоим на пороге демографической 
«зимы», надо восполнять население, пото-
му что наши девушки больше заточены на 
карьеру, а не на семью. Нужно создавать 
условия для людей нашего русского мира, 
пожелавших вернуться после исхода.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- У нас был всплеск не-
законной миграционной 
активности после чем-
пионата мира по хоккею, 
до этого граждане Гру-
зии незаконно мигриро-
вали в Беларусь. Еще 
один всплеск был в мае 
2021 года. После этого 
Беларусь нацелилась 
на защиту своих нацио-

нальных интересов и основные усилия по 
охране границы сосредоточила на въезде 
в республику.

Политика сопредельных государств - пол-
нейшее беззаконие на границах. Наруше-
ние всех международных норм о беженцах, 
о предоставлении убежища, выдавлива-
ние мигрантов. Десятки случаев смертей 
и убийств зафиксированы за последнее 
время.

Нашим странам нужно создавать единое 
пограничное пространство. На этом пути 
мы уже многое сделали - нужно продолжать 
и наращивать усилия.

Александр ОМЕЛЬЯНЮК, член Комис-
сии ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-

ственниками:
- Цифровизация ми-

грационных потоков  - 
создание электронных 
платформ и реестров ва-
кансий и мигрантов, кото-
рые въезжают в страну. 
Электронные базы не-
обходимы, чтобы власти 
могли контролировать 

процессы - въезд и выезд станет прозрачнее, 
мы видим, кто где работает, чем занимается.

С другой стороны, это удобно для людей, 
которые ищут работу - они видят, какие есть 
вакансии, условия размещения, уровень 
зарплаты. Это важно и для государства, 
и для мигрантов.

Мы говорим о взаимодействии и обме-
не опытом для того, чтобы не изобретать 
велосипед, а использовать наработанные 
практики, с учетом наших национальных 
особенностей.

С точки зрения безопасности важно, чтобы 
на территорию наших стран въезжали люди, 
которые действительно нуждаются в под-
держке, готовы работать, интегрироваться 
в общество.
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СКАЗАНО

 � Управление процессами - 
важнейшая задача для СГ.

Председатель Комиссии ПС 
по международным делам, ми-
грационной политике и связям 
с соотечественниками Сергей 
Рачков подвел итоги слушаний.

- Какие законодательные ме-
ры нужны, чтобы мигра-
ционная политика была 
более эффективной?

- В ноябре 2021 года 
Высший Госсовет утвер-
дил концепцию миграци-
онной политики. Ведом-
ства приступили к работе. 
В ПС уточнили функцио-
нальные задачи некото-
рых комиссий. Мою, по междуна-
родной политике, преобразовали 
в Комиссию по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками. 
Эта тема сегодня исключительно 
актуальна. Вопросы, связанные 
с миграцией, входят в тематику 
обеспечения безопасности Бела-
руси и России. Управление этими 
процессами - важнейшая задача.

- Так как все-таки найти ба-
ланс между безопасностью 
и необходимостью решать де-
мографические проблемы?

- Тема очень тонкая. Националь-
ное собрание недавно приняло за-
кон о внешней трудовой миграции, 
где мы прописали механизмы, ко-
торые, с одной стороны, призваны 
обеспечить безопасность, а с дру-
гой - привлечь трудовые ресурсы 
в нашу экономику. В частности, за 
счет упрощения процедур - разре-
шаем работать даже иностранным 
студентам, которые у нас учат-
ся, а их с каждым годом все боль-
ше.

- Получается, что ошибиться 
мы не имеем права, поскольку 
много рисков…

- Мы не допустим ошибок. На 

заседании нашей комиссии вы-
ступали представители МВД двух 
стран и рассказали о реализации 
концепции миграционной поли-
тики. Ведомства уже приступили 
к работе.

Привлекая трудовые ресурсы 
из-за границы, мы должны вни-
мательно подходить к их качеству, 

к их ассимиляции, чтобы 
они не создали угрозы, 
как для государства в 
целом, так и связанные 
с соблюдением обще-
ственного порядка.

- Нехватка рабочей 
силы в  российской 
промышленности ме-
шает импортозамеще-

нию. Может, стоит возродить 
систему профтехучилищ по 
всему СНГ. Как вы к этому от-
носитесь?

- Можно привлекать иностран-
ных студентов не только в вузы, 
но и в колледжи, и заниматься их 
профессиональной подготовкой. 
Но тут есть языковая проблема. 
Если мы сохраним русский как 
язык межнационального общения, 
студенты должны будут приезжать 
уже с какой-то языковой базой.

- Что Москве и Минску делать 
в ситуации с мигрантами, если 
Запад нас не слышит, а ООН 
бездействует?

- Ситуация сложная. Многие 
англо-саксонские страны демон-
стрируют свои амбиции. Они ду-
мают, что таким образом суме-
ют сохранить гегемонию в мире, 
предотвратить формирование 
многополярного мира. Это пустая 
затея. Сейчас очевидно, что есть 
несколько центров силы. Для нас 
важно, что один из них форми-
руется в Евразии. Уравновеши-
вание ситуации отрезвит головы 
на Западе и позволит вернуться 
к дипломатическим методам раз-
решения споров.

УРОКИ ИНТЕГРАЦИИ

НЕ ДОПУСТИМ ОШИБОК
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Качественных рабочих 
надо воспитывать, 
тогда стройки 
не будут простаивать.
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■■ Во■время■послания■бело-
русскому■народу■президент■
Александр■Лукашенко■сде-
лал■акцент■на■том,■что■За-
пад■продолжит■уничтожать■
наши■страны.■Нужно■это■по-
нимать■и■готовиться■давать■
отпор■по■всем■фронтам.

ГРАДУС РУСОФОБИИ 
ЗАШКАЛИВАЕТ
 ● пока народ отвлекается на 

борьбу с самим собой, отре-
каясь от прошлого, традиций, 
увлекаясь нацвопросом, земли, 
ресурсы, национальные ценно-
сти переходят в собственность 
иностранных корпораций. а для 
управления ими на местах под-
бираются типа наших беглых. 
итог - новое, так называемое 
просвещенное общество ока-
зывается на грани нищеты, 
а страны - на грани разграбле-
ния. Другими словами, беда 
приходит туда, где ей люди са-
ми открывают дверь.

под внешним управлением 
оказывались целые народы, 
одурманенные идеями сози-
дания «нового совершенного 
общества». подобные идеоло-
гические «бомбы» были зало-
жены во всех бывших совет-
ских республиках. и сейчас 
мы видим, как они детониру-
ют. сначала страну накрывает 
«мягкая» культурная экспансия, 
мягкая сила, а потом топчет са-
пог иностранного наемника.

 ● В принятой в октябре 2022 
года стратегии нацбезопасно-
сти сШа указано, что для до-
стижения своих стратегических 
целей усилия будут направлены 
на инвестирование в источни-
ки и инструменты американ-
ской мощи и влияния, вклю-
чая вооруженные силы. В том 
числе в целях «защиты прав 
человека от беларуси до синь-
цзяна». серьезно? только нас 
не надо учить правам человека 

и демократии! мы этого наку-
шались. Это нам - от беларуси 
до россии и китая - впору пи-
сать концепцию защиты прав 
простых американцев и евро-
пейцев. или давать рекомен-
дации соединенным Штатам 
и евросоюзу, как обеспечивать 
безопасность своих граждан, 
сохранять законы и порядок.

 ● многие сейчас говорят: «Вот 
запад, запад, запад». непра-
вильно, замените слово «за-
пад» на «соединенные Штаты 
америки».

 ● на западе градус русофобии 
такой, что надо всерьез заду-
маться о безопасности своей 
жизни и жизни своих детей. 
легче не будет.

 ● будем исходить из того, что 
обещания западных политиков, 
даже скрепленные высокими 
подписями, ничего не стоят. 
Веры им больше нет.

 ● иностранных агентов, про-
плаченных из-за рубежа, в на-
шем политическом поле не бу-
дет. точка! равно как и партии 
власти - тоже не будет. Для тех, 
кто забыл, с какой программой 
я шел на первые выборы прези-
дента, напомню: «ни с левыми, 
ни с правыми, ни с партией, а со 
своим народом!»

 ● пусть мы небольшое по ми-
ровым меркам государство, но, 
как оказывается, и наша роль 
может быть значимой.

 ● беларусь - это европа. Это 
ее географический центр. от-
городиться от нас не удастся 

никакими заборами с колючей 
проволокой.

пРОСТО ГОРУ 
ОБОЙДЕм
 ● «Должны мы участвовать 

в  изменении мира или под-
страиваться»? Дорогие мои, не 
страдайте глобализмом. россия 
какая глобальная страна, и вы 
видите, как пытаются ее разо-
рвать и раздавить. а мы сейчас 
надуем щеки и ни под что не бу-
дем подстраиваться! где нужно 
для страны, там нужно подстро-
иться. но участвовать в изме-
нении этого мира мы должны, 
ибо сделают без нас. и наши 
интересы там учтены не будут. 
по-моему, это по-белорусски. 
ответ на этот вопрос только 
так: с нашими союзниками. 
и выбирать тут ничего не надо. 
надо использовать все. сей-
час момент такой, который на-
до вытерпеть, пережить. тонко 
держать в прицеле то, куда мы 
должны идти. Возможно, нам не 
прямо придется пройти, а эту 
гору обойти. Давайте ее обой-
дем сегодня.

 ● нас душат экономическими 
санкциями - мы открываем для 
себя новые рынки. закрывают 
транзит - мы выстраиваем но-
вые логистические пути.

 ● как путин говорит: «а что 
доллар?» санкции ввели, им-
порта нет. ну и ладно. нет дол-
лара, есть юань, есть рупии. 
есть Эмираты, саудовская ара-
вия, бразилия, которая с кита-
ем перешли вчера торговать 
на юани. кому сделали хуже 
американцы?

 ● появляются новые стра-
ны, появляются новые союзы 

валютные. пройдет время, 
и люди откажутся от доллара.

 ● Хочу напомнить, особенно 
«очумевшим» сегодня в рос-
сии: ведь вы тогда от путина 
требовали прекратить геноцид 
русского человека в Донбас-
се! а что теперь? почему так 
быстро поменяли точку зре-
ния и побежали через разные 
перевалы и  границы, чтобы 
не помочь русскому человеку 
на Донбассе? Вы от меня во-
обще требуете, чтобы я начал 
воевать против путина, против 
россии. мерзкие вы люди!

АВГУСТ мнОГОЕ 
пОКАЗАЛ
 ● если бы не было 2020 года, 

его надо было бы придумать! 
август показал, кто есть кто. 
показал наши просчеты, скон-
центрировав наше внимание 
на недопустимости самоуспо-
коения и расхлябанности. мы 
думали, все хорошо. бога за 
бороду взяли. Живем не хуже, 
чем другие, особенно соседи, 
где постоянно штормит. ан нет. 
но это был очень важный мо-
мент в нашей истории. и слава 
богу, что он был, и слава богу, 
что он этим закончился.

 ● уметь защитить мир на своей 
земле - это не только мужиков 
касается, но и наших женщин. 
они должны уметь элементарно 
владеть хоть простым оружи-
ем - пистолетом, автоматом. 
по желанию.

 ● тот, кому есть что терять, кто 
имеет счет в зарубежном банке 
с шестью нулями, будет слу-
жить кому угодно и как угодно.

 ● патриота может воспитать 
только патриот!

БЕДА пРИХОДИТ ТУДА,  
ГДЕ ЕЙ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ

■■ Глава■европейской■
дипломатии■Жозеп■Бор-
рель■назвал■«привиле-
гированную»■ Европу■
«садом»,■окруженным■
«джунглями».

 ● знаете, умные люди 
в джунгли ходят с опаской. 
поэтому я их предупре-
ждаю: пусть аккуратнее 
с нашими джунглями!

 ● Что касается русофо-
бии, забора, виз, санк-
ций - и это мы переживем. 
посмотрим, куда поедут ту-
ристы на западе. ну, будут 
сидеть в своей затхлой ев-
ропе. а приехать через бе-
ларусь в россию подышать 
свежим воздухом, что они 
делали миллионами, уже 
не получится. поэтому на-
чинают трезветь, начинают 
понимать, что выстрелили 
себе не только в ногу, но 
некоторым головы простре-
лили. подул свежий ветер 
в  эти дырки, сквозняки 
в мозгу - поумнели.

клетка  - она дырявая. 
с  одной стороны у нее 
дверца, а с другой она вся 
в дырках. клетку там за-
крыли, мы в дырку, грубо 
говоря, или в запасную 
дверь ушли и работаем.

 ● если мы хотим быть 
суверенными и незави-
симыми, не надо витать 
в облаках, не надо думать 
о внеземных цивилизациях. 
надо каждому заниматься 
своим делом.

 ● политический плюра-
лизм - не более чем дань 
западной моде. появился 
во времена горбачева. ну 
и  доплюрализировались 
мы до чего? потеряли 
страну.

 ● грузия-то полностью ле-
жит, растопырилась (про-
стите за народный сленг) 
и не шевелится.

 ● Венгрия. на западе се-
годня все стонут от нашей 
соседки. та выпендрилась 
и бежит впереди парово-
за. ну побежать же по-
пыталась и украина...

 ● В реке на то и щука, что-
бы карась не дремал.

 ● когда я начинаю рас-
пыляться, когда прези-
денту надо вмешиваться 
и учить то тому, то этому, 
то еще там «макдоналдс» 
какой-то переделывать 
в «макбай» - у меня кровь 
закипает!

 ● я что, буду сидеть и уша-
ми хлопать, чтоб вы потом 
с меня спросили: «а где 
был?» поэтому мы пытаем-
ся работать на упреждение.

Про■Трампа■и■Байдена
 ● репортажи с улиц лос-анджелеса, Детройта и 

техаса все больше напоминают сводки с фронта. 
тысячи людей гибнут от никем не контролируемого 
оружия и разгула бандитизма. и трамп, и нынешний 
«сонный Джо» ничего не могут сделать. но так ли 
не могут? не хотят. потому что надо наступить на 
хвост производителям оружия. а как же наступить? 
а денежки ж оттуда. а родственники там. на разные 
увеселительные и прочие мероприятия.

 ● сейчас они хвастаются: мой коллега байден 
объединил весь цивилизованный мир! Да ты дав-
но уже его подчинил, этот цивилизованный мир. 
«путин там, начиная войну, хотел угробить нато, 
получил расширение». кого вы расширили? Фин-
ляндию, Швецию приняли в свою семью. ну и что, 
кому вы акт совершили страшный? Да никому. Вы 
наклонили эти страны, которые спокойно жили, 
существовали и сотрудничали с этой россией. они 
же не по своей воле туда влезли.

Про■Зеленского
 ● ну что за чудеса: президент суверенной и незави-

симой страны подписывает указ, который касается 
именно его, и запрещает себе вести переговоры о 
мире. Это просто смешно. Ведь гибнут, я зелен-
скому говорил, не твои дети, не твои родствен-
ники - они, возможно, где-то на лазурном берегу 
развлекаются.

В■Европе
 ● сегодня народы европы втянуты 

в безрассудную гонку вооружений, 
погружены в экономическую стаг-
нацию, нравственную депрессию. их 
вовлекают в конфликт с россией, в 
противоборство с китаем. и смотри-
те, даже шевельнуться боятся. Вы 
думаете, они хотели эти «леопарды» 
туда поставлять? особенно немцы. 
немцев заставили еще больше их 
производить и туда поставлять. Хо-
тели? нет. а все туда везут. там из 
обкомов в Вашингтоне сказали - и по-
везли. Вот дисциплина!

каков результат этого противостоя-
ния? Фактически утрата рынка не 
только белорусского, российского 
рынка для европейских товаров, от-
сутствие доступа к недорогим и  ста-
бильным российским сырьевым ре-
сурсам, разорение целых отраслей 
производства, сферы услуг, ухуд-
шение благосостояния собственных 
граждан.

 ● кто бы мог подумать еще лет 
десять назад, что такое крепкое 
объединение, как евросоюз, может 

фактически потерять свою субъект-
ность? есть только один индикатор 
внешнеполитической самостоятель-
ности государства - политическая во-
ля лидера. у кого из сегодняшних 
европейских лидеров вы эту волю 
видите?

 ● брексит - начало разрушения ев-
ропы. Что, этого не видели меркель, 
олланд и другие потом макроны? но 
они лапки кверху подняли, развали-
лись и лежат.

 ● американцы используют бойню 
на украине, чтобы вот, склеив, грубо 
говоря, европу, подчинив, растоптав 
ее, держать в стойле.

На■Украине
 ● Что значит плыть в фарватере чу-

жих интересов, более рельефно по-
казывает украинская тема.

 ● надо понимать украине, что если 
завтра в какой-нибудь части планеты, 
а искрит везде, вспыхнет малейший 
конфликт, про украину забудут, ни-
кто им не привезет и не даст оружие. 
и что тогда?

 ● разве народу украины не нужен 
мир? но кому интересно мнение 
этого самого народа? Вот вам и вся 
«незалежнасць».

НЕ В БРОВЬ, 

аккуратнее 
с наШими 
ДЖунглями!

А В ГЛАЗ

соннЫЙ ДЖо  
ниЧего не моЖет

КАРТИНА МАСЛОМстранная 
«незалеЖнасЦЬ»

О КОЛЛЕГАХ

souzveche.ru
пОЛнАя ВЕРСИя - 
нА нАШЕм САЙТЕ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

■■ Во■Франции,■в■отличие■от■
России■и■Беларуси,■во■время■
пенсионной■реформы■не■по-
думали■о■людях.■И■получили■
печальный■итог.

«СПАСИ, ООН»
Франция полыхает от 

протестов против пенсион-
ной реформы. Демонстран-
ты пошли во все тяжкие:  
бросают в полицейских кок-
тейли Молотова, булыж-
ники, петарды, поджигают 
правительственные здания.  
Силовики тоже не стесняют-
ся в инструментах подавле-
ния бунта: лупят французов  
как могут, разбрасываются 
шашками со слезоточивым 
газом. 

А все потому, что премьер-
министр■ Элизабет■ Борн 
протащила закон о повыше-
нии пенсионного  возраста 
в  стране. За него даже не 
голосовали в парламенте.  
То есть у людей и не спро-
сили, согласны ли они. И 
даже сейчас, видя всеобщее 
недовольство, документ не 
корректируют. Вот такая  
«демократия», которой нас 
очень любят учить западни-
ки. На плакатах митингую-
щих надписи: «ООН, спа-
си нас, Макрон становится 
диктатором!» Рейтинг пре-
зидента показал рекордное 
падение.

ЗАТО ТрАТяТ 
ДЕНЬГИ НА УКрАИНУ
Эммануэль■Макрон и Эли-

забет Борн объясняют необ-
ходимость реформы тем, что 
без нее пенсионная система 
к 2030 году начнет испыты-
вать хронический дефицит: 
отчислений работающих 
граждан не хватит на выпла-
ты. Продолжительность жиз-
ни французов постоянно рас-
тет, а рождаемость снижается. 
Это приводит к старению на-
селения в целом и увеличе-
нию нагрузки на бюджет.

А на помощь украинским 
неонацистам у Франции день-
ги всегда найдутся.

белоруски будут выходить на 
пенсию аж на четыре года раньше 
француженок - в 58 лет. мужчины - 
на год позже - в 63 года.

те, кто имеет инвалидность 
с детства, воспитывает детей-
инвалидов, а также многодетные 
матери при наличии общего стажа 
в двадцать лет и страхового стажа 
от пяти лет могут получить пенсию 
на пять лет раньше.

В беларуси учитывают два ви-
да стажа: трудовой и страховой. 
В общий трудовой стаж включен 
не только период работы, но и обу-
чение после школы, декретный 
отпуск, уход за инвалидом. Для  
пенсии в рб мужчинам нужно на-
брать от 25 лет общего стажа, 
женщинам - от двадцати, что тоже 
меньше, чем необходимо фран-
цузам.

продолжительность минималь-
ного страхового стажа в беларуси 
постепенно поднимается. В 2023 
году нужно будет платить взно-
сы не меньше девятнадцати лет. 
к 2025 году стаж увеличится до 
двадцати.

В республике, как и в россии, 
хватает преференций для пожи-
лых. освобождение от налога на 
недвижимость и землю, скидка на 
газ и электричество, социальное 
обслуживание, доплата к пенсии 
с 75 лет.

 ● главное преимущество 
российской реформы пе-
ред французской - мини-
мальный стаж для полу-
чения пенсии. Французам 
для ожидаемого размера 
выплат надо отработать 
больше 42 лет (с зарпла-
той не ниже минималь-
ной). В россии для этого 
нужно всего пятнадцать.

В пятой республике 
тоже возможна выплата 
при таком стаже, но это 
будет минимальная госу-
дарственная пенсия.

 ● размер пенсии у муж-
чин и женщин в россии 

в целом схож, тогда как во 
Франции у женщин раз-
мер пенсионных выплат 
в среднем на 39,5 процен-
та меньше, чем у предста-
вителей сильного пола.

 ● кроме федеральных, 
в россии еще множе-
ство региональных льгот 
для пенсионеров. В мо-
скве и других субъектах 
рФ пожилые люди име-
ют право на бесплатный 
проезд в транспорте. им 
бесплатно выдают часть 
лекарств, а также путев-
ки в санатории, если есть 
медицинские показания. 

а французские здравни-
цы пенсионеру будут сто-
ить пару тысяч евро.

 ● В россии также офи-
циально закрепили по-
нятие «предпенсионного 
возраста» и специаль-
ные льготы для людей, 
по падающих в эту кате-
горию. Это, например, 
освобождение от имуще-
ственных налогов, воз-
можность переобучиться 
на профессию, которая 
будет им по силам, по на-
правлению работодателя.

■■ В■РФ■и■РБ■сумели■грамотно■про-
вести■преобразования.

и Президент■РФ■Владимир■Путин, 
комментируя ситуацию во Франции, объ-
яснил почему:

- у нас сохранилась разница в пять 
лет между выходом на пенсию женщин 
и мужчин, - сказал путин. - Во Франции 
нет такой разницы, одинаковый возраст 
выхода на пенсию.

Вот и обратная сторона «гендерного 
равенства».

переходный период от одной системы 
к другой у нас гораздо дольше, чем бу-
дет во Франции, - десять лет, а не семь. 

Это значительно снижает нагрузку на 
граждан.

- но самое главное, что мы сохрани-
ли все льготные режимы досрочного 
выхода на пенсию, а во Франции нет, - 
подытожил президент.

такой подход - слишком жесткий, ведь 
у людей, занимающихся тяжелым тру-
дом, должны быть одни условия для 
выхода на пенсию, у остальных - другие.

например, в россии разрешают до-
срочно уходить на заслуженный отдых 
работникам вредных производств, мед-
работникам, педагогам, коренным на-
родам крайнего севера, многодетным 
матерям.

 ✒ повысили возраст выхода на пенсию 
с 62 до 64 лет (постепенное увеличение 
срока - на три месяца в год; коснется 
французов, родившихся позже сентября 
1961 года).

 ✒ увеличили рабочий стаж для полу-
чения права на полную пенсию (с 41,5 
года до 43 лет).

 ✒ отменили привилегии для работни-
ков ряда секторов по срокам выхода 
на пенсию и ее размеру (туда входят, 
например, железнодорожники, ра-
ботники электроэнергетики и газовой 
промышленности).

 ✒ Выходить на пенсию в 63 года бу-
дут те, кто начал работать в двадцать 
лет и имеет трудовой стаж 43 года. со-
хранят досрочный выход тем, кто вы-
полняет тяжелую работу (полицейские, 
пожарные, авиадиспетчеры).

 ✒ появились дополнительные пенси-
онные взносы для работодателей.

 ✒ родителям, бравшим отпуск по ухо-
ду за детьми (если декрет составил  
три года), придется работать до 67  
лет, чтобы претендовать на полную 
пенсию.

 ✒ студентам вузов (если учеба длит-
ся четыре или шесть лет) нужно будет 
трудиться на это же количество лет 
дольше.

 ✒ людям, начавшим стаж с шестнад-
цатилетнего возраста, чтобы выйти на 
пенсию в 58, как сейчас, нельзя будет 
делать перерывы в работе дольше чем 
на год. сейчас можно на два.
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МАКрОН, ВЫЙДИ ВОН!

А КАК В РБ?

ПО ПУНКТАМ

соХранили лЬготЫ дОМА ЛУЧШЕ

Руфина ЖАЛЯЕВА

■■ В■Союзном■государстве■может■
появиться■общий■каршеринг.

В беларусь на автомобиле - легко! при-
чем не на своем, а на арендованном. где 
оставить после прибытия? как платить? 
кому?

без паники. Все вопросы уже в прора-
ботке. Депутаты двух стран и представи-
тели отрасли обмениваются идеями о том, 
как лучше развивать индустрию путеше-
ствий. лучшие из предложений представят 
на первом российско-белорусском тури-
стическом конгрессе.

Депутат■Госдумы■Наталья■Костенко 
предложила создать общий каршеринг:

- Чтобы человек мог взять машину где-то 
на границе или в другом городе и оставить 

ее в минске. затем сесть в самолет и вы-
лететь в свой родной город.

Это поможет развитию туризма и под-
тянет за собой придорожный сервис - кем-
пинги, заправки, станции техобслужива-
ния, кафе, торговые точки.

НАМ ПОВЕЗЕТ С ВЕТЕРКОМ

НужеН ли общий 
каршериНг?

Да, буДет уДобНее 
путешествовать

Нет, Не пользуюсь 
такими услугами

Не езжу в сосеДНюю  
страНу На машиНе

у меНя Нет 
воДительских прав
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Из-за своих 
непродуманных 
шагов горе-
президент 
превратился  
в посмешище.

На арендованных автомобилях 
путешествовать будет дешевле, 
проще и интереснее.

БыЛО - СТАЛО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Борис ОРЕХОВ

■■ Американцы■даже■не■скрывают,■
что■готовят■контрнаступление■ВСУ.

ВСТРЕТИМ, ПОХОРОНИМ
Простота хуже воровства - эта по-

словица как нельзя больше подходит 
сейчас к поведению янки. Госсекре-
тарь■США■Энтони■Блинкен уже от-
крыто признает, что всеми действия-
ми политической элиты Незалежной 
и  ее вооруженных сил руководят 
именно они.

- Считаю, что для многих друзей 
и партнеров Украины во всем мире, 
включая США, есть две цели, - заявил 
он. - Во-первых, мы должны сделать 
все, чтобы помочь Украине вернуть за-
хваченные Россией территории, в том 
числе путем контрнаступления, кото-
рое ожидается в ближайшие недели. 
Вторая цель - помочь Украине укре-
пить свой среднесрочный и долгосроч-
ный потенциал сдерживания любой 
агрессии и защитить себя.

И так всем известно, что к услугам 
ВСУ - воздушная и космическая раз-
ведки НАТО, аналитические службы, 
толпы наемников и, конечно, воен-
ная техника. Но раньше делали хотя 
бы словесные оговорки - мы, мол, не 
участвуем. Теперь говорят как есть. 
Западные сказки окончательно пре-
вратились в словесную пыль. 

Представитель■Кремля■Дмитрий■
Песков отреагировал так:

- Эти заявления - предмет тщатель-
ного отслеживания наших военных, 

которые учтут его при планировании 
продолжения СВО.

Возьмут они на заметку и скандаль-
ную утечку секретных американских 
документов, о которой написала The 
New York Times. В них подробно распи-
саны планы украинского наступления, 
в том числе потребности в технике для 
его успеха - 250 танков и 350 боевых 
машин пехоты. Что тут еще добавить? 
Разве что процитировать слова■главы■
Крыма■Сергея■Аксенова:

- Ждем, встретим, похороним.

НЕлЕПая ЕВРОПа
Наступление на Россию уже вовсю 

идет на дипломатическом фронте. 
В Китай приехал президент■Франции■
Эммануэль■Макрон■вместе с■пред-
седателем■Европейской■комиссии■
Урсулой■ фон■ дер■ Ляйен. Цель по-
нятная - отвратить Поднебесную от 
сотрудничества с Москвой. Мировая 
пресса взорвалась ехидными карикату-
рами и язвительными комментариями. 
Многие обратили внимание, на каком 
большом расстоянии во время офици-
альной встречи посадили европейских 
гостей от хозяина■Си. Дистанцию со-
блюдал и Владимир■Путин, когда в по-
следний раз принимал Макрона. При 
этом у всех в памяти визит главы Китая 
в Москву, когда лидеры двух стран си-
дели буквально бок о бок.

- После трехкилометрового стола 
в России - гигантский овал в Китае! 
Макрона унижают абсолютно везде! 
Он хоть понимает это? - задается во-
просом лидер■французской■партии■
«Патриоты»■Флориан■Филиппо.

- Двойное унижение для европей-
цев. Если бы Путин приехал в Пекин, 
это был бы совсем другой разговор, - 
констатировал журналист■Алексис■
Пулен.

Зубоскалят и обычные французы.
- С таким же успехом они могли бы 

провести видеоконференцию. Мы 
только зря потратили деньги на поезд-
ку на самолете, - хихикают они в сетях.

НЕ ТОТ СТаТУС
Аналитики подметили, что Макрон 

говорил вдвое дольше, чем прини-
мающая сторона. Это и нарушение 
протокола, и свидетельство неуверен-
ности. На словах официальный Пе-
кин был дипломатичен, заявив устами 
своего лидера, что его единственная 
цель - мир на Украине. Однако посол■
Китая■в■России■Чжан■Ханьхуэй был 
более прямолинеен. 

- Запад не в том статусе, чтобы да-
вать указания Китаю, и тем более 
у него нет полномочий перекидывать 

ответственность на него. У Подне-
бесной нет собственных интересов 
в украинском вопросе, но он не про-
сто сторонний наблюдатель и уж тем 
более не подливает масла в огонь, 
не улучает момент, чтобы получить 
выгоду, - утверждает дипломат. На-
мек в адрес США получился более чем 
прозрачным.

Интересно, что после встречи с то-
варищем Си Макрон вдруг заявил, 
что нужно избегать чрезмерной за-
висимости от американцев. Просто 
неслыханная дерзость на Западе по 
нынешним временам. Значит, встреча 
с китайцами в какой-то мере промыла 
ему мозги.

Также очевидным признаком не-
удачной попытки отвратить Китай 
от Москвы стало хамское заявление 
главы■комитета■украинской■Вер-
ховной■рады■Александра■Мережко 
о том, что Тайвань Китаю не принад-
лежит. Что  ж, панове, продолжайте 
себя закапывать.

■■ Дарья■Трепова,■скорее■всего,■
знала,■на■что■шла.

те, кто пытается утверждать, что де-
вушка, убившая военкора■Владлена■
Татарского, бедная овечка, которую 
использовали втемную, просто не хотят 
вникать в детали.

Дарья рассказывала своим подруж-
кам, что помогает неким «украинским 
журналистам» передавать посылки из 
рук в руки. она стала конечным звеном 
в целой спецоперации.

на крючок украинских спецслужб 
она, вероятно, угодила несколько меся-
цев назад. завербовал ее некто роман 
попков, бывший нацбол, который пере-
шел сначала на сторону российских 
либералов, а потом - бандеровской 
украины. сейчас он живет в киеве. 
оттуда же дистанционно готовили 
Дарью к теракту под видом обучения 
журналистике. ей давали простые на 
вид задания - вроде съемки патриоти-
ческих мероприятий. Для прикрытия 
она устроилась работать в бутик вин-
тажной одежды. из которого несколько 
месяцев назад внезапно уволилась и 
уехала в москву. здесь стала ходить 
на встречи татарского, старалась об-
ратить на себя его внимание, чтобы 
втереться в доверие. отрабатывая ле-
генду патриотки, завела псевдоканал в 
поддержку спецоперации. готовилась 
основательно. а фотки с мероприятий 

отправляла кураторам в качестве от-
чета.

ей пообещали теплое место в одном 
из киевских сми с щедрой зарплатой 
в долларах. но для начала она должна 
была доказать, как умеет бороться 
с пропагандой. последним заданием 
стала та самая встреча с военкором в 
питерском кафе, закончившаяся тра-
гедией.

удивляет и ее поведение сразу после 
взрыва. Дарья и не думала впадать в 
прострацию. наоборот, первая броси-

лась к выходу, перепрыгивая через ле-
жащих на полу окровавленных людей. 
при этом у нее самой - ни царапины.

есть нюанс. на кадрах, снятых 
в кафе, видно, что все в зале сидят 
без верхней одежды. и только Дарья 
в пальто. объяснение - готовилась сра-
зу бежать.

и еще момент. за пару секунд до 
взрыва она инстинктивно выставляет 
руки вперед, слово пытается прикрыть-
ся. ясно, от взрывной волны.

Взяли Дарью на квартире друга му-
жа. До этого она петляла по городу на 
разных машинах, пытаясь запутать 
следы. но ее вычислили.

кадры первого допроса - еще одно 
доказательство «заказухи». невинная 
девочка в слезах и соплях тут же ста-
ла бы колоться. здесь - полное спо-
койствие. Даже улыбаться пыталась. 
на вопрос, кто ей передал тот самый 
бюст, хладнокровный ответ: «я вам 
потом расскажу».

после подобных акций для исполни-
телей заранее готовят пути отхода. у 
треповой нашли билет на самолет в 
узбекистан на тот же вечер. однако в 
аэропорт она не явилась. скорее всего, 
это была лишь уловка, чтобы сыщики 
метнулись по ложному следу.

она уже в москве - в лефортовском 
следственном изоляторе. по совокуп-
ности ей грозит 35 лет лишения сво-
боды. мужика бы упекли пожизненно. 
но к женщинам наш закон более ми-
лосерден.

■■ Лазутчик■пытался■оправдаться■
тем,■что■перепутал■север■с югом.

Возле городка бутовска в брянской 
области задержали пилота легкомо-
торного самолета александра мо-
розова, прилетевшего со стороны 
незалежной. из-за поломки он вы-
нужден был приземлиться. В момент 
задержания пытался закопать авто-
мат. утверждал, что не знал о пере-
сечении границы - мол, ему сказали, 
что полетит на юг.

- задача была такая: лететь на ма-
лой высоте за ведущим и по команде 
ведущего сфотографировать, когда 
он скажет, - давал показания моро-
зов.

оказалось, что он личность извест-
ная, засветился даже на украинском 
тВ. рассказывал в интервью, как по-
могает Всу и погранслужбе.

- мужичка-русофоба в шутку уже 
окрестили «призраком киева» в честь 
фейкового персонажа, рожденного 
украинской пропагандой. но несмотря 
на свой неказистый вид, морозов мог 
представлять реальную опасность. 
его подозревают в серийных атаках 
на брянскую область, в том числе 
сбросе бомбы на электроподстанцию.
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ах Вот ты какоЙ, 
«призрак киеВа»!

РОЖДЕНЫ, ЧТОБ СКаЗКУ 
СДЕлаТЬ ПЫлЬЮ

Владимир Зеленский преданно ждет указаний от заокеанских хозяев.

Обвиняемая в теракте в зале суда.
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Руфина ЖАЛЯЕВА

■■ Московский■ хирург■ рассказал,■
почему■в■Донбассе■не■чувствовал■
страха.

ОТЛОЖИЛ ДЕЛА
Врач■московской■городской■клини-

ческой■больницы■№ 67■Юрий■Казьмин 
с начала спецоперации провел в Донбассе 
больше четырех месяцев, помогая больным 
и раненым.

новость о ее начале он узнал в отпу-
ске. отдых тогда не получился: все мысли 
у юрия Викторовича были только о том, 
как выживают российские бойцы и жите-
ли Донбасса в крайне тяжелых условиях, 
кто им помогает. Вернулся домой, твердо 
решив, что отправится в  зону сВо, помо-
гать «своим». «своими» доктор называет 
тех, кто нуждается в экстренной помощи, - 
гражданских и военных. еще до начала 
спецоперации от родственников он знал, 
как взращивали молодежь в незалежной:

- Детей с малых лет воспитывали в духе 
ненависти к русским, к россиянам, - расска-
зывает он. - и это все пишут в учебниках,  
в школах учат! мы как могли поддерживали 
отношения с родными, но когда началась 
спецоперация, общение, к сожалению, све-
лось к минимуму.

казьмин понимал, что сейчас нужно быть 
там. поэтому, отложив все дела, прошел 
квалификационный отбор, взял на работе 

отпуск за свой счет и отправился в составе 
группы из двенадцати человек в зону сВо. 
он был одним из первых хирургов, всту-
пивших в медицинский добровольческий 
отряд, где были врачи разных специали-
заций, некоторые уже с опытом работы  
в боевых условиях.

- познакомились с донецкими коллега-
ми, нас очень хорошо приняли. у них уже  
с 2014 года был большой опыт по оказа-
нию помощи пострадавшим, как военным, 
так и гражданским лицам. мы стали на-
бираться опыта - лечили пострадавших от 
минно-взрывных и огнестрельных ранений.

В медицинской группе в Донецке были 
хирурги со всей россии и несколько че-
ловек из абхазии. Доктора работали по 
две недели, и потом возвращались домой. 
им на смену приезжали другие. но юрий 
Викторович понял, что многое не успел,  
и решил остаться еще на смену.

взяЛ с сОбОй сынА
а после возвращения он рассказывал 

близким и коллегам о том, что видел. его 
позиция отозвалась многим, люди интере-
совались, спрашивали, как помочь, пере-
давали вещи и медикаменты, организовали 
сборы средств. подключались не только 
друзья и знакомые, но и общественные 
фонды и коллективы. В общей сложно-
сти собрали больше тридцати миллионов 
рублей.

В свою следующую поездку в Донецк 
юрий Викторович взял сына - 21-летнего 
студента московского гуманитарного вуза. 
юноша помогал физически в городской 
детской больнице: делал перевязки, пере-
носил раненых. за две недели он быстро 
превратился из беспечного москвича в 
человека с большим и открытым сердцем, 
понимающего ценность каждой минуты.

казьмин проработал в зоне сВо четыре 
месяца. лечил и оперировал гражданских, 
пострадавших от взрывов, бойцов с пере-
довой и даже военных Всу.

- Для нас нет разницы, кто лежит на опе-
рационном столе - друг или враг. есть за-
дача - помочь выжить человеку. Это долг. 
мы делали свою работу качественно, оди-
наково относились ко всем раненым, сво-
евременно делали им перевязки, давали 
лекарства, кормили.

украинцы - это братский народ, считает 
доктор, борьба не против них, а против на-
цистской идеологии, навязанной киевом.

Хирург собирается в Донецк снова: «я 
там нужен».

в ОТпускЕ пОЕхАЛ нА пЕрЕДОвую

Олег БАЛОБИН

■■ Офицерской■жене■Ольге■
Коростелевой■вручили■Орден■
Сергия■Радонежского.

ее муж участвует в сВо, а она 
работает заведующей клубом 423-
го гвардейского ямпольского мо-
тострелкового полка легендарной 
кантемировской дивизии.

оказывается, полковой клуб 
она своими силами организовала 
практически с нуля. после начала 
сВо клуб стал центром сбора по-
мощи для бойцов, которую ольга 
сама же и отво зит на передовую. 
к тому же недавно, опять же ее 
стараниями, в клубе создали уни-
кальный зал памяти героев воен-
ной спецоперации - ни в одной из 
армейских частей в стране такого 
больше нет. только здесь.

- Хочу поблагодарить за ваше 
добро и внимание от всего огром-
ного коллектива кантемировской 
дивизии - жен, бойцов, которые 
вас очень хорошо знают. Вы и на 
передовой, и в тылу, и в клубе, и 
в каждой семье успеваете мно-
го. спасибо, что вы есть в наро-
Фоминском округе, в подмосковье, 
в нашей стране. людям, которые 
находятся на передовой, важно 
знать, что их тылы надежно за-
щищены, - сказал глава москов-
ской области андрей Воробьев, 
торжественно вручая ей на днях 

орден преподобного сергия ра-
донежского.

- спасибо огромное, - немного 
смущалась ольга, - но я считаю, 
что это награда не только моя, но 
и всех жен и матерей офицеров. 
ребята знают, что их любят и ждут. 
а их семьи окружены вниманием  
и заботой. наверное, я, в общем-
то, не совершаю ничего особенно-
го, просто делаю то, к  чему при-
зывают сердце и душа.

В загсе в рузе состоялось еще 
одно знаковое событие.

здесь под марш мендельсона 
появилась еще одна российская 
семья. свои отношения официаль-
но оформили екатерина и млад-
ший сержант андрей из канте-
мировской дивизии. он родился  
в семье десантника, служил сроч-
ную в ВДВ. В ходе спецоперации 
был мобилизован. за мужество 
при выполнении боевых заданий 
награжден медалями «за отвагу» 
и суворова. сейчас он в отпуске. 
и решил его посвятить, пожалуй, 
одному из самых главных событий 
в своей жизни - свадьбе с любимой 
девушкой.

и это не все. В январе следую-
щего года андрей и екатерина, 
как молодая семья, получат сер-
тификат по программе «Жилище»  
и смогут выбрать квартиру в лю-
бой новостройке подмосковья.  
Вот это настоящий свадебный  
подарок.

скрОМнОЕ ОбАянИЕ МИЛОсЕрДИя
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ Находчивые■женщины-моря-■
ки■сбили■два■вражеских■беспи-
лотника.

первой разглядела объект над Чер-
ным морем в севастополе главный 
старшина Татьяна■Целуйко. Вскоре 
никаких сомнений не осталось: это 
вражеская техника, направленная к 
бухте с пришвартованными корабля-
ми. 

Вместе с ней на посту дежурила 
Марина■Фалеева, старший матрос 
контрактной службы. Две молодые 
женщины взяли в руки автоматы и 
открыли шквальный огонь. из трех 
беспилотников два они сбили. 

- было ли мне страшно? - вспомина-
ла марина. - ну, не без этого. автомат -  
это вам не цветочки в руках держать. 
но на родной город совершили набег, 
а значит, его надо защищать. Враг не 
пройдет.

отважный поступок девушек высо-
ко оценил министр■обороны■Сергей■
Шойгу.

- проявили находчивость, уверен-
ность  и в известной мере самоот-
верженность. не всякому дается вот 
таким образом дать отпор противни-
ку, - заявил он.

татьяну и марию наградили ордена-
ми мужества. старшина отреагирова-
ла на это дипломатично:

- очень приятно, но ничего сверхъ-
естественного мы не сделали.

АвТОМАТ -  
нЕ ЦвЕТОЧкИ в рукАх ДЕрЖАТь
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Операция на передовой.

Сергей Шойгу наградил уничтожителей дронов - Татьяну Целуйко, Марину Фалееву  
и их командира - капитана Владимира Горбаня.

Андрей и Екатерина скоро будут 
жить в собственной квартире.
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Семен ШАПКИН

 � Участники СВО получили бес-
платные участки в Крыму.

Дом на Крымском побережье - чем не 
достойная награда для солдат и офи-
церов? Еще в декабре прошлого года 
Владимир Путин распорядился вы-
делить под это землю на полуострове, 
в Севастополе, а также в Подмосковье. 
Участки - бесплатные.

В Крыму первые документы на землю 
уже выдали. Всего выделили 512 участ-
ков по шесть соток на западном берегу 
полуострова, в Сакском районе, рядом 
с морем. Сейчас это самый перспектив-
ный район с точки зрения отдыха.

Пока там - чистое поле. Но власти обе-
щают помочь.

- Земельные участки мы планируем 
обеспечить всей необходимой инфра-
структурой, подведем воду, свет, сде-
лаем дороги, - рассказала заместитель 
председателя Совета министров Ре-
спублики Крым Анна Анюхина.

Одним из первых документы получил 
Захид Мурсут Оглын Байларов. Сейчас 
он дома в отпуске, а 6 мая - снова в зону 
СВО. Есть время посмотреть участок.

Родился он и вырос в Бахчисарайском 
районе. До сих пор жил в одном доме 
с родителями.

- Очень рад участку. Буду строить дом. 
Давно хотел, а тут такая возможность 
воплотить мечту. Потом буду думать 
о семье, детях, - признался боец.

ФАЗЕНДА 
У ПЛЯЖА

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА ПРОРВЕМСЯСАНКЦИИ УКРЕПЯТ СТРАНУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Разрушительного эффекта, 
которого ожидали их авторы, они 
не принесли.

Жители России, несмотря на слож-
ные времена, настроены оптимисти-
чески. Об этом говорят многочислен-
ные опросы общественного мнения.

Например, почти четверть респон-
дентов считает, что санкции никак не 
повлияют на наше развитие. А око-
ло половины и подавно уверены, что 
они укрепят страну и подтолкнут ее 
к развитию. Две трети не сталкива-
лись с трудностями в приобретении 
привычных товаров. По продуктам 
этот показатель еще выше - 87 про-

центов. Очевидно, что запрет к ввозу 
в Россию, например, канадских ома-
ров не слишком беспокоит народ. 65 
процентов верят, что ушедшие запад-
ные компании обязательно вернутся 
со временем, а 32 процента считают - 
туда им и дорога! Обойдемся свои-
ми силами. В целом, 80 процентов 
россиян считают, что лично им и их 
семьям санкции серьезных проблем 
не создали.

Ну, и вишенка на торте: журнал 
Newsweek провел опрос среди аме-
риканцев, который показал рост по-
пулярности Владимира Путина. Если 
в начале спецоперации положительно 
относились к российскому лидеру пят-
надцать процентов респондентов, то 
сейчас, спустя год, уже 21 процент.

ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ
Как санкции влияют на РФ

 � Укрепят и станут стимулом для развития

 � Нанесут существенный урон

 � Никак не повлияют на развитие

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 � Но прививаться все равно 
нужно.

- Всемирная орга-
низация здравоохра-
нения заявила, что 
пандемия ковида за-
вершится в 2023 году. 
Верите в это?

- Во всем мире, не-
смотря на отдельные 
вспышки в некото-
рых странах, корона-
вирусная инфекция несколько 
изменилась. Теперь она чаще 
всего вызывает легкое тече-

ние, все мы это видим. Таких 
глобальных последствий, как 
в 2021 году, ковид больше не 
принесет.

- Нужно ли продолжать вак-
цинироваться?

- Если мы говорим 
о том, что пандемия за-
кончилась, то во многом 
благодаря массовой 
 вакцинации, которая 
прошла по всему миру. 
Но и сейчас тема профи-
лактики остается акту-
альной. Так же и с грип-

пом. Он стал приносить гораздо 
меньший ущерб благодаря вак-
цинам.

- Осенью правительства Рос-
сии и Беларуси взаимно при-
знали сертификаты о вакцина-
ции от COVID-19. Своевременно 
ли?

- Это соглашение свидетель-
ствует о том, что не будет раз-
ницы, где человек сделал при-
вивку - в России или в Беларуси. 
Сертификат будут принимать 
в  обеих странах. Мы вообще
 сейчас законодательство в сфе-
ре здравоохранения гармонизи-
руем таким образом, чтобы рос-
сияне и белорусы имели равные 
права на медпомощь и профи-
лактику.

 � Вместо длинных 
зимних выходных сле-
довало бы увеличить 
майские.

- Поддерживаете ли 
вы инициативу депута-
тов Госдумы продлить 
выходные в мае с 1 по 
9-е число?

- В этом году вряд ли 
примем такой закон, его 
нужно сначала внести 
в Госдуму, затем принять 
в трех чтениях. А выход-
ные уже через три неде-
ли. Так что сейчас точно 

нет, но в следующем  - 
 возможно. Я бы его под-
держал.

Для многих людей 
и в России, и в Беларуси 
важно иметь больше не-
рабочих дней в мае, чем 
в январе, потому что 
у  каждого второго есть 
приусадебный участок, 
дача, посадки. И нужно 
выезжать за город,  чтобы 
присматривать за своим 
хозяйством. А во время 
зимних праздников мы 
в основном проводим вре-
мя дома.

С ЯНВАРСКИХ НА СДАЧУ
ОТДЫХ
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КОРОНАВИРУС ТЕПЕРЬ НЕ ТАК ОПАСЕН
Владимир КРУГЛЫЙ: КОМПЕТЕНТНО

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 � Предприятия из Синеокой обе-
спечат компонентами современные 
российские авиалайнеры.

После того как Запад обложил санк-
циями не только наш авиапарк, но 
и производство самолетов, казалось, 
что отрасль не взлетит. Но приземлить 
нас не вышло, что-то импортозаме-
щаем сами, а теперь к этому процессу 
активно подключились сябры. Два 
белорусских предприятия - Минский 
завод гражданской авиации № 407 
и 558-й Авиационный ремонтный за-
вод в Барановичах готовы загрузиться 
заказами.

Как заявил Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой, делегации из 
Синеокой уже посетили предприятия 
в Казани, Ульяновске, теперь собира-
ются в Иркутск.

- Определили три модели россий-
ских самолетов, по которым сейчас 
активно работают. Это МС-21 - при-
мерно 1350 компонентов предложи-
ли российские коллеги производить 
в Беларуси. Для Ил-76 и Ил-78 раз-
личных модификаций сформировали 
портфель заказов на больше чем 2,1 

тысячи изделий. И для третьего проек-
та - это Ту-204 - определили примерно 
семьсот изделий.

Привлекут и белорусские заводы 
«Интеграл» и «Горизонт». Им предсто-
ит выпускать авионику, микросхемы, 
жидкокристаллические панели для 
самолетов.

Стоит задача наладить сборку рос-
сийского самолета в Беларуси. По 
словам посла, возможно, им станет 
штурмовик Су-25.

Следующая ниша, которую хотят за-
нять предприятия Синеокой, - произ-
водство автокомпонентов. И тут есть 
где развернуться: емкость россий-

ского рынка, если брать все отрасли 
 машиностроения - и железнодорож-
ного, и атомного, и судостроения, - 
около девятнадцати миллиардов дол-
ларов.

- Мы пока сосредоточены на авто-
мобилестроении. За прошлый год по-
ставили автокомпонентов примерно 
на 150 миллионов долларов. Это хо-
рошая цифра - рост буквально в два 
раза за год (на март число заявок 
выросло еще на пятнадцать процен-
тов к 2022-му. - Ред.). Выделяется, 
конечно, «большая семерка»: КамАЗ, 
«Урал», ГАЗ, «Ростсельмаш».

Программы по каждому предприя-
тию долгосрочные - до 2030 года.

Российские госкорпорации «Рос-
тех», «Росатом», «Росэлектроника» 
и концерн «Алмаз-Антей» начали раз-
мещать заказы на белорусских заво-
дах - «Интеграл» и «Планар». Раньше 
сябры не могли участвовать в наших 
госзакупках. Уже сформировали заказ 
на 88 новых изделий.

- Но объем закупок у госкомпаний 
гораздо выше. И они увидели, что ра-
ботать с белорусами очень классно 
и комфортно. И мы можем расширить 
номенклатуру поставляемых товаров. 
Они не против.

ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА
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У нового МС- будет начинка, 
сделанная в Минске.

Друзья шутят, что Захид Байларов - 
теперь завидный жених с приданым.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

■■ Теленовеллу■«За■полча-
са■ до■ весны»■ о■ легендар-
ной■группе■показывают■в■
онлайн-кинотеатре■Start■
и■на■Первом■канале.■Девять■
серий■о■трех■периодах■жиз-
ни■ Владимира■ Мулявина.■
Как■проходили■съемки,■рас-
сказал■автор■идеи■и■сцена-
рия,■генеральный■продюсер■
и■сооснователь■платформы.

Зрители узнают о том, 
как великий «песняр» пере-
бирал струны отцовской 
гитары, отслужил  
в армии, встретил 
первую любовь и 
единомышлен-
ников, обрел 
большой успех 
и пытался най-
ти ответы на 
вопросы о сво-
ем предназначе-
нии.

- Почему взялись  
снимать сериал  
о «Песнярах»?

- Был внутренний порыв вы-
разить любовь к Родине - Бе-
ларуси. Она меня вырастила, 
воспитала. По сути, это мой 
ментальный долг. Я жил в ре-
спублике, когда один мир от-
ходил, и «Песняры» были его 
частью. Мы тогда уже слуша-
ли совершенно другое: Викто-
ра Цоя, рок-н-ролл. При этом 
«Песняры» всегда присут-
ствовали в моей жизни. Слу-
шал их, еще когда мы играли  
в КВН у Маслякова в команде 
БГУ. Но мне было мало лет для 
того, чтобы оценить, какой 
ценой достигалось это про-

зрачное искреннее звучание, 
этот диалог. Владимир■Муля-
вин родился в Свердловске, 
но Беларусь его приняла. Там, 
даже если ты приехал, но лю-
бишь и уважаешь землю, ты - 
свой. Этот космополитизм - 
хорошая идея, разрушает 
много барьеров и границ. Он 
воспитывался Советским Со-
юзом. В Беларуси тебя оцени-

вали не по националь-
ности, а по тому, 

что ты за человек  
и что хочешь 
сделать. Я жи-
ву в Москве  
с 2001 года,  
и понял эту 
идею, переехав 

сюда. Я теперь 
белорусский мо-

сквич.
- Сегодня такой 

коллектив был бы вос-
требован?

- Он не смог бы существо-
вать. Разорвало бы на мелкие 
кусочки. Личная выгода всту-
пила бы в конфликт с творче-
ством. А в Советском Союзе 
была система, где скрепляла 
идея. Мне 44 года, я был пио-
нером, и во мне еще лежит 
исходное программирование. 
Я недавно понял, что един-
ственная клятва, которую 
давал, была клятва пионера.  
И в некоторых вещах до сих 
пор ее исполняю.

- Многие люди, которые 
знали Мулявина, описывают 

его как мягкого и доброго че-
ловека. У вас он своенравный 
и жесткий. Почему таким 
его сделали?

- Он рос в послевоенное 
время. Родился в 1941-м. Для 
себя я определил его как иде-
алиста, который открыл для 
себя силу музыки в раннем 
возрасте. И его служение бы-
ло в том, что он считал, что 
нужно создать гармонию, 
которая станет лечить души. 
Огромное количество людей 
и в физическом, и в духовном 
плане было покалечено вой-
ной, голодом. Мулявин был 
рок-музыкантом. И понимал, 
что мы живем в консерватив-

ной истории. Он искал, как 
можно использовать энергию 
музыки. Нашел микс с мело-
диями корней дедов, простую 
искренность, прозрачность. 
Получился ансамбль, кото-
рый дал энергию. Удивитель-
но, что прорывного находили 
зрители того времени в ВИА. 
В том шоу-бизнесе акком-
паниатор играл, солист пел. 
Люди, которые одновремен-
но играют и поют, создава-
ли другой уровень контакта, 
близости. Они направляли 
на тебя не просто голос, но 
еще и музыку. В этом было 
и хулиганство, и смелость, 
и разрушение стереотипов. 

И удивительная сила по тем 
временам. Главным при соз-
дании образа Мулявина было 
подключиться к его одержи-
мости. Он - не суперкрасавец 
и не супергерой , но притяги-
вает готовностью рисковать, 
идти до конца. Он умел из 
каждого  человека вытащить 
все, на что он способен, по-
нимая ответственность за 
собственный талант, - в этом 
я почувствовал энергию, го-
товность двигаться, которая 
должна стать центральной 
в истории. Это, по сути,  ис-
креннее служение. «Песня-
ры» не делят деньги. Им, как 
и мне, это неинтересно.

■■ Сразу■трем■актерам■довелось■
сыграть■лидера■коллектива.

ТЕАТР КАБУКИ
помогала работать над картиной 

дочь солиста и один из основателей 
коллектива Владислав■Мисевич, ко-
торого называли змеем.

- Они подсказали что-то суще-
ственное?

- обе дочери мулявина приняли мою 
идею. почувствовали ее. и спасибо 
всему ансамблю «песняры» за дове-
рие. уважаемые старшие товарищи 
поняли, что мы не пытаемся ловко спе-
кулировать на теме группы, а хотим 
оживить ее дух. когда восстанавливали 
«песнь о доле», змей пришел и  спро-
сил: «где костюмы нашли?» а мы их 
эстетику восстановили по фотогра-
фиям.

- Кто перепевал «Песняров» для 
сериала?

- голоса мулявина и борткевича 
сложно повторить. у нас нет такого 
качества записей. существующий ан-
самбль сам же и записал свои песни. 
он до сих пор гастролирует. я позна-
комился с нынешними «песнярами» 
за полтора года до съемок. В Черно-
гории на концерте. удивился, насколько 
знают материал. ребята - как в театре 
кабуки, где актеры всю жизнь играют 
одну и ту же роль. они настолько спле-
тены и чувствуют дух, голос друг друга.

«нАКонЕц мЕня нАшлИ»
В сериале три мулявина разных 

возрастов. музыканта в детстве 
играет 15-летний Даниил■Васи-
льев.■В тех, кто постарше, пере-
воплощаются Глеб■Калюжный 
и Артем■Волобуев.

- Чем зацепили именно 
они?

- кастинг был боль-
шой, проделали 
огромную работу. 
сначала хотели по-
казать упрямого 
мальчишк у. 
затем  - ха-
р а к т е р , 
к о т о р ы й 
формиру-
ется, и  на 
эту роль мы 
нашли глеба 
калюжного. он 
сам  - музыкант. 
Хотелось расска-
зать его поколению 
о том, что для того, 
чтобы реализовать 
свои идеи, никогда 
не будет подходя-
щего времени. Всег-
да нужно заставлять 
его работать на себя. 
Ждать подходящий мо-
мент бесполезно. он не 

придет. третьего должен был играть 
наш замечательный «полицейский 
с рублевки» сергей бурунов. но он 

отказался, за что я даже спасибо 
сказал ему. ему не хватило бы 
времени и сил прожить судьбу 
мулявина. мы долго искали, 
были разные варианты. и тут 
пришел на кастинг артем Во-
лобуев. с усами, с гитарой. 
сказал: «наконец-то вы меня 
нашли». мы сделали черно-

белое видео, как он 
в гриме играет, и по-
няли, что это он.

ПоД СВИСТ  
ВИТЕБСКоГо 
ВРАЧА

первую жену арти-
ста - Лидию■Кармаль-
скую  - играет Анна■
Банщикова. супруга вы-
ходила на сцену вместе с  

«песнярами» и выступала в жанре 
художественного свиста.

- Сегодня никто и не помнит о том, 
что была такая профессия. Нелегко 
было найти человека, который сви-
стел бы за Лидию?

- В конце концов мы нашли его 
в Витебске. Эдуард мачкалян - врач-
стоматолог, доцент, завкафедрой Ви-
тебского медуниверситета. и у него 
есть настоящее хобби. ему нравится 
развивать мастерство художествен-
ного свиста. Для него это как психо-

гигиена. Ведь быть врачом - 
непростая история.

- Белорусов в россий-
ском кинематографе ста-

новится все больше. Они 
любят оставлять «приветы» друг 
другу в разных сериалах. В «Вам-
пирах средней полосы», где гово-
рят о том, что в крови белорусов 
нет ГМО, но многовато крахмала, 
а также в «Чебурашке», которого 
называют «белорусской овчаркой». 
Вы - продюсер этих фильмов.

- у нас большая творческая белорус-
ская диаспора. и нам хочется, чтобы 
в кинематографическом пространстве 
наша страна существовала. мы таким 
образом даем знать соотечественни-
кам, что любим их и помним.

- И в сериале без этого не обо-
шлось?

- на этот раз «привет» - весь фильм. 
Ведь звучат песни на белорусском  
языке.

ВолобуеВ Вместо буруноВа ЗА КАДРОМ
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«ПЕСняРЫ» лЕЧАТ ДУшИ
Алексей ТрОцюК:

Актер прекрасно вжился  
в образ. Выглядит точь-в-точь 
как знаменитый фронтмен, 
и усы как настоящие.
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Ничего не скажешь - группа  
с национальным колоритом.

Из архива онлайн-кинотеатре STArT
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ДОПУСТИМО

СКАНДАЛ

Борис ОРЕХОВ

 � Ситуацию с допуском 
наших спор т сменов 
к  Играм- 2024 можно на-
звать только одним сло-
вом - «издевательство».

НАЧАЛ ЗА ЗДРАВИЕ
МОК тянет жилы, отклады-

вая окончательный вердикт, 
а  вместо этого выдвигает 
 иезуитские условия. Ожида-
лось, что лед тронется в бла-
гополучную для нас сторону, 
когда в Лозанне проходил 
Исполком МОК. От вступи-
тельной речи Томаса Баха рот 
невольно распахнулся вареж-
кой от удивления. Настолько 
правильные слова он вдруг 
заговорил:

- Участие спортсменов с бе-
лорусскими и российскими 
паспортами в международных 
соревнованиях работает. Мы 
видим в ряде видов спорта. Ни 
на одном из турниров не было 
никаких инцидентов.

Показалось, все ужасное 
позади и дальше будет, как 
у Пушкина: «Оковы тяжкие 
падут... и свобода нас встре-
тит радостно у входа». Как бы 
не так!

УНИЗИТЕЛЬНЫЕ 
НОРМЫ
Критерии окончательно-

го допуска российских и бе-
лорусских спортсменов на 
международные турниры, 
озвученные позже, вышиб-
ли весь оптимизм. А имен-

но - только в индивидуаль-
ных видах и в нейтральном 
статусе. Флаг, гимн - запре-
щены. Да что там  - запре-
щена любая национальная 
символика. Костюмы только 
белого цвета. А  болельщи-
кам на трибунах запрещено 
петь даже народные песни, 
например, «Калинку». Пол-
ная дикость! Национальные 
сборные в коман дных видах 
по-прежнему вне игры. Вклю-
чая футбол, хоккей, баскет-
бол, волейбол, гандбол. Мало 
того, участвовать не смогут 
спортсмены, активно поддер-
живающие СВО. Причем Бах 
уточнил, что под активной 
поддержкой подразумевает-
ся не только открытая соли-
дарность со спецоперацией, 
выражающаяся, допустим, 
в демонстрации буквы Z 
и высказываниях в соц-
сетях, но и принадлеж-
ность к вооруженным 
силам или органам 
безопасности. То 
есть за бортом 
остаются атле-
ты из ЦСКА 
и «Динамо», 
о с н о в н а я 
медальная 
мощь на-
ших сбор-
ных. На 
прошлой 
Олимпиа-
де они взяли 
львиную долю 
наград.

Задачу по филь-

трации наших спортсменов 
МОК возложил на междуна-
родные федерации.

В общем, никакого допуска 
российских и белорусских ат-
летов по-прежнему нет. За-
то есть масса унизительных 
норм, которые у кого угодно 
отобьют охоту соревноваться.

- А не пошли бы вы на фиг 
со всеми своими условиями, 
уважаемый МОК? Я не дам 
никакой международной ко-
миссии разбирать мои взгля-
ды и убеждения, - щелк нула 
Баха и Ко по носу олимпий-
ская чемпионка, лыжница 
Вероника Степанова.

НЕ ПАРЬТЕСЬ, 
ВЫДЕРЖИМ

Президент ОКР 
Стани слав Поздня-
ков - лицо официаль-
ное, поэтому послать 
в открытую никого 
не может. Но его ре-

акция была предельно 
жесткой:

- Критерии аб-
солютно не-
приемлемый. 
Нейтральный 
статус - это оче-
видная дискри-
минация по 
национально-
му признаку, 
н а р у ш е н и е 
базовых прав 
человека и 

гражданина. Решения испол-
кома МОК являются не более 
чем фарсом, который не на-
правлен на нормализацию 
ситуации, когда грубо нару-
шаются базовые принципы 
Олимпийской хартии и Устава 
ООН.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко также вы-
сказался жестко:

- Не хотите, чтобы мы высту-
пали под своим флагом… Лад-
но, потерпим. Хотя это мер-
зость - почему вы под флагом, 
а мы нет? Мы это выдержим. 
Это надо пережить. Не парь-
тесь. Мы должны бороться, 
чтобы помочь нашим спорт-
сменам. Если наш, например, 
Максим Недосеков, прыгун 
в высоту, выйдет и выступит 
и у него не будет на данный 
момент нашего флага, у нас 
что, меньше гордости будет за 
него? Это патриот, это наш че-

ловек. Или Арина Соболенко. 
И успехи, и неудачи не зави-
сят от того, будет с флагом или 
без флага. Поэтому я исхожу 
из личности спортсмена. Это 
его жизнь. Нельзя лишать лю-
бимого вида спорта и средств 
к существованию, - заявил он 
во время своего обращения 
к народу и Парламенту Бела-
руси.

Не стал молчать и НОК ре-
спублики:

- Необоснованные огра-
ничения на использование 
госсимволики, выступления 
в командных соревнованиях, 
принадлежность к силовым 
ведомствам носят откровен-
но дискриминационный ха-
рактер. Не допустим прене-
брежительного отношения 
к своим спортсменам, кото-
рые внесли значительный 
вклад в историю олимпий-
ского движения.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- Условия МОК по допуску на 
международные соревнования 
абсолютно унизительны для рос-
сийских спортсменов. Индивиду-
альную проверку чего предстоит 
им пройти нашим спортсменам? 
Мозгов? Так это не проверяет-
ся. А за остальным и так ВАДА 
следит. А инициативу Украины 
о  бойкоте турниров с нашим 
участием МОК не может под-

держать. Она и юридически ничтожна. А комитету, 
чтобы совсем уж не потерять лицо независимой 
организации, необходимо поддерживать статус-
кво, что он и делает.

Джефф МОНСОН, неод-
нократный чемпион мира 
по джиу-джитсу и боям без правил, гражданин 

России с 2018 года:
- Запрет спортсменам участво-

вать в международных соревно-
ваниях на основании их убежде-
ний или политической позиции 
является нарушением прав че-
ловека. В таком случае надо ли 
запретить выступать украинцам 
и спортсменам из США и стран 
НАТО за то, что они поддержива-
ли нападение Украины на Донецк 

и Луганск в течение последних девяти лет? Это за-
падное лицемерие. МОК ведет себя так еще из-за 
денег. Самые большие взносы ему платят США. 
Штаты и заказывают музыку, как говорят в России.

 � Запреты могут оказаться хитрой 
ловушкой.

На этот нюанс обратил внимание 
вице-спикер Госдумы, Почетный пре-
зидент ОКР Александр Жуков.

- Выставляя невыполнимые условия, 
есть риск, что МОК обвинит нас в бой-
коте Игр, и это приведет к долгосрочной 
дисквалификации России. Мы не мо-
жем сказать, что бойкотируем Игры, 
но спорт смены не могут участвовать 
на таких условиях, - заявил он.

В документах МОК, кажется, нет 

наказания за неучастие. Западни-
ки бойкотировали Олимпиаду-80 
в Москве, соцлагерь в ответ - Игры-84 
в Лос-Анджелесе. Никого не наказали. 
Но тогда спорт еще отделяли от поли-
тики. 

Сейчас все свалили в кучу. Нельзя ис-
ключать, что комитет по указке Запада 
добивается того, чтобы Россия сама от-
казалась участвовать в Играх, а затем 
вообще отодвинет ее в сторону. Внесут 
задним числом дополнительный пункт 
в устав МОК и все. Вариант по сего-
дняшним временам вполне допустимый.
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ЗАКУЛИСНЫЙ ПОДВОХ

«ЕСТЬ РИСК ДИСКВАЛИФИКАЦИИ»
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ОЛИМПИЙСКАЯ ПЫТКА

КРИТЕРИИ МОК
ЗАПРЕЩЕНО

 � Название страны

 � Гимн

 � Флаг

 � Народные песни

 � Принадлежность к ЦСКА и «Динамо»

 � Любые национальные атрибуты

 � Участие в командных турнирах

 � Поддерживать СВО

 � Нейтральный статус

 � Участие в индивидуальных видах

 � Форма только белого цвета

Своими решениями против России МОК растоптал и выкинул 
в корзину заветы великого Пьера Де Кубертена, провозгласившего: 
«О спорт, ты - мир!»

 � Эксперты предлагают пре-
кратить прогибаться под уни-
зительные требования и орга-
низовать свою альтернативную 
Олимпиаду.

Тем более что прецедент в истории 
уже был - «Игры Доброй воли», ко-
торые с размахом прошли пять раз, 
начиная с 1986 года. Вот и сейчас - 
можно пригласить на старты спор-
тсменов, которым действительно 
дороги олимпийские идеалы.

- Соревнования должны быть вне 

политики. И еще: женщины соревну-
ются с женщинами, мужчины - с муж-
чинами, без разных трансгендерных 
вариантов, - считает олимпийская 
чемпионка, депутат Госдумы 
РФ Светлана Журова.  - Мы гото-
вы провести соревнования уровня 
Олимпиады завтра. Дополнительных 
трат на строительство спортивных 
объектов не нужно. Мы готовы ин-
фраструктурно. Если мы провели 
зимние Игры в субтропиках, то по-
чему бы нам не создать для мира 
еще одну мечту.

ДАЕШЬ ИГРЫ ДОБРОЙ ВОЛИ
АЛЬТЕРНАТИВА

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Вероника Степанова дала 
ответ за многих спортсменов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

худ. фильмы 
сериалы
док. фильмы

газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

телепрограмма

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 12.15 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «Крапленый» (16+)
13.00 «пОБеГ» (16+)
15.15 «Карта родины. Гродненская 

область. августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. 
«Беловежская пуща» (12+)

16.15 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
21.15 «есть вопрос» (12+)
22.20 «альпИйСКая Баллада» 

(12+)
00.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей  
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
03.15 «альпИйСКая Баллада» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 
05.20  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол»
08.45, 12.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. автоматы  

с газировкой» (12+)
10.15 «Крапленый» (16+)
13.00 «Фантоцци берет реванш» 

Художественный фильм (12+)
14.30 «новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «Вологда» 
(12+)

16.15 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
19.15 «Крапленый» (16+)
21.15 «наши люди» (12+)
22.20 «МайОр» (18+)
01.00 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
03.15 «МайОр» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ВднХ» (12+)
10.15 «Крапленый» (16+)
13.00 «ЧудО» (16+)
15.15 «Карта родины. дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. 
«Буратино» (12+)

16.15 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
19.15 «Крапленый» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «новое PROчтение» (12+)
22.20 «Князь Ветра» (12+)
00.45 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького» (12+)
01.00 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
03.15 «Князь Ветра» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Фабрика кино. звук  

в кино (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. рыбный день» 

(12+)
10.15, 19.15 «Крапленый» (16+)
12.45 «Князь Ветра» (12+)
15.15 «Карта родины. нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «Косив 

ясь конюшину» (12+)
16.15 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.00, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «есть вопрос» (12+)
22.20 «КОСтюМ арлеКИна» (12+)
01.00 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
02.30 «новое PROчтение» (12+)
03.15 «КОСтюМ арлеКИна» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. звук в кино  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. Гимн 

СССр» (12+)
08.15 «есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «Крапленый» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Фабрика кино. 

профессия - актер дубляжа  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «КОСтюМ арлеКИна» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
15.15 «Карта родины. тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «новое PROчтение» (12+)
22.20 «ИнСайт» (12+)
01.00 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)
03.15 «ИнСайт» (12+)
04.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино. профессия - 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «наши люди» (12+)
09.00 «рыжИК В зазерКалье» (6+)
10.00 «дирижер александр 

анисимов» (12+)
11.00 «Крапленый» (16+)
15.10 «альпИйСКая Баллада» 

(12+)
17.05 «МайОр» (18+)
19.00 «наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «новое PROчтение» (12+)
21.00 «апелляцИя» (0+).  

Районным комитетом партии снят 
с должности и исключен из КПСС 
колхозный агроном.  
Не согласившись с этим 
решением, он подает апелляцию 
в более высокую партийную 
инстанцию. Секретарь областного 
комитета приезжает в колхоз, 
чтобы разобраться в этом 
сложном деле.  
В главных ролях:  
Вячеслав тихонов, Владимир 
Конкин, Всеволод Санаев  
и другие.

22.40 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
03.05 «апелляцИя» (0+)
04.45 «дирижер александр 

анисимов» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «наши люди» (12+)
09.00 «рыжИК В зазерКалье» (6+)
10.00 «ле Хаим! за жизнь...» (12+)
10.50 «Крапленый» (16+)
15.05 «ЧудО» (16+)
17.10 «Карта родины. нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.55 «лазер алферова» (12+)
18.20 «ИнСайт» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МайСКИе зВезды» (0+). 

Май 1945 года. В предместьях 
Праги простые люди встречают 
советских солдат-освободителей 
со слезами радости на глазах.  
В первые дни затишья кто-то  
с грустью вспоминает о довоенной 
жизни; кто-то нежданно встречает 
свою любовь; кто-то возвращается 
из вражеских застенков,  
с надеждой смотря в будущее;  
а кто-то, пересев из танка  
в чешский трамвайчик, с теплотой 
вспоминает свое ремесло 
вагоновожатого... В эти дни все, 
кто выжил в пожаре Второй 
мировой, дают клятву вечно 
хранить мир на Земле, чтя память 
тех, кто отдал свою жизнь за 
простое человеческое счастье...

22.45 «КОМИССар МеГрэ» (12+)
02.45 «МайСКИе зВезды» (0+)
04.30 «ле Хаим! за жизнь...» (12+)
05.15 «лазер алферова» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)

21 апреля 22 апреля 23 апреля

17 апреля 18 апреля 19 апреля 20 апреля

21 апреля в 22.22

«Инсайт»
У психотерапевта Анны Сергеевны Бочка-

ревой есть все, что принято считать показа-
телями успеха и состоятельности в жизни. 
Она читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых научных 
изданиях, у нее собственная практика и 
идеальный дом. Но однажды система разру-
шается из-за одной-единственной встречи...

18 апреля в 22.22

«Майор»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

В марте МКС снова при-
шлось уклоняться от возмож-
ного столкновения с космиче-
ским мусором. 

Проблема назрела, и уче-
ные неутешительны в своих 
прогнозах. В не очень дале-
ком будущем нас ждут кольца 
Сатурна.

Почти воплощение в жизнь 
фантастического рассказа 
Станислава Лема. Его герой 
жаловался на слабеющий 
блеск обеих звезд Центавра 
из-за того, что вся окрестность 
забита мусором. И дальше 
следовала грустная картина, 
описывающая кольца из кон-
сервных банок, яичной скор-
лупы и старых газет.

Те, которые через несколько 
сотен лет, скорее всего, будут 
окружать нашу планету, не из 
привычного земного мусора, 
а из космического. Но итог от 
этого не меняется.

Вокруг Земли на высоте 
700 - 800 километров обра-
зуются сферические слои из 
мелких частиц. Сейчас там 
вращается около 130 миллио-
нов объектов, признанных му-
сором. На орбите скопилось 
девять тысяч тонн отходов!

При каждом запуске от спут-
ника отделяется ракета, обте-
катели отбрасывают какие-то 
крепежные элементы. Обра-
зуются несколько объектов 
размером больше двадцати 
сантиметров.

В последние годы появилась 
реальная опасность взаим-
ных столкновений спутников.  
Было несколько крупных ава-
рий, самая страшная - между 
нашим и американским спут-
никами. Результатом стало 
образование тысячи крупных 
объектов и сотни тысяч мел-
ких.

Все крупные «куски мусора» 
занесли в специальные ката-
логи, и ученые отслеживают 
положение каждого из них.

ОРБИТУ 
ПРЕВРАТИЛИ  
В СВАЛКУ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Перед пасхальной неде-
лей рассказываем о самых 
оригинальных архитектур-
ных решениях и знаковых 
для верующих местах.

1. ИСААКИЕВСКИЙ 
СОБОР

Это крупнейший православ-
ный храм Санкт-Петербурга и 
одно из высочайших купольных 
сооружений в мире. Император 
Александр I в 1809 году объя-
вил конкурс на лучший проект 
по перестройке стоявшей там ка-
менной церкви. Через девять лет 
получил одобрение проект моло-
дого фран-цузского архитектора 

Огюста Монферрана. Возводили 
его сорок лет. Результат превзо-
шел ожидания.

Собор иногда называют музеем 
цветного камня. Внутренние сте-
ны облицевали мрамором, яшмой 
и порфиром. Главный купол из-
нутри расписывал Карл Брюл-
лов, над убранством работали 
Василий Шебуев, Федор Бруни, 
Иван Витали и другие известные 
художники и скульпторы.

2. ХРАМ ХРИСТА 
СПАСИТЕЛЯ

Главное пасхальное богослужение тради-
ционно проходит в Храме Христа Спасителя. 
Оно начинается за 30 - 45 минут до полу-
ночи. В начале совершают полунощницу,  
после этого крестный ход, и только затем - 
пасхальную заутреню и Божественную ли-
тургию.

Судьба главного храма России непро-

стая  - в 1931 году Сталин поручил снести 
его. Разобрать его до основания не получи-
лось, и тогда решили взорвать здание. На-
циональную духовную святыню превратили 
в руины и на ее месте открыли бассейн. Но 
справедливость восстановили - в сентябре 
1994 года правительство Москвы решило 
воссоздать Храм Христа Спасителя в преж-
них архитектурных формах. И уже в 1996-м 
там прошла первая служба.
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ПЯТЬ ГЛАВНЫХ ПРАВОСЛАВНЫХ 
ХРАМОВ РОССИИ

3. ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 
ЦЕРКОВЬ

Она - жемчужина всего Кижского погоста. 
Имя создателей неизвестно. По легенде, ее  
без единого гвоздя построил умелец, но на 
самом деле их все же использовали, хоть 
и самую малость. Церковь увенчана 22 лу-
ковичными главами разной величины, 
расположенными в несколько ярусов. 
Каждая установлена на «бочку».

С воды или с соседних островов 
она кажется просто гигантской, 
хотя в реальности не такая уж 
высокая - 37 метров. Но вся она 
устремлена к небу, возвыша-
ется над островом и гладью 
озера, а ее купола сереб-
рятся на солнце.

4. УСПЕНСКИЙ 
СОБОР

Владимирский белокамен-
ный храм, внесенный в спи-
сок наследия ЮНЕСКО, до 
возвышения Москвы был 
главным на Руси, а построи-
ли и расписали его еще до 
татаро-монгольского наше-

ствия. Возвели его в 1158 - 
1160 годах по заказу князя 
Андрея Боголюбского в ка-
честве главного городского 
собора новой столицы Влади- 
миро-Суздальского княже-
ства. Создатели - мастера, 
прибывшие из Римской им-
перии.

В интерьере собора сохра-
нились фрагменты фресок 
1161 года, а также росписей, 
выполненных знаменитыми 
иконописцами Андреем Руб-
левым и Даниилом Черным 
в 1408 году. Сейчас в храме 
музей, но и церковные служ-
бы тоже идут.

5.  СОБОР СОФИИ 
ПРЕМУДРОСТИ 
БОЖИЕЙ

Собор в Великом Новгороде заложил 
Ярослав Мудрый, а освятил первый рус-
ский епископ Лука Жидята в 1050 году. 
Это вторая после киевской София Древ-
ней Руси. Ее декорировали на манер ви-
зантийских соборов, но вместо мрамора 
и мозаики на стены нанесли штукатурку 
и фрески. В конце XII века в соборе уста-
новили бронзовые врата, созданные в Маг-
дебурге. Створки украсили барельефами 
по сюжетам из Ветхого и Нового Заветов.

Там до сих пор сохранились фрагменты 
фресок XII века: изображения пророков 
и ангелов и настенные лики святых Кон-
стантина и Елены. В храме можно также 
увидеть моленное место Ивана Грозного - 
тот приезжал в город, чтобы покончить 
с сепаратистскими настроениями, аресто-
вав и казнив местных аристократов.

Можно подняться на 
колоннаду и посмотреть 
на город с высоты 
птичьего полета.

Трудно представить 
такое кощунство -  

сюда приходили 
просто поплавать.

По легенде, создатель 
остался очень доволен 
своим произведением.

Во время Великой 
Отечественной вражеский 
снаряд разбил купол храма.

14 - 20 апреля / 2023 / № 15

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 
350072, г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.
Заказ № 940.
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ПРАВИЛА ПАСХАЛЬНОГО СТОЛА
Делим пасхальные дары на несколь-

ко приемов пищи:
� завтрак: яйца с овощным салатом 

и кусочком кулича,
� обед: ломтик пасхи и кусок ку-

лича,
� ужин: по-прежнему оставить пост-

ным или диетическим, чтобы не пере-
гружать систему пищеварения.

1 - 2 вареных яйца за один прием пи-
щи - это норма для здорового человека.

НЕ ТЕРЯЕМ ГОЛОВУ
- Когда готовите или покупаете 

кулич, лучше сразу соотносите 
его размер с размером вашей се-
мьи. Эта же рекомендация от-
носится и к заготавливаемым к 
Пасхе яйцам, и тем продуктам, 
которые вы планируете освящать 
в храме. Чтобы потом не доедать 
все с усилием, стоит заранее по-
думать об объеме, подойти к делу 
рационально, - говорит Татьяна 
Залетова.

А КАК ЖЕ ЛЮБИМЫЕ КОТЛЕТЫ?
Котлеты и другие мясные блюда, особенно жареные, я бы 

посоветовала на сам пасхальный стол не подавать, он и так 
обилен белками и жирами. Оставьте свое любимое блюдо 
для других дней Пасхальной недели. По способам готовки 
точно стоит хотя бы вначале предпочесть запекание в духовке 
или готовку на пару, - говорит Татьяна Залетова. - А если 
вы все же жарите, то используйте масло во флаконе-спрее, 
чтобы не переборщить с ним. И не зажаривайте котлеты и 
курицу до корочки. Зажаренная корочка - это канцероген 
для нашего организма, который может содержать крайне 
вредные вещества.

Навстречу празднику

Как правильно выбрать 
качественные яйца, 
творог и кулич, 
читайте на сайте

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О том, как не утонуть в про-
блемах с пищеварением после 
сложных постных недель, нам 
рассказала Татьяна ЗАЛЕ-
Т ОВА, врач-диетолог, за-
ведующая дневным стацио-
наром клиники ФИЦ питания 
и биотехнологии.

Основное правило выхода из 
поста - постараться не делать это 
резко. Переход с постного режима 
питания на обычный может спро-
воцировать обострение гастроэнте-
рологических заболеваний, а ино-
гда и таких тяжелых болезней, как 
подагра и сахарный диабет. Если 
есть гастриты, панкреатит, холеци-
стит, то есть проблемы с желудком 
и воспаления или камни в желчном 
пузыре, то это требует разумного 
отношения и к самому посту, и к 
выходу из него, напоминает врач.

- Весь пасхальный набор - это, по 
сути, сахарно-жировая бомба. Это 
дает нагрузку в первую очередь на 
поджелудочную железу, потому что 
она отвечает и за переработку са-
хара, и за усвоение и расщепление 
жиров, - говорит Татьяна Залето-
ва. - А если еще все это запить на 
разговение вином, то получается, 
что Светлый праздник сопрово-
ждается зачастую госпитализаци-
ями с обострением панкреатита 
и проблемами с поджелудочной 
железой, которая не готова к такой 
усиленной работе. Особенно если 
человек действительно соблюдал 
пост или даже постился только по-
следнюю неделю.

Врач-диетолог 
рассказала, как выйти 

из поста без вреда 
для здоровья.
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- Если Пасху 
встречать, так 
с купеческим 

размахом! 

Разговляйся, если 
хочешь быть здоров!
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КОНКРЕТНО

Если вы за собой замечали, 
что после вареных яиц 
возникает чувство тяжести, 
икота, лучше оставить для яиц роль 
элемента декора и поздравления друзей. 
И отдать предпочтение куличу 
или пасхе как более легкой еде.

Если нет сахарного диабета и нарушений 
углеводного обмена, то выбираем 
на праздник творожную пасху. 
Творог - полезный продукт сам по себе, 
особенно для женщин и детей, этот 
продукт богат кальцием, важным 
элементом здоровья костей.
- В праздничной пасхе нас может 
смущать сахар. Чем его больше, тем 
менее полезным становится это блюдо. 
Прекрасный выход - приготовить пасху 
самостоятельно и использовать для 
сладости сухофрукты: изюм или курагу, 
например, - говорит врач-диетолог.

Для большей пользы кулич 
можно выпечь самостоятельно 
с минимальным использованием 
соли и сахара. Желательно использовать 
непшеничную муку или отдавать 
предпочтение муке твердых сортов 
с добавлением отрубной.
Ограничиваем объем съеденного: 
один кусок кулича на каждый 
прием пищи.

Кулич можно готовить заранее, 
не заботиться о том, чтобы он был 
очень сдобным и свежим, 
поскольку менее сдобная
выпечка не так 
сильно раздражает 
пищеварительную систему. 
Традиционно хозяйки 
пекут их по четвергам.
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ХРАНИМ 
ЯСТВА
Хорошо проваренные яйца, по опыту, 
могут сохраниться до пяти дней даже 
без холодильника. Однако все же лучше 
убирать их в холод, не рисковать
и не хранить дольше двух-трех дней. 

Пасхи и куличи - 
ориентируемся по сроку 
годности сдобных 
и творожных продуктов. 
Обычно это 7 - 10 дней 
для кулича.

По строгим санитарным нормам
срок хранения вареных яиц 
как раз двое суток.

Сырая пасха может храниться 
не больше 2 дней, а заварная 
чуть дольше - 3, максимум 4 дня.

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия 
для тех, кто задумывается 

о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных 
продуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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ПРИЕЗЖАЙТЕ К НАМ!
- ...Неужели то самое, из мульти-

ка? - этот дорожный указатель дей-
ствует на проезжающих мимо без-
отказно, вызывая улыбки на лицах. 
Многие притормаживают и вылеза-
ют из машин, дабы запечатлеть себя 
на его фоне.

- Оно! - довольно подтверждает 
Ольга Волычева и уверяет, что это 
Простоквашино - единственное 
в России.

- Как распутица сойдет, приез-
жайте! - приглашает ее брат Олег 
Голубев. - У нас здесь весело!

Идея «сделать весело» в исчезаю-
щей русской деревушке зрела у Оль-
ги с Олегом много лет. Они жили 
в соседнем райцентре Тонкино и не 
раз проезжали мимо, обсуждая, - на-
звание просто призывало к движу-
хе! И не беда, что автор знаменитой 
повести-сказки «Трое из Просток-
вашино» признавался, что деревню 
с таким названием полностью выду-
мал - это-то Простоквашино роди-
лось задолго до появления книжки, 
еще в XVIII веке. «Вот бы что-нибудь 
интересное здесь сделать!» - мечтали 
брат с сестрой. Однако реалии жиз-
ни до поры до времени отодвигали 
затею на задний план.

Тонкинский район Нижегород-
ской области, в который и входит 
Простоквашино, не стал исключе-
нием из невеселых тенденций сель-
ской жизни. За 30 лет жителей в нем 
стало почти вдвое меньше - старики 
покидают этот мир, а молодежь по-
ступает в вузы, перебирается в горо-
да, да там и остается. 

Олег с Ольгой в свое время по-
вторили этот путь сотен и тысяч 
деревенских мальчишек и девчо-
нок. Она еще в школе поступила 
в Центр одаренных детей в Нижнем 
Новгороде, потом окончила матфак 
педагогического вуза, но работать 
стала в далекой от математики сфе-
ре - продвижении элитных вин. Мо-
сква, Санкт-Петербург, объездила 
мир, училась во Франции... 

Олег тоже состоялся в городе как 
специалист, в качестве руководи-
теля отдела продвигая продукты 
крупной IT-компании. Казалось 
бы, мечты сбылись: жилье в горо-
де, отличная  высокооплачиваемая 
и интересная  работа - этот матери-
альный  набор обычно не вызывает 
мыслей о возвращении на малую 
родину. 

Но в этой истории все пошло со-
всем по другому сценарию.

«ДОМ СВОБОДНЫЙ,  
ЖИВИТЕ КТО ХОТИТЕ»

Уйдя в декрет, Ольга захотела уе-
хать на малую родину. К ее удивле-
нию, муж не стал спорить, и вскоре 
супруги переехали в Тонкино. Смена 
образа жизни ему очень даже понра-
вилась: он чемпион России по джиги-
товке, а деревенские просторы только 
способствовали занятию любимым 
делом. Ольга же создала питомник 
по разведению хаски.

Следом от городской суеты под- 
устал Олег, который тоже вернулся 
и вспомнил о юношеской мечте.

- Прибежал и с ходу: Оля, Просток-
вашино возрождать будем! - смеет-
ся она. - И в тот же день мы пошли 
изучать окрестности.

Простоквашино являло собой де-
ревню из одной улицы, десяти до-
мов и семи местных жителей. С че-
го начинать - естественно, не знали. 
Первым делом присмотрели забро-
шенный дом, который тут же купили 
и начали приводить в порядок. 

Обрадованный стартом Олег при-
ладил к дому собственноручно сде-
ланную табличку: «Дом свободный, 
живите кто хотите» - как в том муль-
тике, а во дворе появились деревян-
ные фигурки Матроскина, Шарика, 
Дяди Федора, его родителей и По-
чтальона Печкина.

Крылатые фразы из мультфильма 
напрашивались сами собой, и брат 
с сестрой пытались перенести в ре-
альное Простоквашино. 

Вот пример. 
Украшали елку - тем, что находили 

на чердаках: старыми расческами-
гребнями, подстаканниками, нож-
ницами и карманными часами. 

Чтобы не отвлекаться, Ольга пере-
везла сюда своих любимых хаски. 
«А может, нам из него ездовую собаку 

сделать?» - вспомнилась в этом месте 
еще одна реплика из мультфильма. 
Кинули клич, на который отозвался 
один из нижегородских туроперато-
ров: а давайте мы вам детей на хаски-
тур привезем! С катанием на соба-
ках. Ударили по рукам и уже через 
несколько дней захлебывающиеся 
от счастья детишки гоняли по округе 
на собачьих упряжках и разгуливали 
с ними по деревне. 

Дальше - больше.
- Все! - постановили однажды Ольга 

с Олегом. - Пора ехать на «Союзмуль-
тфильм»!

«ЭТО МЫ ЗА ГРИБАМИ ХОДИЛИ, 
ЯСНО ВАМ?»

К делу подошли серьезно и быстро 
выяснили: права на использование 
образов принадлежат легендарной 
студии, и просто так использовать 
персонажей не получится.

- Приехали в Москву, рассказали 
о проекте, - вспоминает Ольга. - К на-
шему счастью, мультипликаторы идее 
очень обрадовались, и мы без прово-
лочек получили авторский договор! 
Они вообще нам здорово помогают, 
мы рады! Они помогли нам пошить 
костюмы, а вон там скоро появится 
студия, где юные туристы под руко-
водством мультипликаторов смогут 
поэкспериментировать с созданием 
мультиков. А еще наш проект уже 
трижды победил на конкурсе Фонда 
президентских грантов!

В ожидании открытия сезона Ольга 
с Олегом готовят территорию кладов, 
по которой сейчас проводят экскур-
сию.

- А это зачем? - показываю на ле-
жащую в углу гору старых советских 
чемоданов.

- Ну как же, - удивляются они мо-
ей недогадливости. - Эту идею нам 
сам Игорь Иванович Печкин подбро-
сил! Помните, где герои мультфильма 
за кладом с сундуком пошли и его 
по пути встретили: «Это мы за гриба-
ми ходили, ясно вам?» - «Они бы еще 
с чемоданом пошли». Вокруг очень 
грибные места, вот и ходим в гриб-
ные туры. Ну и за кладами, конечно, 
тоже. Чтобы найти их, нужно пройти 
семь испытаний.

Неподалеку оказалась настоя-
щая бобровая плотина, так что 
«Тропа Бобра», по которой это 
животное доставило в Просток-
вашино чуть было не утонувшего 
Шарика, напрашивалась сама со-
бой. Как и другая их идея, которая 

Специальный репортаж

Решив спасти деревню Просто- 
квашино от вымирания, нижего-
родцы Ольга Волычева и ее брат 
Олег Голубев превратили ее в на-
стоящий туристический объект, 
оживив знаменитый мультфильм. 
И теперь горожане косяком валят 
в эту глушь, чтобы лично пооб-
щаться с настоящим почтальоном 
Печкиным, Шариком, котом Ма-
троскиным и другими персонажами 
повести Эдуарда Успенского. Съез-
дил в эту деревню и наш спецкор 
Алексей ОВЧИННИКОВ. И при-
нес заметку для наших мальчиков 
и девочек!
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Олег Голубев здесь за почтальона Печкина: и ребятню развлекает, 
и на каждое письмо, адресованное любимому герою, сам отвечает.

Выбираем лучшие места  
для отдыха в России  

в специальном разделе 
 на нашем сайте
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Развлекайтесь 
кто хотите и как хотите! 

Эта фраза могла бы 
стать девизом гостей 

Простоквашина - 
как маленьких, 
так и взрослых.

       В такую погоду свои     в Простоквашино едут, 
достопримечательности    смотрят!
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Рассказываем о способах 
получения выписки 
из ИЛС и чем она может 
пригодиться.

Индивидуальный лицевой счет (ИЛС) 
есть у каждого жителя России. По край-
ней мере у тех, кто хотя бы один день 
работал официально. На этом счете ука-
зывается вся информация о трудовой 
деятельности человека, о его пенсионных 
правах и накоплениях. На основе этой 
информации Социальный фонд России 
определяет, какую пенсию выплачивать 
тому или иному человеку. Рассказыва-
ем, как получить выписку и что из нее 
можно узнать.

Узнать информацию из индивидуально-
го лицевого счета довольно легко. Можно 
пойти по одному из следующих путей:

✓ Сделать запрос онлайн: через 
портал госуслуг или личный кабинет 
на сайте СФР. И в том и в другом случае 
потребуется подтвержденный профиль 
на портале госуслуг. После успешного 
введения логина и пароля нужно заказать 
выписку о состоянии индивидуального 
лицевого счета. Весь процесс займет 
несколько минут. Документ можно либо 
скачать, либо получить по электронной 
почте.

✓ Лично обратиться в МФЦ или 
ближайшее отделение Социально-
го фонда России. Это можно сделать 
вне зависимости от того, где именно вы 
прописаны. Услугу предоставят в любом 
отделении.

✓ Написать заказное письмо. Это 
на случай, если у вас нет возможности 
проверить информацию онлайн, а ближай-
шие отделения СФР или МФЦ находятся 
далеко. Отправить запрос можно в любое 
отделение Социального фонда России. 
Ответ вам направят в течение 10 рабочих 
дней с момента получения письма.

В справке по лицевому счету отражает-
ся актуальная информация о страховом 
стаже, количестве пенсионных коэффи-
циентов и отчислениях работодателей 
на пенсию. По выписке можно также 
уточнить размер имеющихся пенсионных 
накоплений и управляющую компанию, 
в которую переданы эти средства для 
инвестирования.

Выписка дает возможность заранее 
оценить то, как формируется пенсия, 
и проверить сведения работодателей о 
пенсионных взносах и периодах трудовой 
деятельности. Например, бывает так, что 
работодатель не передал сведения о ва-
шей работе в Социальный фонд России 
или не заплатил полагающиеся страхо-
вые взносы. Все это можно увидеть в 
выписке и вовремя исправить ошибку, 
подав заявление в СФР или задав вопро-
сы действующему работодателю.

Подготовил Алексей КУЗНЕЦОВ.

 ■ ВашИ пРаВа

Индивидуальный 
лицевой счет: 
Как узнать важную 
информацию 
о своей будущей 
пенсии

алексея Овчинникова

Еще больше полезной 
информации - 
в телеграм-канале 
Социального 
фонда России 
T.ME/SFR_GOV

снова удивила и привлекла публи-
ку. На этот раз - далеко не детскую.

Я СаМа СЮДа ДОшЛа, 
На ЛЫЖаХ!

Под занавес Нового года на око-
лице Простоквашина остановилось 
несколько автобусов. Однако вместо 
уже привычных шумных ватаг детей 
оттуда вдруг выгрузилось под сотню 
женщин, все - с лыжами и палками. 
«Я сама сюда дошла, на лыжах», - за-
писывали они друг друга на видео.

«Первый женский лыжный заезд 
под названием «Я сама сюда дошла» 
открыт!» - объявил с крыльца почта-
льон Печкин, и женщины напере-
гонки ринулись по снежным трассам.

- Проект перестал быть только дет-
ским, просто удивительно, сколько 
взрослых людей хотят приехать в Про-
стоквашино, - радуются Ольга и Олег, 
поглаживая кота Масика, который 
здесь за Матроскина. Тот, навязав-
шись в сопровождение, любопытни-
чает и трется об ноги.

- Помните, как Матроскин на Ша-
рика жаловался, что того, можно 
сказать, на помойке нашли, а он 
«фигвамы» рисует? В нашем случае 
все наоборот: Масика мы котенком 
на помойке нашли, так и прижился... 
А вон и то, что Шарик на печке на-
рисовал.

«Индейская национальная 
народная изба», как охарак-
теризовал свое творчество 
Шарик, высится здесь же, 
в натуральный рост.

- А почему бы и нет? - го-
ворит Ольга. - Подума-
ли и заказали. Теперь 
в этом «фигваме» ма-
стерская, где дети 
учатся всяким ремес-
лам и делают для себя 
магнитики на память.

Рядом - армейская 
палатка, где гостей 
угощают обедом: гречне-
вая каша с тушенкой, чай 
и обязательно тот самый «не-
правильный бутерброд» с кол-
басой.

- Это в том, сказочном Про-
стоквашине все было просто: 

захотел Шарик друзей пирогом из рус-
ской печи угостить - и давай тесто ме-
сить, - комментирует Ольга. - В ре-
альном же Простоквашине Шарик 
получил бы за это по лапам: общепит 
(тем более детский) - дело серьезное, 
к нему только специально обученный 
персонал подпускать можно. Поэтому 
приглашаем кафе из райцентра. Кор-
мят людей и в туристической элек-
тричке, которую специально от Ниж-
него Новгорода до нас запустили.

ЭЛЕКТРИЧКа С шаРИКаМИ
Туристический поезд «Путешествие 

в Простоквашино» стал еще одной 
модной фишкой нового проекта. 

Турфирмы быстро сообразили, ка-
кой увлекательной может быть новая 
точка внутреннего туризма, железно-
дорожники пошли навстречу и те-
перь вовсю продают туры на этот по-
езд. Ольга показывает ролики из той 
самой электрички: та возвращается 
в Нижний, мамы наперебой благо-
дарят за увлекательно проведенный 
день, а довольные детки обещают 
писать письма почтальону Печкину.

Вместе с Олегом Голубевым (он же - 
Печкин) идем к почтовому ящику 
проверять, как дети сдержали слово. 

В отличие от мультика корреспон-
денция в нем более приближена к ре-
альной жизни, и первым вывалива-
ется счет за вывоз мусора. 

Следом - несколько писем от де-
тей из Ростовской, Астраханской, 
Самарской областей. Дети рисуют 
героев Простоквашино и передают 

им приветы. Вечером Печкин за-
сядет писать им ответы на фир-
менной открытке.

- «Я живу хорошо, просто заме-
чательно»? - пытаюсь угадать 

содержимое.
- Почти: благодарим и снова 

в гости приглашаем. Смеш-
но, но первое время точь-
в-точь как в мультике 
было: «Я вам посылку 
принес, но я вам ее не 
отдам, потому что у вас 
документов нету» - де-
ти часто на конвертах 
указывали: «Деревня 
Простоквашино, по-

чтальону Печкину». И почта-
льоны из местного отделения 

не отдавали нам письма - тако-
го адресата здесь официально 
не зарегистрировано. Но сейчас 
договорились.

Брат с сестрой перебирают почту 
и продолжают фонтанировать идеями, 
кажется, они у них никогда не кон-
чатся. 

Вот здесь хорошо бы вписался «Трак-
тор Тр-Тр Митя», который возил бы ребят-
ню по округе. Там, возле пруда, неплохо 
бы гостиницу поставить, где будет кафе 
с деревенской едой, которую туристы 
не попробуют в  городах. Естественно, 
с натуральной простоквашей, из-за кото-
рой, по версии краеведов, деревня и по-
лучила такое название - мол, основавшие 
ее староверы не садились за стол без 
этого кисломолочного продукта. И это 
не только мечта Ольги с Олегом - турист 
пошел требовательный, а потому все чаще 
и чаще мамочки высказывают пожелание 

не одним днем сюда заехать, а на недельку 
в эту звенящую тишину завалиться. При-
годилась бы и корова Мурка с теленком 
Гаврюшей, но с этим пока непросто: един-
ственная корова в деревне жила у бабуш-
ки напротив, но та ее продала: тяжело 
одной за буренкой ухаживать.

- Нам бы сюда фермера-животновода 
какого-нибудь, - мечтает Ольга. - Там можно 
коровник поставить и коровку Мурку с те-
ленком Гаврюшей завести . Да и фермеру 
было бы неплохо, если бы он, например, 
сыр здесь варил: сбыт-то сам сюда при-
езжает, за неполных три года нас около 
12 тысяч туристов посетило, и это только 
начало! А сколько местных можно трудо- 

устроить, чтобы на своей земле зарабаты-
вали и не мыкались по городам, столько 
всего можно придумать!

Этим энтузиазмом поневоле заража-
ешься, и вот уже я, втягиваясь в эту игру, 
вспоминаю детали знаменитого мультфиль-
ма и предлагаю разместить на подступах 
к деревне «Запорожец», на котором за-
стряли родители Дяди Федора.

- Будет, будет «Запорожец»! - радуются 
брат с сестрой. - Нам его губернатор обе-
щал! Как появится - будем детей на нем 
по деревне катать! И дорога с газом здесь 
будет - власти пообещали в этом году сде-
лать! Так что приезжайте к нам, в Про-
стоквашино!
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Автор повести-сказки 
«Трое из Простоквашино» 

рассказывал, что название 
выдумал сам.  

Однако деревня 
Простоквашино 

в Нижегородской области 
появилась задолго 

до книжки - в XVIII веке.

Губернатор пообещал «Запорожец»
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А этого Шарика в отличие от мультяшного  
точно не на помойке нашли!  

Фото с полюбившимися персонажами - 
обязательный пункт программы для туристов.

КУпИТЬ ЧТО-НИБУДЬ НУЖНОЕ

       В такую погоду свои     в Простоквашино едут, 
достопримечательности    смотрят!
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Окончание. Начало < стр. 1.

В эти дни в нескольких горо-
дах России проходит шоу «Ко-
манды Тутберидзе», в котором 
принимают участие наши луч-
шие фигуристки. Это и Алина 
Загитова, и Анна Щербакова, и 
Евгения Медведева, и Елизаве-
та Туктамышева, и… любовь 
всей страны, невероятная и 
космическая олимпийская 
чемпионка Камила Валиева!

«Надо быть 
собраННой»

- Камила, люди в 17 лет 
очень часто дурят, и это нор-
мально. Вы удивительно со-
бранный и серьезный человек. 
В вашей жизни есть место раз-
долбайству?

- Даже не знаю... Нас же 
воспитывают так. Мы при-
ходим в группу, и нам сразу 
говорят в 12 - 13 лет, что вы 
уже не просто дети, вы спор-
тсмены, которые представля-
ют страну. А я считаю, что, ес-
ли ты представляешь страну, 
ты должен быть пособраннее 
и посерьезнее. Ты же пример 
для многих подростков. Хотя 
я и не могу сказать, что я пря-
мо такой хороший пример. Но 
нас так воспитывали, воспи-
тывал тренер, меня воспиты-
вала моя мама, которая очень 
много со мной занималась, 
разговаривала, объясняла, ну 
и наконец это стало и моими 
внутренними убеждениями.

- Мы знаем, что фигурное ка-
тание - это адский труд. Сколь-
ко раз уже за 2023 год Камила 
Валиева говорила: «Я устала»?

- Много (смеется). Очень 
много. Почти каждый день. 
Ну нет, без этого день не про-
ходит. А как мы можем тре-
нироваться и не говорить, что 
мы устали? Нас не отпустят, 
если мы просто говорим «мы 
устали», нам скажут: «Супер, 

молодцы! А теперь давайте-
ка еще раз на усталости!»

- В вашей жизни есть ме-
сто чему-то вкусному? По-
рой же достаточно подумать 
о пирожных, и уже плюс три 
килограмма!

- Ну нет, на самом деле по-
сле Олимпиады я себе очень 
много всего позволила, по-
тому что как-то мне было... 
немного нелегко. Поэтому я 
чуть-чуть, не очень долго, но 
ела все - вот все что хотела.

- Это называется «заедать»?
- Ну, наверное, да. Но 

сейчас как-то взрослею, по-
этому стараюсь чуть мень-
ше есть все это вкусное, но 
вредное.

«УэНсдэй» особеННая!
- Вы в очередной раз «расто-

пили сердечки», когда подгото-
вили программу по мотивам се-
риала «Уэнсдей». Кому пришла 
в голову эта роскошная идея?

- Это был декабрь прошлого 
года, и я просто поняла, что 
нужна новая показательная 
программа. И как раз толь-
ко-только вышел этот сериал 
и набрал дикую популяр-
ность. Тогда я подъехала к 
Даниилу Марковичу (тре-
нер-хореограф Даниил Глей-
хенгауз. - Ред.) и говорю: «Мы 
же все равно думаем, что же 
нам поставить» - и попро-
сила попробовать поставить 
«Уэнсдей». Даниил Маркович 
сказал: «Давай, без проблем». 
Этери Георгиевна тоже согла-
силась, и все получилось!

- Кто вам помогает выбирать 
костюмы? Мама?

- На самом деле мама очень 
во многом мне помогает. Она 
очень трепетно относится к 
тому, как я выгляжу и в обыч-
ной жизни. А когда мы выби-
раем костюмы, она будет до 
последнего предлагать свое, 
даже если тренерский штаб 
немного по-другому видит 
картинку.

- А на то, как вы одеваетесь 
в жизни, мама сильно влияет?

- Нет-нет. До 15, может 
быть, так было, а теперь она 
говорит: давай-ка ты сама все 
будешь выбирать. Мама при-
учает: с вечера нужно готовить 
то, в чем пойдешь завтра. А 
я… Пять минут до выхода - и 
начинаю думать, в чем же я 
пойду. Быстро одеваюсь, спра-
шиваю: «Мам, как тебе?» Она 
говорит: «Нормально». Пока 
что я спрашиваю маму, да.

темНота и сложНость
- Расскажите о шоу, которые 

сейчас показывает «Команда 
Тутберидзе». 

- Вы увидите много олим-
пийских программ, ребят, 
которые не боятся идти в 
элементы ультра-си, то есть в 
четверные, в тройные аксели. 
А после финала будет батл из 
четверных прыжков, который 
на обычных соревнованиях 
увидеть невозможно.

- Вы сказали, не боятся?

- Да. Выступления проходят 
в темноте, при прожекторах, 
а выключенный свет - это до-
полнительный фактор стресса. 
Происходит небольшая дезо-
риентация. И там будет также 
«Уэнсдей», и еще будет «Боле-
ро», которого в шоу-програм-
мах еще не было.

- Камила, а вы уже думали, 
чем хотите заняться после за-
вершения карьеры?

- Мне 17 лет, и это не тот 
возраст, когда все уже обяза-

тельно нужно придумать 
и решить. Точно буду по-
ступать, чтобы получить 
специальность тренера, и 
потом уже, когда мне будет 
лет 20, я надеюсь, что я хоть 
чуть-чуть пойму, чем я еще 
хочу заниматься, и, возмож-
но, буду получать второе об-
разование. Мне, например, 
нравится сниматься в кли-
пах, мне интересна актер-
ская деятельность. 

Подготовили  
Михаил АНТОНОВ,  

Павел САДКОВ.

Камила ВалиеВа:

Людям интересно просто постоять 
рядом со мной, а друзей у меня малоИв
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Валиева пришла к нам 
на Радио «КП» (91.0 FM) 
с весенним настроением.
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«На улицах не узнают»
- У Загитовой - акита-ину, у Медведевой - французские буль-

доги, у Трусовой - шесть собак. У вас, Камила, шпиц. Откуда эта 
страсть к собакам?

- Он так мило тебя встречает. Ты приходишь домой, а у не-
го прямо детские эмоции. Он, наверное, каждый раз 
думает, что ты не вернешься, а тут вдруг ты пришел, и 

он в восторге! Со мной собака даже спит. Его зовут Лева. 
Он пушистый, рыжий. Похож на льва, вот и Лева.

- Камила, простите, но вам с вашими бесконечными трениров-
ками времени на личную жизнь хватает?

- Вообще нет. Больше того, признаюсь вам, что у меня и друзей 
очень мало. Все думают, что чем человек популярнее, тем больше 

у него друзей. Нет. Со мной люди общаются так: поговорил, сфо-
тографировался - все, и больше человека нет. Многим интересно 
просто постоять рядом, а вот друзей у меня только двое. Это Ева 
Уварова, с которой мы дружим почти три года, и актриса Маша 
Лобанова, с которой я недавно познакомилась, но уже хорошо 
общаюсь. Иногда бывает, что ты приходишь после тренировки, 
понимаешь, что они заняты, и тебе просто не с кем пройтись, по-

гулять где-нибудь или поговорить и т. д. И этот момент немножко, 
конечно, пугает. На улицах меня редко узнают, но, например, выйти 
вечером одна я не могу. Мне нужна компания, чтобы прогуляться.

Кстати

Камила Валиева в своем 
номере по популярному сериалу 

«Уэнсдей» танцует даже 
изящнее, чем сама актриса 
Дженна Ортега, сыгравшая 

в фильме про семейку 
Аддамс главную роль.
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Люся КАРАВАЕВА

Когда, а главное, зачем от 
природы темно-русая красот-
ка Даша решила перекраситься в 
блондинку, она уж и не помнит. 
Вроде бы на втором курсе ин-
ститута, будучи, как любая мо-
лодая особа открытой экспери-
ментам, она просто сказала 
себе «а почему бы и 
нет?», наковыряла по 
кармашкам кошель-
ка остатки стипен-
дии и поехала в 
самую модную 
парикмахерскую 
в центре города. 
Ну а куда еще, ес-
ли речь идет о карди-
нальной смене масти?

Задолго до этого, правда, в 
ее советском отрочестве, был 
у Дарьи опыт «экологичного 
осветления» челки отваром лу-
ковой шелухи и ромашки. Но 
тот «алхимический экспери-
мент» - даже не про блонд, а про 
удовлетворение подросткового 
любопытства доступными на ру-
беже 80-х и 90-х средствами. Но, 
высветлив в студенчестве свои 
насыщенно-пепельные густые 
локоны, она на ве-
ки вечные осталась 
блондинкой. Чем 
круто изменила 
свою жизнь. И да-
же если в периоды 
заскоков, от кото-
рых не застрахо-
вана ни одна жен-
щина, Дарья снова 
перекрашивалась в 
темный, долго се-
бя такую она выно-
сить уже не могла. 
Два-три месяца, 
и она снова изни-
чтожала в волосах 
весь пигмент. Она 
стала блондинкой 
не только внешне, 
но и внутренне.

ФИЛЬМ НЕ ВРЕТ?
Иногда Дарья думает: остань-

ся она темноволосой, был бы так 
насыщен победами ее личный 
фронт? Может быть, встретился 
бы ей хороший надежный па-
рень, и жили бы они душа в ду-
шу, пока вусмерть не устали бы 
друг от друга. И не летели бы на 
ее светлые локоны мужики, как 
глупые мотыльки на мерцание 
фонаря. С тех пор, как в 1953 
году на экраны вышел амери-
канский музыкальный фильм 
«Джентльмены предпочитают 
блондинок» с Мэрилин Монро в 
главной роли, все только и твер-
дят об особой манящей «блон-
динистой магии», лишающей 
сильный пол воли и самообла-
дания. Мол, даже те мужчины, 
которым нравятся брюнетки, 
шатенки или рыжие, все равно 
в глубине души обожают дам со 
светлыми локонами. Только не 
признаются в этом, чтобы не 
быть «как все».

Внимания Даши всю ее жизнь 
в светлой масти пытались до-
биться множество кавале-
ров. Настоящих породистых 
джентльменов, таких, чтобы 
подружки позавидовали, среди 

них - ровно ноль, но 
в сумме, как гово-
рится «мужик пер 
косяками». И в ее 
20, и в 30, и в 40, да 
и сейчас прет, когда 

она снова ягодка.

НЕУЖЕЛИ 
ВСЕ ПРАВДА?
Обратите на меня вни-

мание!
Оказывается, нет, кино ни-

чуть не лукавит. Ученые (спа-
сибо им за их нелегкий труд) 
нашли тысячу причин, чтобы 
объяснить тягу мужского пола 
к блондинкам.

Первая - эволюционная, до-
вольно скучная, но на свой лад 
убедительная. Согласно тео-
рии канадских ученых, первые 

блондинки появились в север-
ных широтах еще в эпоху позд-
него палеолита. В те незапамят-
ные времена, когда главной и 
единственной заботой мужчин 
было догнать и изничтожить 
мамонта, чтобы потом его сло-
пать. Ученые говорят, что ди-
ким темноволосым женщинам, 
которые жили в основном тем, 
что насобирают на земле и де-
ревьях, с широкого мужского 
плеча мясо перепадало не то 
чтобы часто. Добыть во льдах 
и снегах зверя, когда у тебя из 
оружия только острая палка, 
а на улице лютый холод, а ты 
почти голый, не так-то просто. 
Вот и кормил сильный жадный 
пол своих верных жен, кото-
рых в племени было порядком, 
что называется, по остаточному 
принципу. Причем не всех под-
ряд, а каких-то особенных, не 
похожих на других. И умный 
женский организм придумал, 

как выделиться, чтобы в толпе 
похожих особей глаз кормящего 
падал на самую-самую. Имен-
но тогда среди темных голов 
древних женщин, которые вме-
сте с мужчинами расселились 
по миру, покинув колыбель 
человечества - Африканский 
континент, стали появляться 
белокурые. И можно предпо-
ложить, что уже в ту пору им 
жилось лучше, чем остальным. 
А уж сейчас...

А МНЕ ВСЕ КАЖЕТСЯ
- Кроме того, давайте не бу-

дем забывать про физиологию 
и гормоны, - напоминает пси-
холог Светлана Порошина. - По 
словам австрийского антропо-
лога Карла Граммера, у блон-
динок более высокий уровень 

женского полово-
го гормона эстро-
гена. А тестосте-
рона - мужского 
гормона, меньше, 
чем у брюнеток. 
Именно из-за 
этого у натураль-
ных блондинок 
более изящная 
внешность: тон-
кие черты лица, 
гладкая кожа, 
узкие плечи. А 
это, в свою оче-
редь, сигнализи-
рует о высокой 
фертильности - 
с п о с о б н о с т и 
производить на 
свет потомство. 
М у ж ч и н а м , 
представьте се-

бе, это важно - опять-таки на 
инстинктивном уровне.

Кроме того, блондинки более 
инфантильны по поведению - 
эдакие девочки, которые будто 
бы нуждаются в мужской защи-
те больше, чем брюнетки. Эта 
слабость кажущаяся, но муж-
чины и на нее реагируют.

- В присутствии «легкой» без-
защитной женщины мужчина 
становится более уверен в себе, - 
говорит психолог Порошина. - 
Активируется маскулинность, 
пробуждает доминантность, а 
страх быть отвергнутым, нао-
борот, уменьшается. Мужчине 
легче подойти познакомиться 
к блондинке, чем к брюнетке.

И еще одно - как выяснили 
в ходе эксперимента ученые 
из Университета в Миннесоте 
(США), если мужчина смотрит 
то на блондинку, то на брюнетку 
одного возраста, первая ему в 
90% случаях кажется более мо-
лодой и здоровой.

Мужчина и женщина

Немного о блондинках:

Светлые головы, 
светлые мысли

Правда ли, 
что джентльмены 

предпочитают 
блондинок? 

И если да, 
то почему.

Любовная сфера  - самая удачная для вас на 
этой неделе. Можно знакомиться, можно перево-
дить отношения на другой уровень. Неделя непло-
хая в плане взаимоотношений с людьми, однако 
они могут вытеснить работу на второй план, что 

неблагоприятно отразится на финансах. 

Слабое место на этой неделе - приходящие к 
вам деньги и дружеские отношения. Здесь могут 

возникнуть сложности из-за напряжения и агрес-
сии. Постарайтесь быть как можно аккуратнее в 
этих сферах. Удача же вас ждет в деле, на которое 

сейчас направлены все ваши усилия.

С работой у вас по-прежнему не все 
ладится. Но есть и хорошие моменты. На 

этой неделе многие ваши желания исполняются 
без титанических усилий. Из интересного - неделя 
может принести тайны, секретные дела и новости 

не для всех ушей. Не дайте себя втянуть во что-то.

Вы окажетесь в центре внимания, все вам будут 
симпатизировать, так что вы можете почувствовать 

себя звездой. Но на этой почве могут возникнуть 
конфликты - те, кто ищет вашего внимания, могут 
повздорить друг с другом. Постарайтесь это уре-

гулировать, пока и вам не досталось.

Вам хочется стабильности, спокойствия и уверен-
ности в завтрашнем дне. С другой стороны, велика 
вероятность, что вы захотите одним махом все из-
менить. Работу, профессию, место жительства… 
Дайте себе остыть и все взвесить: что действи-
тельно необходимо, а что - эмоции.

Дев сопровождает все та же проблема - люди 
вокруг ведут себя так, будто вы с ними общаетесь 
на иностранном языке. Дайте им время «язык 
освоить». У вас наступил период, удачный для 
образования и путешествий. А также для работы 
и карьеры.

Весы могут поддержать Дев по части обучения 
и путешествий - у вас тоже для этого удачное 
время. А еще оно благоприятно для творчества. 
Сейчас стоит работать над собой, чтобы обрести 
гармонию в отношениях с собой и миром.

У вас полно «доброжелателей», гото-
вых закидать вас камнями. Не давайте 

повода! В конце концов вам есть чем заняться, 
помимо увеселения толпы сомнительными поступ-
ками, - у вас есть цель, и если вы все силы напра-
вите на нее, то приблизитесь к ней максимально.

С бизнесом, работой и карьерой все идет 
не лучшим образом, могут быть серьезные 

проблемы. Но если где-то жизнь закры вает дверь, 
значит, где-то она открывает окно. И это отно-
шения с окружающими, с любимыми, с детьми. 

Для обучения и творчества время тоже неплохое.

У кого-то из вашего окружения может 
оказаться слишком длинный язык, а ваша 

жизнь покажется подходящей темой для обсужде-
ния. Пресекайте это на корню. Неде ля благопри-
ятна для личных отношений, работы и финансов. 
Ваша задача - лишь справиться со сплетниками.

Негативные влияния прошлой недели по-
степенно сходят на нет, хотя совсем терять 

бдительность не стоит. Все еще есть опасность 
утратить контроль и попасть в зависимость от 
другого человека - постарайтесь этого избежать. 
Зато какая-то проблема будет наконец решена.

Если вы не можете с кем-то договориться, 
не бейтесь лбом о стену  - попросите помощи. 

Посредник разрулит все проблемные вопросы. 
В целом же неделя обещает быть очень приятной 
и в отношениях, и в работе, хороша она также 
для учебы. 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

17 - 23 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Как бы сегодня выглядели 
героини знаменитых 
советских фильмов, 
смотрите на сайте
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Они находятся на 
этапе строительства.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондра-
тьев посетил строящиеся 
школы в районе Западно-
го обхода столицы Кубани. 
В объезде также приняли 
участие заместители главы 
региона Анна Минькова и 
Сергей Власов.

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Глава региона отметил, что 

дефицит социальных учрежде-
ний в новых районах Крас-
нодара необходимо ликви-
дировать. Однако этого мало. 
Необходимо предвидеть си-
туацию и работать на опере-
жение.

- Это стратегическая задача, 
которая стоит перед Красно-
даром и всем регионом. Дол-
гие годы в краевом центре 
строили целые микрорайоны 
без социальной инфраструк-
туры. Сегодня параллельно с 
фундаментом новой многоэ-
тажки закладываем школы и 
детские сады. Только так мы 
сможем закрыть этот вопрос. 
Рад, что застройщики разде-
ляют нашу позицию, вместе с 
домами возводят все необхо-
димые объекты для комфор-
тной жизни, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Губернатор осмотрел строи-
тельную площадку школы на 
1550 мест. Ее готовность оце-
нивается в 85%. На данный 
момент рабочие заняты вну-
тренней отделкой помещений, 
фасадными работами, а также 
благоустройством территории, 
спортивных площадок и так 
далее. Планируется, что обра-
зовательное учреждение на-
чнет работать 1 сентября.

НОВЫЙ ПОДХОД
Всего в Краснодаре строит-

ся 20 школ, которые рассчи-
таны на 26 тысяч учеников, 
отметил Вениамин Кондрать-
ев. Столько же образователь-
ных учреждений появилось в 
столице Кубани с 2017 года.

- Но проблема дефицита 
школ по-прежнему остается 
острой. Чтобы все дети кра-
евого центра учились в одну 
смену, нужно создать еще 75 
тысяч мест. Сегодня мы смо-
гли изменить подход к стро-
ительству, создать достаточ-
ную правовую базу, чтобы 
возводить новые микрорай-
оны комфортными для жиз-
ни. Важно, чтобы сроки ввода 
домов совпадали со временем 
передачи социальных объек-
тов. Об этом должны помнить 
все застройщики, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Заместитель главы региона 
Сергей Власов сообщил, что 

Краснодар занимает первое 
место в регионе по темпам 
строительства школ. По его 
словам, к 1 сентября в сто-
лице Кубани откроется пять 
новых образовательных уч-
реждений, рассчитанных на 
6450 мест, и еще пять на 5900 
мест - до конца года.

Всего на территории Крас-
нодара одновременно стро-
ятся 65 социальных объек-
тов, а также проектируется 
29 детсадов и 14 школ. По-
мимо этого, положительное 
экспертное заключение по-
лучено на два общеобразова-
тельных учреждения и шесть 
дошкольных.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Их строят 
по профильному 
национальному 
проекту.

В Мостовском рай-
оне приступили к 
строительству нового 
учреждения здраво-
охранения. Помимо 
этого, в Краснодаре 
готовится к вводу в эк-
сплуатацию новый дет-
ский сад. Об этом жур-
налистам рассказали в 
региональном депар-
таменте строительства.

ВСЕ В ОДНОМ МЕСТЕ
В ведомстве уточни-

ли, что новая поли-
клиника, рассчитан-

ная на 250 посещений 
в смену, появится в 
поселке Мостовском. 
Она возводится по 
региональной про-
грамме «Модерниза-
ция первичного звена 
здравоохранения» на-
ционального проекта 
«Здравоохранение».

Планируется, что в 
четырехэтажной поли-
клинике для удобства 
местных жителей бу-
дут сосредоточены все 
лечебные учреждения 
поселка, которые сей-

час находятся в разных 
его частях.

- Строительство 
нового учреждения 
позволит отказаться 
сразу от четырех зда-
ний. Пациенты будут 
приниматься в совре-
менных комфортных 
условиях, - добавили 
в ведомстве.

Всего же в городах и 
районах Краснодар-
ского края по регио-
нальной программе 
«Модернизация пер-
вичного звена здраво-

охранения» профиль-
ного национального 
проекта строятся во-
семь медицинских уч-
реждений.

ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ
В департаменте строи-

тельства региона также 
рассказали о готовности 
детского сада, располо-
женного в Краснодаре 
в районе улиц Кирилла 
Россинского и Батурин-
ской. По оценкам спе-
циалистов, она состав-
ляет 98%.

Руководитель депар-
тамента строительства 
Краснодарского края 
Игорь Федосов уточнил, 
что новое дошкольное 

учреждение возводит-
ся по национальному 
проекту «Демография». 
Рабочие заканчивают 
внутреннюю отдел-
ку помещений, а так-
же установку мебели и 
подключение оборудо-
вания.

- Особое внимание в 
Краснодарском крае мы 
уделяем строительству 
социальных объектов. 
Возводим, в том числе 
по национальным про-
ектам и краевым про-
граммам, новые школы, 
детские сады, учрежде-
ния культуры и спорта. 
Социальное строитель-
ство в городе и крае - 
под личным контролем 

губернатора Кубани Ве-
ниамина Кондратьева, - 
добавил Игорь Федосов.

Детский сад сможет 
принимать до 350 де-
тей. Они будут разде-
лены на 16 групп, в том 
числе четыре ясельных. 
В здании сделаны сто-
ловая, спальные ком-
наты, спортивный и 
музыкальный залы, а 
также кабинеты психо-
лога, логопеда и мед-
кабинет.

На территории до-
школьного учреждения 
построили спортивные 
и игровые площадки, а 
также сделали теневые 
навесы, посадили дере-
вья и кустарник.

На Кубани возводится 
8 поликлиник
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Вениамин Кондратьев отметил, что сроки сдачи новых домов 
должны совпадать со сроками сдачи школ и детсадов.

В Краснодаре появится 
65 новых соцобъектов

Особое внимание 
необходимо уделить 
людям допризывного 
возраста.

Глава Кубани Вениамин Кон-
дратьев во время встречи с 
председателем регионального 
отделения ДОСААФ России 
Борисом Левитским обсудил 
работу с допризывной моло-
дежью и важность патриоти-
ческого воспитания.

Губернатор подчеркнул, 
что в сложившихся условиях 
работа с молодыми людьми, 
в частности, допризывного 
возраста, становится особен-
но важной.

- Ежегодно в Вооруженные 
силы страны мы отправляем 
порядка 12 тысяч новобран-
цев, которых отличает вы-
сокий уровень подготовки. 
Это отмечают командиры 
воинских частей. Но важно 
усилить работу, ваша зада-
ча - обучать призывников во-
стребованным и современным 
военно-учетным специально-
стям. Для этого необходимо 
создать все условия, чтобы не 
отставать от требований, ко-
торые диктует время, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Заместитель губернатора 
Александр Власов в свою оче-
редь отметил, что профиль-
ные ведомства региональной 
администрации активно со-
трудничают с ДОСААФ в де-
ле военно-патриотического 
воспитания молодых людей.

В частности, при поддер-
жке администрации края про-
водятся десятки различных 
мероприятий по военной под-
готовке и стрельбе, а также 
интеллектуальные чемпиона-
ты и спортивные состязания.

КСТАТИ

Губернатор 
обсудил 
патриоти-
ческую 
работу 
с молодежью



15Кубань
www.kp.ru

14.04.2023Полосная рубрика

Мальчики до 9 лет

✓ 1 место - Харников Егор (Новорос-
сийск);
✓ 2 место - Сычев Арсений (Краснодар);
✓ 3 место - Сытник Иван (Анапа).

Мальчики до 9 лет

✓ 1 место - Сычев Арсений (Крас-
нодар);
✓ 2 место - Харников Егор (Новорос-
сийск);
✓ 3 место - Сытник Иван (Анапа).

Мальчики до 9 лет

✓ 1 место - Сытник Иван (Анапа);
✓ 2 место - Харников Егор (Новорос-
сийск);
✓ 3 место - Сычев Арсений (Крас-
нодар).

Юноши до 14 лет

✓ 1 место - Столярчук Тимофей 
(Краснодар);
✓ 2 место - Черепанов Матвей (Ар-
мавир);
✓ 3 место - Кумейко Леонид (Крас-
нодар).

Юноши до 14 лет

✓ 1 место - Столярчук Тимофей 
(Краснодар);
✓ 2 место - Черепанов Матвей (Ар-
мавир);
✓ 3 место - Кумейко Леонид (Крас-
нодар).

Юноши до 14 лет

✓ 1 место - Черепанов Матвей (Ар-
мавир);
✓ 2 место - Кумейко Леонид (Краснодар);
✓ 3 место - Столярчук Тимофей 
(Краснодар).

Мальчики до 11 лет

✓ 1 место - Толстых Савелий (Ново-
российск);
✓ 2 место - Бабич Юрий (Анапа);
✓ 3 место - Корчуганов Владимир 
(Краснодар).

Мальчики до 11 лет

✓ 1 место - Корчуганов Владимир 
(Краснодар);
✓ 2 место - Толстых Савелий (Ново-
российск);
✓ 3 место - Бабич Юрий (Анапа).

Мальчики до 11 лет

✓ 1 место - Корчуганов Владимир 
(Краснодар);
✓ 2 место - Бабич Юрий (Анапа);
✓ 3 место - Толстых Савелий (Ново-
российск).

Юноши до 17 лет

✓ 1 место - Лешуков Александр (Но-
вороссийск);
✓ 2 место - Хиля Алексей (Новорос-
сийск);
✓ 3 место - Гунько Семен (Новорос-
сийск).

Юноши до 17 лет

✓ 1 место - Хиля Алексей (Новорос-
сийск);
✓ 2 место - Лешуков Александр 
(Новороссийск);
✓ 3 место - Гунько Семен (Новорос-
сийск).

Юноши до 17 лет

✓ 1 место - Лешуков Александр (Но-
вороссийск);
✓ 2 место - Хиля Алексей (Новорос-
сийск);
✓ 3 место - Гунько Семен (Новороссийск).

Девочки до 9 лет

✓ 1 место - Павленко Анна (Анапа);
✓ 2 место - Павленко Елена (Анапа);
✓ 3 место - Кучеренко Виктория 
(Анапа).

Девочки до 9 лет

✓ 1 место - Павленко Анна (Анапа);
✓ 2 место - Кучеренко Виктория 
(Анапа);
✓ 3 место - Павленко Елена (Анапа).

Девочки до 9 лет

✓ 1 место - Кучеренко Виктория 
(Анапа);
✓ 2 место - Павленко Анна (Анапа);
✓ 3 место - Павленко Елена (Анапа).

Девушки до 14 лет

✓ 1 место - Раджабова Алина (Ново-
российск);
✓ 2 место - Чекунова Марина (Ново-
российск);
✓ 3 место - Царегородцева Анна 
(Краснодар).

Девушки до 14 лет

✓ 1 место - Раджабова Алина (Ново-
российск);
✓ 2 место - Царегородцева Анна 
(Краснодар);
✓ 3 место - Чекунова Марина (Ново-
российск).

Девушки до 14 лет

✓ 1 место - Кириленко Ева (Ново-
российск);
✓ 2 место -  Раджабова Алина (Но-
вороссийск);
✓ 3 место - Чекунова Марина (Ново-
российск).

Девочки до 11 лет

✓ 1 место - Зима Анна (Новорос-
сийск);
✓ 2 место - Бахтиярова София 
(Краснодар);
✓ 3 место - Демченко Мария (Ново-
российск).

Девочки до 11 лет

✓ 1 место - Бахтиярова София 
(Краснодар);
✓ 2 место - Демченко Мария (Ново-
российск);
✓ 3 место - Зима Анна (Новорос-
сийск).

Девочки до 11 лет

✓ 1 место - Бахтиярова София 
(Краснодар);
✓ 2 место - Зима Анна (Новороссийск);
✓ 3 место - Демченко Мария (Ново-
российск).

Девушки до 17 лет

✓ 1 место - Манукян Милена (Ново-
российск);
✓ 2 место - Ишмакаева Ангуль (Но-
вороссийск);
✓ 3 место - Пермякова Анастасия 
(Новороссийск).

Девушки до 17 лет

✓ 1 место - Пермякова Анастасия 
(Новороссийск);
✓ 2 место - Ишмакаева Ангуль (Но-
вороссийск);
✓ 3 место - Манукян Милена (Ново-
российск).

Девушки до 17 лет

✓ 1 место - Манукян Милена (Ново-
российск);
✓ 2 место - Ишмакаева Ангуль (Но-
вороссийск);
✓ 3 место - Пермякова Анастасия 
(Новороссийск).

Результаты в дисциплине 
русские шашки - 

быстрая игра

Результаты в дисциплине 
русские шашки

Результаты в дисциплине русские шашки - молниеносная игра

Дмитрий РАЗУМЕЦ

Первенство Кубани  
по русским шашкам прошло 
в станице Голубицкой.

Неделя упорной борьбы ждала 38 
спортсменов из четырех районов Кра-
снодарского края. Они съехались в 
станицу Голубицкую на первенство 
региона. Прошел турнир в клубе «Бе-
лая ладья». 

На протяжении недели ребята 

выявляли будущих членов сборной 
Кубани по русским шашкам. Это 
один из самых развитых интел-
лектуальных видов спорта в Кра-
снодарском крае. Каждый год в 
регионе появляются новые звезды. 
Со временем они становятся чле-
нами и лидерами национальной 
команды.

При этом кузница кадров для крае-
вой сборной находится не в Красно-
даре, а в Новороссийске. По стати-
стике, там чаще появляются новые 

звезды. Также в тройку лидеров по 
количеству «сборников» входят Крас-
нодар и Анапа.

Именно эти спортсмены разыграли 
между собой пьедестал на первенст-
ве Кубани. Еще два призовых места 
заняли игроки из Армавира.

СПРАВКА «КП»
Русские шашки - самый популярный вид 

шашек в России и мире. Задача игрока - 
взять или запереть все фигуры соперника. 

Особенности русских шашек:
✓ Шашки ходят только вперед по чер-

ным клеткам.
✓ Доска расположена так, чтобы левое 

нижнее поле было темным.
✓ Простая шашка бьет и вперед, и назад. 
✓ Дамка ходит вперед и назад на любое 

поле диагонали, где она стоит.
✓ Дамка бьет вперед и назад и занима-

ет диагональ на любое поле за побитой 
шашкой.

✓ Во время игры шашка может превра-
титься в дамку.

«Золотая судья» Елена Хахалева:
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Наиграли на медали

Эти ребята - будущее 
сборной России.

Спорт «КП»

На турнире раскрылись 
восходящие звезды.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Обычно на нее требуются со-
трудники не старше 35 лет, 
но с сорокалетним опытом 
работы. 7. От чего проветри-
вание помещения спасает? 
8. Титул лорда Скиминока у 
Андрея Белянина. 9. Компо-
нент масалы. 10. Озвучка 
улыбок. 13. Экземпляр из 
библиотечного фонда 14. Где 
историк раскопки произво-
дит? 15. Двойная корона на 
фараоне. 16. Основа рухля-
ди. 18. «Побратим» эллинга. 
19. Пессимист в царстве нот. 
21. Одна из нот. 23. Каким 
спортом увлекался компози-
тор Микаэл Таривердиев? 26. 
Окрошка из хлеба с луком. 
27. Тупость в зените. 28. 
Зверь в шахматах. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
всплывает в самом начале 
кинокомедии «Ключ от спаль-
ни»? 2. Надбавка за виртуоз-

ность в художественной гим-
настике. 3. Что вдохновляло 
Иоганна Штрауса? 4. Граф на 
испанский манер. 5. Парень 
«чернее черного». 6. Кто 
сильнее всех шепелявил сре-
ди участников «Цеха поэтов»? 
11. На что сели герои коме-
дии «Верные друзья»? 12. 
Кто в 1980 году приобрел 
«Лестерский кодекс»? 13. 
Препятствие на пути к звез-
дам. 17. Кто «прощает вам 
то, что вы бы ему никогда 
не простили»? 20. Контроль 
за переживаниями в русском 
стиле. 21. Какое блюдо дало 
название швейцарскому по-
литическому термину, опи-
сывающему разницу между 
частями страны, говорящими 
по-немецки и по-французски? 
22. Что примыкает к стволу 
винтовки? 23. Обманщик, но 
короче. 24. Трюк форварда. 
25. Класс общества.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вакан-
сия. 7. Духота. 8. Ландграф. 9. Имбирь. 10. Смех. 13. Том. 
14. Архив. 15. «Атев». 16. Хлам. 18. Ангар. 19. Минор. 
21. Ре. 23. Виндсёрфинг. 26. Тюря. 27. Кретинизм. 28. 
Конь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Субмарина. 2. Бонификация. 
3. Вальс. 4. Конде. 5. Негр. 6. Иванов. 11. Мель. 12. 
Хаммер. 13. Тернии. 17. Друг. 20. Удерж. 21. Рёшти. 
22. Штык. 23. Врун. 24. Финт. 25. Низы.
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Приятных вам выходных!

Кот футболиста никогда 
не спит, свернувшись клу-
бочком.

✱  ✱  ✱
- Когда я с тобой, мне 

не хочется думать ни о 
работе, ни о карьере…

- Карьер сам себя не 
выкопает! Петрович, по-
пробуй еще раз экскава-
тор завести!

✱  ✱  ✱
Пошел на свидание всле-

пую. Договорились встре-
титься в парке.

Я сел на скамейку и от-
правил девушке сообщение: 
«Я уже в парке, сижу на ска-
мейке рядом с толстушкой».

Эту пощечину я запомнил 
на всю жизнь.

✱  ✱  ✱
Познать, что такое бес-

конечность, можно, на-
верное, единственным 
способом: попытать-
ся выбить всю пыль из 
ковра.

✱  ✱  ✱
- Борода сейчас в моде, 

поэтому я ее отращиваю.
- Не уверен, что ты сдела-

ла правильный выбор, На-
таша…

✱  ✱  ✱
Ужин предпочитаю 

съедать сам. Зачем мне 
упитанные, лоснящиеся 
от жира враги?

✱  ✱  ✱
- Есть ли разумная жизнь 

во Вселенной?
- Есть.
- А почему она с нами не 

связывается?
- Так разумная же.

 ■  анекдоты 
в номер

Юлиана 
ШлЯХтУрова, 

самара:
- Я парикмахер-

стилист, 
косметолог-

эстетист 
и модель. 

Увлекаюсь своей 
профессией - 

парикмахерским 
искусством, 

косметологией. 
люблю читать, 

рисовать 
и развиваться. 

Занималась 
больными 
танцами.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Кожаная юбка - еще один элемент 

гардероба, который я бы посоветовала 
найти каждой женщине. 

С рюшами - очень смело, но такой 
почти танцевальный образ выбрала 

себе Юлиана. Классических и рокерских 
вариантов - море! Есть альтернативы из экокожи, 

очень модной этой весной.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.  
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

БУдь стильноЙ 
с «кП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +17…+19 +6…+8
Майкоп +16…+18 +5…+7
Ейск +11…+13 +5…+7
Сочи +14…+16 +8…+10

Погода на завтра, 15 апреля

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 55%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 05:40        
Заход - 19:08      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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